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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Говорила бабка деду:
«Я в Америку поеду!»
«Ах ты, старая звезда,
Туда ж не ходят поезда!»
Так ответил дед и сам отправился в поезд-

ку — правда, не столь дальнюю. А именно — в 
казенное заведение под административный 
арест на 15 суток. Потому что вместо звезды 
применил другое созвучное слово, а зловредная 
бабка пожаловалась в полицию на это самое 
выражение.  

Похоже, все именно так и будет, если Госдума 
примет законопроект, считающий администра-
тивно наказуемым хулиганством нецензурную 
брань в домах и квартирах. Думский комитет по 
госстроительству и законодательству на днях 
настоятельно порекомендовал поддержать дан-
ную инициативу.

И будет наша бабка, злорадно потирая 
сморщенные ручонки, безнаказанно потяги-
вать дедову самогонку и наслаждаться покоем 
и одиночеством. Но отольются бабке дедкины 
слезки: вернувшись домой, он, конечно, будет 
вынужден сдержать поток рвущихся с языка слов, 
но зато воспользуется другим недавно принятым 
законом: о декриминализации семейных побо-
ев. Лупить будет молча, что помешает быстро 
выпустить пар и увеличит продолжительность 
экзекуции. Психологический климат в семье 
пенсионеров, ясное дело, от всей этой истории 
сильно не улучшится...

БИТЬ ИЛИ МАТЕРИТЬ?

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

РАБА ЕГО ЛЮБВИ 
Ну какие, скажите, 

тут могут быть коммента-
рии? Под ласково-грозным 
взглядом нашего кино-
мэтра трудно сохранять 
нево з м у т и м о с т ь д и-
пломата, не правда ли? 
Фотокор «МК» Геннадий 
Авраменко уловил воис-
тину уникальный момент. 
Прославленный киноре-
жиссер фактически выну-
дил официального пред-
ставителя МИДа Марию 
Захарову поделиться со 
страной недавно написан-
ной песней «Верните па-
мять». «Я отмолю вас всех 
слезами» — эти строки но-
воиспеченной поэтессы 
разбередили нежную душу 
Михалкова.

ТРИ ВЕКА ВОЛИ НЕ ВИДАТЬ
Главная тюрьма страны никогда не на-

ходилась в Москве. Она была — и есть — во 
Владимире. И эта тюрьма — воспетый уби-
тым шансонье Михаилом Кругом Влади-
мирский централ.

Почти за 250 лет своего существования 
она «приняла» у себя рекордное количе-
ство политиков, революционеров, ученых, 
философов и военных. Именно потому Вла-
димирский централ считали в первую оче-
редь тюрьмой политической. В ее стенах 

томились великие умы, которые опреде-
ляли путь всей России. В ней же коротали 
дни и ночи известные шпионы (к примеру, 
американский летчик Пауэрс) и артисты 
(такие, как певица Лидия Русланова).

Ни в одной другой тюрьме нет камер, 
которые потом бы переделали в... церквуш-
ки, а их сидельцев объявили святыми! Ни 
одна другая не держала заключенных, чьи 
имена были засекречены и неизвестны даже 
надзирателям (они были под номерами).

Что происходит сейчас в главной тюрь-
ме страны? Кто сегодня и за какие страшные 
преступления отбывает здесь срок? По-
чему каждый второй арестант — психопат? 
Что прячут подземелья Владимирского 
централа?

Обозревать «МК» побывала в знамени-
том «казенном доме всея Руси».

Репортер «МК» побывал 
в самой знаменитой 

тюрьме России — 
Владимирском централе

Мы еще с начала 90-х привыкли: репортажи о решающем туре груп-
повых этапов больших футбольных турниров с участием сборной России 
откровенно смахивают на некрологи и поэтому сочиняются довольно 
легко. Берешь старый текст, меняешь имя страны-соперника, место 
действия, инициалы главного тренера да еще пару-тройку фамилий из 
числа тех, кто был на поле, — и готово дело!

Но сейчас почему-то все не так. Сборная России гостеприимно 
уступила место в борьбе за медали Кубка конфедераций мексикан-
цам, проиграв им — 1:2, вот только после субботнего матча в Казани 
нет прежнего чувства отчаяния и позора — как нет и желания объявить 
бойкот всему футболу с участием национальной сборной. Проигрывать 
можно по-разному. Команда Станислава Черчесова покидает турнир, 
показав задорную, яркую игру. Эх, скрестить бы второй московский 
тайм против Португалии с первым, казанским!..

Впрочем, у главного тренера, защищавшего ворота в первом исто-
рическом матче сборной современной страны в 1992 году (против Мек-
сики, да!), есть не только опыт, но и год для работы над ошибками. До 
чемпионата мира-2018, которого мы так ждем. 

Поражение в Кубке конфедераций от Мексики: 
обидно, но не трагично, как преждеУКОЛ КАКТУСОМ
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ДО «ПЬЯНОГО МАЛЬЧИКА» 
БЫЛА ТРЕЗВАЯ ДЕВОЧКА

Повторная экспертиза крови не нашла следов алко-
голя в организме погибшего под колесами автомобиля 
6-летнего Алеши. Вернее сказать, специалисты уже не 
могут ничего толком ни подтвердить, ни опровергнуть. 
Были ли 2,7 промилле, не были... Значит ли, что суд-
медэксперт Михаил Клейменов, который до сих пор 
уверяет, что его выводы по «пьяному мальчику» честные 
и объективные, избежит наказания за халатность? 

Как выяснил «МК», Алеша был не первой несо-
вершеннолетней жертвой ДТП, чьи результаты экс-
пертизы, подписанные этим человеком, мягко говоря, 

удивляют. Четыре 
года назад в Же-
лезнодорожном 
произошла еще 
о д н а а в а р и я, 
9-летняя — на 
момент ДТП — де-
вочка, слава богу, 
осталась жива.

Эксперт, 
определявший 

степень опьянения 
6-летнего Алеши, 
ранее не признал 

жертвой ДТП 
9-летнюю школьницу

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ Александр МИНКИН

ДЕВОЧКИ РАЗНЫЕ БЫВАЮТ
Г-н президент, только что в «Артеке» вы 

учили нас журналистике. Хотя говорили вы с 
девочкой, но ваши слова тотчас становятся 
руководством для взрослых. Например, вы по 
Прямой линии утешаете несчастного ребёнка, 
а губернаторы уже мчатся строить больницы, 
давать квартиры… Вот ваш урок, ваше указа-
ние прессе:

ПУТИН. По каким критериям оценивать 
события, мне кажется, это очень важно. 
Может быть, это самое главное. И делать 
так, чтобы было не обидно тем, в отно-
шении кого они (журналисты) пишут свои 
репортажи.
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ШКОЛЬНИКИ НЕ СМОГУТ 
ОТДОХНУТЬ ОТ ТЕСТОВ  

ДАЖЕ В ТРЕНАЖЕРНОМ ЗАЛЕ
Работать с детьми по новым 

правилам придется фитнес-
тренерам в ближайшем бу-
дущем. Для них создан ГОСТ, 
который начал работать уже 
с 1 июня.

Как рассказали «МК» в 
ФГУП «Стандартинформ», 
такой национальный стан-
дарт в нашей стране вводится 
впервые. Согласно новому 
документу, дети до 13 лет 
должны находиться в фитнес-
объектах с родителями или 
доверенными лицами обяза-
тельно не моложе 18 лет. Но 
присутствовать родителям 
во время проведения детских 
групповых занятий в залах 
или бассейнах ГОСТом запре-
щается. Исключение может 
сделать только тренер. Инди-
видуальные занятия в трена-
жерных залах предусмотрены 
по стандарту для детей от 10 
лет, а самостоятельные заня-
тия — только для подростков 
старше 16 лет.

Если тренировки могут 
быть потенциально травмоо-
пасны, сотрудникам фитнес-
центра придется заранее 
письменно уведомить об 

этом родителей маленького 
спортсмена. 

Кроме того, в ГОСТе есть 
особое требование к персо-
нальным программам тре-
нировки. Подбирать график 
занятий и интенсивность на-
грузок на глаз будет запре-
щено. Для начала будущего 
подопечного тренеры должны 
будут протестировать. Такое 
исследование включает в себя 
подробную беседу с родите-
лями, измерение веса и роста 
ребенка, а также определе-
ние типа осанки, тесты на гиб-
кость и координацию. Более 
того, еще до начала трениро-
вок инструктору предписано 
выявить у маленького атлета 
плоскостопие (если оно есть), 
определить уровень мышеч-
ной силы и функциональное 
состояние сердца, сосудов и 
дыхательной системы.

Наконец, cотрудник и 
фитнес-центров должны 
знать методики проведения 
оздоровительных, реаби-
литационных и соревнова-
тельных занятий для детей 
от полутора до 17 лет и основы 
физиологии детей.

ПОХОРОННЫЕ ДЕНЬГИ ОФИЦЕРОВ  
ПЕРЕСТАНУТ ВЫДАВАТЬ ПЕРВОМУ ВСТРЕЧНОМУ

Нарушения, связанные с 
оплатой похорон погибших 
солдат и офицеров, вскры-
ли ревизоры в военкоматах. 
И теперь, чтобы исключить 
различные злоупотребления, 
платить за погребение и па-
мятники чиновники будут по 
новым жестким правилам.

В ведомстве подготовлены 
поправки в порядок возме-
щения расходов на погребе-
ние погибших бойцов. Они 
понадобились для того, что-
бы убрать лазейку, которой 

пользовались нечистые на 
руку дельцы и работники во-
енкоматов. Контролеры Мино-
бороны проверили ряд комис-
сариатов в разных регионах 
и пришли в ужас. В Москов-
ской, Липецкой, Самарской, 
Иркутский областях и Бурятии 
деньги на похороны погибших 
солдат и офицеров выделя-
лись из бюджета по липовым 
документам. Причем подава-
ли бумаги не безутешные род-
ственники, а некие посред-
ники. Ими были как частные 

лица, так и юридические. Та-
ким способом можно было как 
завысить цену на могильную 
плиту или услуги ритуальных 
фирм, так и вовсе взять деньги 
на «мертвые души». Если же 
обновленные правила будут 
приняты, никакие агентства 
и фирмы не смогут выходить 
напрямую на военкоматы. Та-
кое право останется только 
у родственников и законных 
представителей умершего ар-
мейца. Для подтверждения 
того, что боец действительно 

умер и был похоронен, им при-
дется предъявить чиновни-
кам целую кипу документов: 
справку и свидетельство о 
смерти, выписки об инвалид-
ности, а также накладные и 
чеки на ритуальные услуги. 
Только так можно будет полу-
чить возмещение. Кроме того, 
будет прописан срок, в тече-
ние которого родные смогут 
обратиться за похоронными 
выплатами. Планируется, что 
это будет 6 месяцев с даты 
смерти.  

В ШОУ ЛЕОНИДА ЯКУБОВИЧА 
ВМЕШАЛАСЬ РЫСЬ

Съемки пе-
редачи «Поле 
чудес» ока-
зались под 
угрозой сры-
ва в субботу 
из-за напа-
дения рыси 
на одного из 
работников 
4-й студии 
телекомпа-
нии «Остан-
к ино». Им 
оказался 
51-летний 
сериальный 
актер Павел 
Бабенков (на 
фото), к дому которого утром 
забрела неизвестная рысь и 
покусала хозяина.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 11.40 в 
Ногинском районе Подмоско-
вья на территории частного 
владения Бабенкова. Он уже 
собирался на работу (в про-
грамме «Поле чудес» у Бабен-
кова ответственная роль — он 
выносит призы участникам), 
как услышал лай собак воз-
ле дома. Оказалось, что два 
сторожевых пса сцепились 
с зашедшей на участок без 
приглашения рысью. Несмо-
тря на отпор, дикая кошка не 
собиралась уступать, шипела 
и царапалась. Хозяин, воору-
жившись метлой, поспешил 
на помощь питомцам, однако 

незваная 
гостья на-
кинулась 
и на него, 
расцарапав 
и прокусив 
бедро. По-
няв, что вы-
гнать зверя 
с участка не 
получится, 
Бабенков 
запер его на 
территории 
своего дома. 
Не придав 
особого 
значения 
полученным 

царапинам и укусам (рысь 
была с ошейником, а значит, 
едва ли она бешеная), отпра-
вился на работу. В телецентре 
он рассказал об инциденте, и 
коллеги во избежание ослож-
нений все-таки уговорили его 
обратиться к врачам. «Ско-
рая» доставила актера в НИИ 
им. Склифосовского. Там ему 
обработали царапины и че-
тыре раны от укусов, после 
чего он снова вернулся на 
работу.

По возвращении домой 
вечером выяснилось, что в 
отсутствие актера агрессор-
ша перелезла через забор к 
соседям, но вела там более 
прилично, даже дала себя по-
гладить, а потом перепрыгну-
ла через забор и убежала. 

Под колесами поезда 
Москва—Саратов погибли в 
пятницу вечером в Серебряно-
Прудском районе Подмоско-
вья 20-летняя молодая мама 
с годовалым ребенком на 
руках.

Как сообщили в Москов-
ском межрегиональном 
следственном управлении на 
транспорте СК РФ, трагедия 
произошла в 21.14 в районе 
167-го километра перегона 
Узуново — Серебряные Пру-
ды. Девушка с ребенком на 
руках внезапно вышла перед 
движущимся с большой ско-
ростью поездом. Машинист 
затормозить не успел. Мо-
лодая мама умерла на месте, 
раненую годовалую девочку 
доставили на станцию — она 
скончалась через 40 минут 
после поступления в местную 
больницу.

Как удалось выяснить «МК», 
Анна (имя изменено) приеха-
ла в поселок городского типа 
Серебряные Пруды в 2014 
году из Липецка. Девушка 
жила у сестры в двухкомнат-
ной квартире дома барачного 

типа, где занимала одну из 
комнат, работала в местном 
кафе официанткой. В 2016 
году она забеременела от 
парня, с которым встреча-
лась, однако тот, узнав об 
этом, сразу прервал с ней все 
отношения. Анна впала в де-
прессию, по словам родных, 
тяготилась мыслью, что стала 
обузой родным. Несмотря на 
поддержку сестры и ее мужа, 
у которых, к слову, двое сво-
их детей-погодков, девушка 
оставалась безутешной. Бу-
дучи примерно на середине 
срока беременности, она 
отправилась к родителям в 
Липецк. Там в один из дней 
ее нашли на кладбище, на мо-
гиле родственников, в бес-
сознательном состоянии. 
Однако тогда Анну удалось 
спасти. По возвращении се-
стра стала еще внимательнее 
относиться к родственнице, 
старалась чаще звонить ей, 
убеждать, что места в квар-
тире хватит всем, в общем, 
поддерживала ее как могла. 
Тем не менее после рожде-
ния дочки состояние молодой 

мамы ухудшилось. Не по-
мог и тот факт, что ей уда-
лось оформить пособие как 
матери-одиночке в родном 
Липецке.

В роковой вечер она сказа-
ла сестре, что пойдет погу-
лять с малышкой. Буквально 
за несколько минут до траге-
дии сестра дозвонилась Анне, 
попросила не задерживаться 
долго, и та ответила, что ско-
ро будет дома… 

МАМА И МЛАДЕНЕЦ ПОПАЛИ ПОД ПОЕЗД  
ВО ВРЕМЯ ПРОГУЛКИ

НАРКОМАН ВЫШЕЛ НА ОХОТУ С НОЖОМ  
В ОСТАНКИНСКИЙ ПАРК

Неадекватный 
мужчина навел 
страх на жителей 
Останкинского 
района вечером 
23 июня, бегая по 
улице Академика 
Королева с охот-
ничьим ножом и 
атакуя прохожих. 
Он ранил двух 
мужчин, прежде 
чем безумца за-
держали.

Как стало из-
вестно «МК», 
злодеем ока-
зался 26-летний 
житель Ботанической улицы. 
По словам родственников, он 
наркозависим и в роковой 
день, судя по всему, употре-
бил наркотическое зелье: все 
очевидцы обратили внимание 
на его неестественно расши-
ренные зрачки. Мужчина ни-
где не работал, жил в съем-
ной квартире, которую ему 
оплачивали родные, и водил 
знакомство с сомнительны-
ми приезжими из кавказских 
регионов. В свое время у мо-
лодого человека было хобби 

— футбол, но он 
забросил увле-
чение. А деньги 
на жизнь давали 
мама и брат.

Охоту на лю-
дей преступник 
нача л о ко л о 
19.00 в Остан-
кинском парке. 
Первым постра-
дал 45-летний 
Сергей: мужчина 
находился воз-
ле футбольного 
поля, когда не-
знакомец без 
всякой причины 

ранил его ножом в грудь и 
убежал в сторону улицы Ака-
демика Королева. 

Здесь на остановке обще-
ственного транспорта возле 
дома 8 ждал друзей 34-летний 
Антон (по профессии — про-
граммист в банке).

— Этот человек с охотни-
чьим ножом в руках отвлек во-
просом, спросил: мол, куда 
ты смотришь? — а я смотрел 
в сторону, не идут ли друзья. 
Только я повернул голову, как 
почувствовал удар в спину. 

Сразу и не понял, что это нож, 
по ощущениям — как удар ку-
лаком. После чего этот муж-
чина убежал вдаль, — расска-
зал полицейским Антон.

Вооруженный безумец до-
бежал до дома №1 и здесь 
попытался напасть на еще 
одного мужчину — за ним он 
в течение пяти минут бегал 
с ножом вокруг машины. 
Прохожему чудом удалось 
укрыться в банке и вызвать 
полицию.

Задержали безумца в райо-
не ВВЦ, где он также бегал 
возле павильонов, пугая граж-
дан. Его доставили в отделе-
ние полиции, куда был вызван 
наряд психиатров. Пациента 
переправили в специализи-
рованное учреждение.

Раненых также госпита-
лизировали в НИИ Склифо-
совского, их жизни ничего не 
угрожает. В отношении напа-
давшего возбудили уголовное 
дело по статье «Хулиганство». 
Родные считают, что мужчи-
ну необходимо оградить от 
общества, так как он опасен и 
вернуться к нормальной жиз-
ни вряд ли уже сможет.

ПЕНСИОНЕР УСТРОИЛ В КВАРТИРЕ 
ПОГРЕБАЛЬНЫЙ КОСТЕР  

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ СУПРУГИ
Причину внезапно возник-

шей у 63-летнего жителя Зе-
ленограда ненависти к жене 
и тете пытаются выяснить 
московские полицейские — 
23 июня пенсионер исколол 
ножом родных и поджог себя 
и квартиру. Женщины скон-
чались, а сам он находится в 
НИИ Склифосовского между 
жизнью и смертью.

Как стало известно «МК», 
в трехкомнатной квартире 
Александр Иванович с су-
пругой — 81-летней Надеждой 
Григорьевной жили, по сло-
вам соседей, около 15 лет. С 
момента вселения в дом муж 
и жена снискали репутацию 
людей весьма странных, при-
чем настолько, что некоторые 
соседи даже не садились с 
ними в один лифт. Однако та-
кого печального финала их 
совместной жизни никто не 
ожидал.

В пятницу в районе 19.40 
из квартиры пенсионеров 
пошел дым, на место была 
вызвана бригада «01». Дверь 
вскрыли, с пожаром (в жи-
лище воспламенились вещи 
и мебель на площади 6 ква-
дратных метров) справились 
быстро. Брандмейстеры вы-
несли из квартиры Надежду 
Григорьевну, Александра 
Ивановича и еще одну род-
ственницу семьи. Женщин 
спасти не удалось, кроме от-
равления угарным газом на их 
телах эксперты обнаружили 
ножевые ранения. Алексан-
дра Ивановича с ожогами 80% 
тела, отравлением угарным 
газом госпитализировали. 
Прогнозы врачей на выздо-
ровление неутешительны.

Полицейские установили 
приблизительную картину 
ЧП. Александр Иванович, 
вероятно на почве внезапно-
го умопомрачения, напал на 
родных с кухонным ножом, а 
после разлил везде бензин, 
поджег квартиру и одежду 
на себе. Жильцы недоуме-
вают — где пенсионер взял 
бензин, ведь автовладельцем 
он не был. Устойчивый запах 
этого горючего вещества не 
выветрился из подъезда и в 
воскресенье.

Надежда Григорьевна, хотя 
и передвигалась самостоя-
тельно, была крайне слаба 
— лет 5 назад врачи удалили 
желудок по причине онколо-
гии. Тетя пенсионера — тоже 
женщина в преклонном воз-
расте. Поэтому позвать на 
помощь дамы не могли.

У пенсионеров есть даль-
ние родственники, они при-
ходили в гости за несколько 
дней до трагедии. По словам 
родных, пожилые люди вели 
себя как обычно. 22 июня у 
Надежды Григорьевны был 
день рождения, поздравить 
ее приехала тетя Александра 
Ивановича и, видимо, оста-
лась ночевать.

Сам он, кстати, давно пре-
бывал в странном расположе-
нии духа — так, полтора меся-
ца назад вдрызг разругался с 
Надеждой Григорьевной, зая-
вил родным, что, несмотря на 
совместно прожитые десятки 
лет, не находит с благоверной 
общий язык. Впрочем, потом 
пенсионеры вроде как поми-
рились, хотя, возможно, в глу-
бине души пожилой мужчина 
затаил злобу на жену.

РЕВНИВЫЙ МУЖ ПРИШЕЛ 
УБИВАТЬ ЖЕНУ В ТРАВМОПУНКТ
Патологическая ревность 

мужа, как считают родные, 
послужила основным моти-
вом нападения с ножом на 41-
летнюю медсестру травмо-
пункта на Ореховом бульваре. 
Злодея скрутили сотрудники 
медучреждения и сдали на 
руки полицейским.

Как стало известно «МК», 
незадолго до ЧП женщина 
приступила к суточному де-
журству. В районе 19.00 на 
работу без предупреждения 
заявился ее 41-летний супруг. 
Москвичи воспитывают об-
щую дочь, но вместе не жи-
вут, хотя брак официально 
зарегистрирован. Семейная 
жизнь не принесла медсестре 
счастья, так как мужчина не 
работает, любит приложиться 
к бутылке, может поднять на 
родных руку, а также патоло-
гически ревнив. Кроме того, 
он некоторое время назад 
лежал в больнице по поводу 
душевного расстройства. 
Женщина пыталась подать 
документы на развод, но муж 

заставил забрать заявление, 
угрожая, что не даст жизни с 
другим мужчиной.

В кабинете травмопункта 
визитер крикнул в адрес жены 
диким голосом: «Я тебя убью! 
Завалю!», затем принялся 
махать перочинным ножом 
— ранил медсестру в область 
глаза, шеи, сильно порезал 
руку. Свидетелями стали дру-
гие врачи — они обезоружили 
безумца, повалили его на пол 
и удерживали до приезда опе-
ративных сотрудников. Паци-
енты, сидящие в коридоре, к 
счастью, ничего не видели. 
Позже раненой даме коллеги 
зашили порез на руке.

В отношении безумца воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Покушение на убий-
ство». Как говорят родные, 
до этого как минимум четыре 
раза мужчина поднимал на 
благоверную руку, однако 
участковый не реагировал на 
обращения. А угрозы убить 
супругу посыпались от него 
уже в этом году.

Подозреваемый.
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Репортер «МК» инспектирует 
Владимирский централ.

В этих подземельях когда-то 
были следственные кабинеты 
и склад вещей, изъятых 
у арестантов (певица Русланова 
сдала сюда целый гардероб 
концертных платьев).
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

БИТЬ ИЛИ 
МАТЕРИТЬ?
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Вообще родственники, прожи-
вающие под одной крышей, 
многих раздражают: родители 
пилят детей, дети идут поперек 

воли родителей, мужья с женами ищут спо-
соба проучить друг друга за самые разные 
провинности... А тут — такая прекрасная воз-
можность реализовать свои самые мститель-
ные мечты и заодно пару недель отдохнуть 

от строптивого родича, причем совершенно 
бесплатно! Ведь, нравится нам это или нет, 
матом разговаривает подавляющее число 
россиян, причем в самых разных социальных 
слоях.

Только один вопрос не дает мне покоя: 
как вышеупомянутая бабка и иже с ней будут 
собирать доказательную базу? Ведь на слово 
кто же поверит, придется им расставлять по 
квартире «жучки» и пр. Дело недешевое, но 
чего не сделаешь ради утоления благородного 
гнева! Правда, по нынешнему законодатель-
ству никто не вправе делать подобные записи 
без санкции правоохранителей, однако эту 
беду легко поправить — отменить запрет, и 
все в ажуре.

Вот и получается, что выигравшие от 
этой, мягко говоря, странной затеи одно-
значно имеются: это те, кто производит и 
устанавливает записывающую аппаратуру. 
Число из заказчиков резко возрастет.

Так что не говорите больше, что наша 
Дума принимает никому не нужные законы.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ПУТИН СТАЛ 
ЧЕЛОВЕКОМ 
ДОЖДЯ
и узнал, зачем пионеры  
в «Артеке» ездят на винзавод
Владимир Путин очень полюбил детей. 
За последнее время он провел уже 
несколько мероприятий по детской 
тематике, записал видеообращение к 
выпускникам школ, а в минувшие вы-
ходные побывал в самом большом и 
престижном лагере страны — «Артеке». 
В ходе общения с отдыхающими вы-
яснились шокировавшие президента 
подробности: оказывается, артеков-
цы регулярно посещают ближайший 
винзавод.

Чтобы рассказать Владимиру Путину о ны-
нешнем состоянии и перспективах развития 
лагеря, около макета стояли директор Алексей 
Каспржак, социальный вице-премьер Ольга Го-
лодец и помощник президента Андрей Фурсенко. 
Они поочередно нажимали на кнопки, и цветные 
лампочки показывали, как будет выглядеть «Ар-
тек» через год, два, пять. Особенно радовала 
чиновников далекая перспектива, когда вме-
стимость главной здравницы теперь уже нашей 
страны вырастет с нынешних 3300 детей в смену 
до 10 тысяч. 

— Вы себе не представляете, что здесь было 
в 2014 году, — печально поджимала губы Оль-
га Голодец, — заброшенная территория, анти-
санитарные условия проживания. Все просто 
ужасно. 

Естественно, президента в такую клоаку не 
повезли (последний раз ВВП был в «Артеке» в 
далеком 2004 году вместе с Леонидом Кучмой), 
дождавшись полного преображения: за три года 

здесь были полностью реконструированы 280 
тыс. кв. м помещений, то есть практически вся 
имеющаяся в наличии недвижимость, 23 км до-
рог и 19 км инженерных сетей. 

— А правда, что 3 млрд своих денег по прось-
бе президента вложил в возрождение «Артека» 
Ротенберг? — поинтересовались охочие до жа-
реных фактов журналисты. 

— Это не моя информация, — снова поджала 
губы Голодец. Правда, на сей раз не печально, а 
скорее укоризненно. Но в конце концов выясни-
лось: крупный бизнес действительно участвует 
в поддержке здравницы, но не напрямую, а кос-
венно — через спортивные федерации, которые 
возглавляют многие известные бизнесмены. 

Пока наряженные в пеструю отрядную форму 
артековцы расходились по точкам, где их через 
какое-то время ждала встреча с президентом, 
погода не то чтобы радовала, но и не пугала. 
Жаркое солнце то и дело пробивалось сквозь 
неплотные тучи, заставляя ребят доставать из 
карманов кепки и панамки. (Голодец рассказа-
ла, что головные уборы в качестве сувенира им 
разрешают забирать домой, тогда как остальная 
форма стирается и выдается участникам новой 
смены.) Однако как только путинский кортеж 
притормозил у ворот, тучи почернели и из них 
посыпались крупные капли.  

— Ну просто человек дождя, — не выдержал 
кто-то. 

— Тенденция, — согласно кивнул Андрей 
Фурсенко и начал вспоминать, как он 22 июня 
промок вместе с Путиным до рубашки. 

— Кто в протоколе отвечает за синоптиков? — 
подключились к популярной теме охранники. 

Впрочем, на этот раз Владимир Путин 

жертвовать своим комфортом не стал (не тот 
случай) и до навеса дошел под большим зонтом, 
который всегда имеется в кортеже. 

— Погода нам благоволит! — пошутил ди-
ректор лагеря. 

— Вы так думаете? — серьезно переспросил 
президент, но программу менять не стал. Да и как 
можно что-то менять, когда дети ждут! 

С особенным нетерпением ждал президента 
мальчик Миша, у которого был день рождения. 
Все его друзья уже давно поели и ушли из столо-
вой, а он все сидел перед тарелкой с остывшим 
супом, готовясь к мгновению, которое, по словам 
вожатых, будет помнить всю жизнь. И правда, 
много ли найдется на свете таких счастливчи-
ков? Во всем Крыму точно он один. Наконец все 
случилось: ВВП подошел к Мише, поздравил и 
пожелал приятного аппетита. Остывший суп (а 
также огромный пирог, приготовленный арте-
ковскими поварами) наконец можно было есть 
со спокойной душой. 

Дальше в программе знакомства с лагерем 
значилось посещение мастер-классов, где пре-
зидента накормили блинами и подарили рас-
писанный под хохлому глобус. Кроме того, главе 
государства показали, в каких условиях живут 
современные артековцы, и отвели на тренировку 
по мини-футболу. Конечно, детей заранее просили 
не выглядеть как роботы и вести себя максимально 
естественно. Однако, когда ликующая толпа юных 
физкультурников, покидав мячи, рванула навстре-
чу Путину, взрослые поняли, что погорячились. 

— Не задавите президента! — в голос при-
зывали охранники.

Однако, вырвавшись из объятий одной 
группы артековцев, ВВП добровольно сдался 
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Далее в репортажах говорится: 
« Д е в о ч к а  с о гл а с и л а с ь  с 
президентом».

Девочка, конечно, молодец, 
хорошо воспитана, но мы — не девочки (в смысле, 
не дети), у нас немедленно возникли вопросы 
к учителю, к вам. Самое главное — как писать, 
чтобы было не обидно тем, о ком…

Обидчивость индивидуальна. Кого-то пу-
блично называют вором, а ему наплевать. Другой 
же подаёт в суд иск о защите чести и достоинства, 
стоит всего лишь усомниться в научной ценности 
его диссертации.

Когда Россией стал руководить тандем, то 
очень скоро выяснилось, что его передняя часть 
на критику внимания не обращает, а вот задняя 
— жутко обидчива.

Обидчивые чиновники (а речь именно о них) 
очень хорошо знают, на кого можно обижаться, а 
на кого нет. Сколько раз вы публично разносили 
очень важных начальников (министров, губерна-
торов) — никто не обижался. Вы их и так, и сяк, 
и в дыхательные, и в пихательные, а они мило 
улыбаются.

Попробуй какой-нибудь журналист в мест-
ной газете задеть губернатора. Обида будет 
большая. Могут выгнать, избить, убить. А если 
то же самое скажет федеральный телеканал, то 
губернатор совсем не обидится, наоборот — 
спасибо скажет. Помните, у Маяковского:

Критика снизу — это яд.
Сверху — вот это лекарство!
Ну, можно ль позволить низам, подряд,
Всем! — заниматься критиканством?!

★★★
Г-н президент, глядя, как вы объясняете 

девочке принцип работы прессы, мы забеспокои-
лись: вдруг вы опять произнесёте свою любимую 
формулировку: «Власть, как мужчина, должна 
пытаться, а пресса, как женщина, должна 
сопротивляться». То ли вы это, слава богу, не 
сказали, то ли это не попало в репортажи — не 
знаем.

Учить девочек сопротивляться — это 
очень правильно. Но в этой вашей формуле 
власть, извините, выглядит насильником, ко-
торый пытается, несмотря на то, что женщина 
сопротивляется.

Вы повторяете эту шутку годами, и результат 
налицо. Власть всё сильнее пытается, а пресса 
всё слабее сопротивляется. Даже почти уже не 
сопротивляется, лежит, глазки закрыла…

…Если в стране есть хоть одно лицо, которое 
нельзя критиковать, пресса умирает. Потому 
что у этого лица всегда есть друзья детства, 
одноклассники, однокурсники, сослуживцы. 
Очень быстро все понимают, что этих друзей тоже 
критиковать опасно: обидятся, засудят, разорят, 
спасибо, не убьют. Поэтому лично вас критико-
вать надо хотя бы ради того, чтобы пресса не по-
дохла окончательно. А без прессы и стране может 

наступить кирдык. Поэтому мы тоже пытаемся, 
хотя власть сильно сопротивляется.

Вот пример. Вас постоянно умоляют решить 
проблему мусора. Вы несколько раз говорили, 
что это криминальная тема, крутятся миллиарды, 
полно нелегальных свалок, виновных не най-
дёшь. На недавней Прямой линии вы обещали 
спасти Балашиху.

ЖЕНЩИНА (жительница Балашихи). Об-
ращение к Вам — это последняя надежда!

ПУТИН. Вопрос очень болезненный и 
сложный… Принято решение о строитель-
стве мусороперерабатывающих заводов. 
На первом этапе их будет пять, четыре из 
них — в Московской области. Кстати го-
воря, это хорошие технологии, японские, 
по-моему, «Хитачи», и строить будет наша 
компания «Ростех». Надо сделать это как 
можно быстрее.

Г-н президент, журналистский долг обя-
зывает нас сказать: это плохие заводы, плохие 
технологии. 

Заводы, которые решено построить под 
Москвой (4 штуки) и в Казани (один), производят 
чрезвычайно опасный яд. На языке чиновников 
он называется «зольные остатки», а на самом 
деле это болезни и смерть.

В Европе категорически отказались именно 
от таких заводов. Четыре московских по плану 
должны сжигать 2,8 миллиона тонн мусора в 
год. При этом будет оставаться 900 тысяч тонн 
ядовитой золы. Такую золу необходимо хоронить 
в специальных могильниках. Они многократно 
дороже полигонов, куда сваливают обычный 
мусор. Будет ли соблюдена технология? Её не со-
блюдают, когда кладут асфальт, а уж чего проще. 
Так и при строительстве заводов и могильников 
будет нарушено всё, что у нас нарушается всюду 

и везде: качество материалов, качество работ.
Кроме того, при сжигании получается тонкая 

пыль, которую заводские фильтры (очень доро-
гие) кое-как улавливают, и — тончайшая пыль, 
против которой фильтры бессильны. В этой пыли 
— диоксин — смертельный яд, влияющий в том 
числе и на генетику, он не разлагается никогда, 
он будет травить людей тысячи лет. Он попадёт в 
воздух, в воду. Будем дышать, будем пить, будут 
рождаться уроды…

Мы писали вам об этом письма: «Золотое 
дерьмо» («МК» 25 апреля 2016), «Граждане, воз-
душная тревога!» («МК» 19 марта 2017). Не верите 
нам — спросите экологов. Не верите экологам 
— спросите разведчиков. Пусть они шпионскими 
методами выяснят, почему европейские страны 
отказались от этих заводов, которые теперь 
фирма «Хитачи» готова нам продать, как говорят, 
по 25 миллиардов рублей за штуку.

Кроме земли и атмосферы они отравят 
экономику: вывоз мусора станет «золотым» 
(чтобы окупить расходы). Вдобавок эти заводы 
будут производить электроэнергию, хотя у нас 
её и теперь избыток. Мусорное электричество 
окажется в разы дороже нынешнего, но нас за-
ставят покупать…

Г-н президент, посмотрите, кто продвигает 
эти «идеи», кто владельцы, кто и как делит рынок, 
торгующий мусором. Рынок, насквозь крими-
нальный, по вашим собственным словам.

...В «Артеке» вы учили детей  правильной 
журналистике. Вы, конечно, плохому не научите. 
Но когда вы говорите, что пресса должна писать 
так, чтобы не обидеть, невольно чувствуешь себя 
Иванушкой-дурачком, которому царь повелел: 
пойди туда — не знаю куда, принеси то — не 
знаю что.

Александр МИНКИН.

ЗЛОБА ДНЯ

СТРАТЕГИЯ

Выход США из ДРСМД приведет 
к ухудшению безопасности, 
прежде всего в Европе
Члены Конгресса США выдвинули пред-
ложение о выходе из договора о ликви-
дации ракет средней и меньшей дально-
сти (ДРСМД). Впрочем, эта инициатива 
конгрессменов вызвала опасения как в 
Пентагоне, так и в Госдепартаменте, где 
считают, что это может спровоцировать 
новую гонку вооружений. Чем чревато 
предложение американских конгресс-
менов, нужно ли сохранять договор и 
как можно это сделать, выяснял «МК».

Как сообщает американское издание 
Politico, в президентской администрации США 
развернулась ожесточенная дискуссия по по-
воду возможного выхода из договора РСМД. 
Республиканские «ястребы» считают, что Россия 
давно не выполняет условия договора. 

В то же время в Пентагоне, Госдепартаменте 
и Совете по национальной безопасности Белого 
дома есть серьезные вопросы к этой инициативе. 
Чиновники опасаются, что выход Вашингтона 
из договора спровоцирует новую гонку воору-
жений. Стоит отметить, что и Трамп, по мнению 
экспертов, по-прежнему не настроен против 
России. Поэтому можно сказать, что Вашингтон 
отнюдь не единодушен в вопросе выхода из со-
глашения по РСМД. 

О последствиях выхода США из договора и 

возможностях сохранить его «МК» побеседовал 
с военным экспертом, генерал-полковником в 
отставке Виктором Есиным. 

— Виктор Иванович, что будет означать 
выход США из ДРСМД для России? И к чему 
это приведет?

— Россия автоматически выйдет из этого 
договора, поскольку он двусторонний. Это при-
ведет к ухудшению международной обстанов-
ки прежде всего в Европе. Может повториться 
картина восьмидесятых годов, когда там были 
развернуты ракеты средней дальности. Совет-
ские — в Восточной Европе. Американские — в 
странах Западной Европы, входивших в НАТО. 
Тогда угроза военного конфликта была суще-
ственно повышена. Чтобы снизить конфронта-
цию, и был в 1987 году подписан договор РСМД. 
Он ликвидировал и у американцев, и у Советского 
Союза целый класс ракет средней и меньшей 
дальности. Причем запрет касался обладания 
не только ядерными ракетами, но и с обычным 
оснащением. 

— Сейчас у сторон есть претензии друг 
к другу. В чем они?

— Претензии в рамках договора не только 
американцы предъявляют России, но и Россия 
еще больше их предъявляет США. Американцы 
считают, что Россия испытала и развертывает 
крылатую ракету наземного базирования Р-500 с 
дальностью более 500 километров (ими оснащены 
ракетные комплексы «Искандер-М», — «МК»). 
Россия эту претензию отвергает. В свою очередь, 
российская сторона обвиняет США в нарушении 

трех положений договора: в использовании для 
тестирования систем ПРО баллистических ракет-
мишеней, подпадающих под класс ракет средней 
дальности; в создании и развертывании бес-
пилотных летательных аппаратов типа Predator 
и Reaper, которые подпадают под запрет по до-
говору как крылатые ракеты наземного базиро-
вания с дальностью свыше 500 километров, и в 
размещении в Румынии, а с 2018 года и в Польше 
противоракетной системы «Иджис — ЭШОР», спо-
собной запускать не только противоракеты, но и 
крылатые ракеты «Томагавк» с дальностью до 2500 
км. Американская сторона считает эти претензии 
несостоятельными. Попытки урегулировать вза-
имные претензии путем диалога на высоком по-
литическом уровне, который ведется с 2013 года, 
результатов не дали. Последняя такая встреча 
состоялась в ноябре прошлого года и, как при-
знал российский замминистра иностранных дел 
Сергей Рябков, диалог был малопродуктивным. 

Я считаю, что договор должен быть сохранен, и 
все здравые эксперты и политики признают, что 
он отвечает национальным интересам и России, 
и США. Но диалог на высоком уровне вряд ли 
будет иметь успех и в дальнейшем, если его не 
наполнить новым содержанием. 

— Как это сделать?
— Необходимо создать совместную рабо-

чую группу, в состав которой войдут военные 
и технические эксперты — российские и аме-
риканские. И на ее уровне обсудить вопросы 
урегулирования претензий, включая адаптацию 
положений договора к современным реалиям с 
учетом произошедшего военно-технического 
прогресса за те без малого 30 лет, прошедшие с 
момента его подписания. Вооружение совершен-
ствуется, новые технологии находят отражение в 
военном деле, а договор остается прежним. Так 
быть не должно. 

Любовь ГЛАЗУНОВА, Лина ПАНЧЕНКО.

НЕ СМЕШИТЕ МОИ «ИСКАНДЕРЫ»

на милость другой, поджидавшей его в беседке. 
Впрочем, содержательного разговора, к сожале-
нию, не получилось. Большинство детей просто 
проинформировали о том, откуда они приехали 
и каких результатов уже добились. 

— А кто вам дал бесплатные путевки? — явно 
не без умысла поинтересовался президент. Пио-
неры замешкались: видимо, в такие подробности 
их вожатые не посвятили. 

— Государство, Владимир Владимиро-
вич, — подсказал Фурсенко, — 95% детей при-
езжают в «Артек» по бесплатным путевкам от 
государства. 

Наконец, одна из девочек рассказала, что ар-
тековцев часто вывозят на экскурсии в Ливадий-
ский дворец, Ботанический сад и Массандру. 

— А в Массандре вы что делаете, на вин-
завод ходите? — в шутку спросил Путин и, как 
оказалось, попал в точку. «Да!» — хором закри-
чали дети. 

— Алексей, — с ужасом посмотрел на ди-
ректора лагеря ВВП, — что вы делаете с детьми 
на винзаводе? 

— На прошлую смену к нам приезжал ар-
тековец, который здесь был 9 мая 1945 года, 
сейчас ему 87 лет, — начал издалека Каспржак, 
— и он рассказал, что запомнил 9 мая по вкусу 
белого муската красного камня. Потому что всем 
пионерам его тогда налили... 

— Знаете что, Алексей, — с возмущением 
перебил президент, — мы здесь почти все спор-
тсмены, нам больше нравится вкус киселя, сока 
и кефира, а мускатный камень вы уж сами там 
употребляйте... (Впоследствии директор пояснил, 
что дети там только собирают виноград, но ни в 
коем случае не употребляют вино.) 

Умная девочка Таня из Донецка поспешила 
перевести разговор на другую тему и рассказала 
Путину об экскурсии, которая ему точно должна 
была понравиться — на строительство Керчен-
ского моста. «Удивительнейшая была поездка!» 
— похвасталась она. 

— Еще не сделали мост, но уверен, что за-
вершим, — подхватил президент. — Кстати, я 
знаешь, что вспомнил? Мы в Керчи в прошлом 
году пообещали отреставрировать лестницу 
(Митридатскую. — «МК»). Хочу у главы Крыма 
спросить: что происходит? 

— В следующем году начнутся работы, — 
отрапортовал Сергей Аксенов. 

— Вот видите, в прошлом году приняли ре-
шение, и целый год разрабатывается только 
проектно-сметная документация, — разочаро-
ванно произнес ВВП. В воздухе запахло оче-
редной «свалкой из Балашихи», которая после 
недавнего заседания в Кремле стала мемом, 
демонстрирующим, как решаются в России 
важные вопросы. Но Аксенова пронесло. Не-
медленно бежать и ремонтировать лестницу 
Путин ему не велел, согласившись подождать 
до следующего года. 

Елена ЕГОРОВА. 

NON-STOP

КАДР ДНЯ
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Выпускной вечер в Подмосковье прошел под девизом «Взлетай!»
Свыше 28 тысяч человек собрались 24 июня в парке «Патриот», чтобы принять участие 

в первом едином выпускном вечере для 11- и 9-классников Московской области.
Вечер начался с видеообращения поздравления Президента РФ Владимира Путина, в котором 
он призвал ребят «пробовать, дерзать, принимать решения, не бояться своих амбиций и поста-
новки сверхзадач. Добиваться того, что, возможно, никто еще не делал».
Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев тоже пожелал выпускникам, чтобы все их мечты 
сбылись: «Желаю всем вам сил, побед, ярких добрых дел. Только вперед!». 
Подарком выпускникам стал концерт звезд эстрады — на сцене выступили Баста, Егор Крид, 
МОТ, Кристина Си и другие популярные исполнители. Закончился вечер красочным фейервер-
ком. А на память о грандиозном празднике у бывших школьников останется множество классных 
селфи с друзьями, учителями и даже — с губернатором! Общеобластной выпускной станет в 
Подмосковье доброй традицией.

ЦИТАТА

ПОДМОСКОВЬЕ

Аттестаты и золотые 
медали московским 
суворовцам, кадетам и 
воспитанницам пансиона 
Минобороны РФ вручил 
статс-секретарь, заме-
ститель министра обо-
роны РФ Николай Панков. 
Он передал «самые теплые, 
искренние поздравления со 
знаменательным событием» 
выпускникам от министра 
обороны Сергея Шойгу и 
выразил уверенность, что 
благодаря полученному во-

енному образованию юноши 
и девушки справятся с любой 
задачей и найдут правильное 
решение любой самой слож-
ной проблемы. «Не останав-
ливайтесь на достигнутом, 
продолжайте учиться и 
совершенствоваться, смело 
реализуйте свой творческий 
потенциал и, самое главное, 
всегда будьте патриотами 
нашей Родины», — на-
путствовал замминистра 
выпускников. По традиции, 
кадеты и суворовцы, проходя 

строем по Соборной площа-
ди, подкинули в воздух моне-
ты, а воспитанницы пансиона 
Минобороны — лепестки 
роз. Как рассказали «МК» в 
Минобороны, среди выпуск-
ников — 14 золотых меда-
листок из пансиона воспи-
танниц, еще четыре золотые 
медали получили выпускники 
Московского суворовского 
военного училища и пять — 
кадеты Московского военно-
музыкального училища им. 
Халилова. 

В субботу вечером в Мин-
ске во время репетиции 
военного парада, посвя-
щенного Дню независимо-
сти, танк Т-72 попал в ДТП. 
На видео, опубликованном в 
Интернете, видно, как боевая 
машина на большой скорости 
уходит в занос и врезается 
в фонарный столб и дерево. 
Колона военной техники, 
которая двигалась за танком, 
«не заметила потери бойца» 
и продолжила репетицию. К 
счастью, никто не пострадал. 
Т-72 получил незначительные 
повреждения внешней обшив-
ки. В министерстве обороны 
Белоруссии отказались ком-
ментировать ДТП с участием 

В минувшую субботу 
впервые на главной пло-
щади страны состоялся 
торжественный выпуск 
курсантов, студентов и 
слушателей Академии 
гражданской защиты и 
Академии Государствен-
ной противопожарной 
службы МЧС России. Ди-
пломы получили 922 молодых 
специалиста (в том числе 69 
— из Казахстана, Молдовы, 
Вьетнама, Монголии, Южной 
Осетии, Армении, Киргизии 
и Азербайджана), а также 66 
воспитанников Кадетского 
пожарно-спасательного кор-
пуса. С отличием закончили 
учебу 136 выпускников, 19 
получили золотые медали 
«За особые успехи в учении». 
«Мы выпускаем офицеров, 
которые прошли большой и 
сложный путь освоения тео-
ретических знаний, практи-

ческих навыков применения 
новейших российских техно-
логий и современной техники. 
Каждый выпускник прини-
мал участие в ликвидации 
последствий чрезвычайных 
ситуаций, пожаров, оказывая 
помощь и поддержку тем, кто 
в беде», — сказал глава МЧС 
Владимир Пучков в привет-
ственном слове выпускникам. 

Глава МЧС также отметил, 
что мероприятие проводит-
ся на Красной площади по 
поручению Президента РФ. 
К слову, накануне выпуска в 
ФСО сообщили, что в связи с 
проведением торжественных 
выпусков 24 июня церемония 
развода пеших и конных ка-
раулов Президентского полка 
проводиться не будет. 

Делегация МГУ по тра-
диции посетила Смо-
ленскую область, чтобы 
почтить память студентов, 
аспирантов и сотрудников 
университета, погибших 
в Великой Отечественной 
войне в октябре 1941 года. 
Мероприятия прошли в Ель-
нинском районе, где осенью 
1941-го шли ожесточенные 
бои. В составе 9-й Кировской 
и 8-й Краснопресненской 
дивизий народного ополче-
ния в них принимали участие 
1065 студентов, аспирантов 
и студентов МГУ, а также 
профессора и преподаватели 
университета. На торже-

ственном митинге выступили 
ректор МГУ Виктор Садовни-
чий, губернатор Смоленской 

области Алексей Островский, 
студенты и преподаватели 
университета.

АРМИЯ

КУРЬЕЗ

МЧС

ОБРАЗОВАНИЕ

208 ВыПускникоВ москоВских Военных училищ Получили 
аттестаты на соборной Площади кремля

В минске Во Время реПетиции Парада танк ПоПал В дтП

кремлЬ отменил раЗВод караула ради молодых сПасателей 

состоялся митинг Памяти студентоВ мгу, Погибших В ВоВ

Леонид МАРКЕЛОВ, бывший глава Республики Марий Эл:

«Вы, маркелов, взяли взятку».
кто вам это рассказал?
отвечаю по порядку:
Взятку, взятку я не брал.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Таким поэтичным образом решил обратиться к Владимиру Путину экс-глава 
Республики Марий Эл Леонид Маркелов, который обвиняется в получении 
взятки на сумму свыше 235 миллионов рублей. В стихотворении из 18 

четверостиший Маркелов просит у президента помилования и рассказывает о тяжелой доле 
арестанта. Автор называет Владимира Путина «справедливым царем», «президентом всея 
Руси» и «праведным государем», которому сам Бог дал возможность за грехи прощать людей. 
По словам членов Общественной наблюдательной комиссии, которым горе-поэт передал 
обращение к Путину, стих был написан еще 27 мая. Однако в течение месяца творение 
Маркелова проходило тщательную цензуру следователей.

Подготовил Михаил ЗУБОВ
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Пару недель назад новость о том, что в Мур-
манске детей-инвалидов не пустили в кафе, вы-
звала у меня бессильное возмущение. Прочитай 
я эту новость в России, реакция, возможно, была 
бы другой. Каждый день наши охранники кого-то 
не пускают, избивают, досматривают. Будничная 
бессмысленность бытия. 

Но проблема в том, что эту новость прочи-
тал, находясь в Вене. Именно контраст вызвал 
такую реакцию. В столице Австрии на улицах и 
площадях, в метро и музеях беспрепятственно 
передвигаются сотни людей самых разных воз-
растов с ограниченными возможностями. И нигде 
ни одного охранника. Вообще ни одного. Да и по-
лицейский на улицах тоже большая редкость.

У нас единицы смельчаков-инвалидов ри-
скуют выйти на улицу. Зато у нас насчитывает-
ся миллион охранников. Миллион. Ладно, вла-
дельцы магазинов, ресторанов, офисов держат 
охрану. В конце концов, они платят свои деньги. 
Пусть забавляются. Но когда в государственных 
учреждениях за счет бюджета гоняют балду де-
сятки тысяч бездельников от здоровых бугаев 
до дам далеко после бальзаковского возраста, 
меня берет оторопь. 

В каком-нибудь районном центре нет нор-
мальных дорог, нет газа, не хватает школ и боль-
ниц, зато в администрации обязательно есть 
охранник, а то и не один, и не два. Мне нет дела 
до того, как внешне нормальные люди могут 
годами бездельничать. Я о другом.

Говорят, что наш президент увлекся циф-
ровыми технологиями, которые могли бы стать 
основой нашего очередного «светлого» будущего. 
Какие технологии! Какое будущее! Все сведется 
к тому, что охранников станет не миллион, а два. 
Будут охранять цифровые технологии. Вместе с 
чиновниками и прочими депутатами. Они те же 
охранники, только в профиль и на ступеньку выше 
в социальной иерархии. Их общее количество — 
население огромного мегаполиса. Мегаполис 
запретителей. 

Такому количеству дармоедов я вижу только 
одно объяснение. Стране, которая как на трех 
китах стоит на запретах, такая «армия» просто 
необходима. И «армия» будет расти в геоме-
трической прогрессии. Очень привлекательное 
безделье — запрещать и не пущать с четким 
разделением труда. Депутаты и чиновники за-
прещают, охранники не пущают. 

Я не хочу касаться ограничений-запретов в 
такой глобальной сфере, как демократические 
свободы. Я о более приземленном. О своем 
личном жизненном пространстве, которое в ре-
зультате всевозможных запретов и ограничений 
становится некомфортным. Книги и фильмы, 
встречи и прогулки по улицам — все это так 
или иначе входит в зону прямых или косвенных 
запретов.

Я понимаю, что не совсем корректно сравни-
вать благополучную и небольшую по населению 
(чуть более 8 млн человек) Австрию с великой в 
плане бескрайних территорий Россией. И все же. 
В малом проявляется большое. Я курильщик со 
стажем. С пониманием отношусь к антиникоти-
новой пропаганде. Правильно говорит родное 
государство: «Курить — здоровью вредить». Но 
мое здоровье — это мое здоровье. И только мне 
решать, как им распорядиться, а не государству, 
которое лезет со своими советами в форме за-
претов в мою личную жизнь. Поэтому раздражает, 
что не могу выпить чашку кофе с сигаретой в 
кафе на улице, перекурить в аэропорту или в 
гостинице в специально отведенных помещениях 
и т.д., и т.п., потому что запрещено. По количеству 
запретов в отношении я не курильщик, а враг 
государства.

В Вене же я мог курить практически на лю-
бом открытом пространстве: в кафе на улице, 
на открытых территориях музея, в саду, парке, 
во внутреннем дворике гостиницы, в специ-
альной кабине в аэропорту. Курят в Вене много, 
несмотря на точно такие же устрашающие кар-
тинки на пачках сигарет. Мне, уже привыкшему 
к аскетическим условиям в Москве, иногда та-
кое массовое курение казалось перебором. Но 
при этом средняя продолжительность жизни в 
Австрии составляет примерно 81 год (мужчины 
— 78, женщины — 83), а у нас 72 (мужчины — 67, 
женщины — 77). А родное министерство здра-
воохранения вместо того, чтобы заниматься 
качеством медицины, пыталось ввести запрет 
на государственную бюджетную поддержку 

фильмов, в которых действующие лица курят 
либо демонстрируются табачные изделия. Еще 
одни охранники. Только от медицины. Охраняют 
не здоровье, а имитируют кипучую деятельность. 
Имитация может существовать исключительно 
в форме запретов. Если разрешить, придется 
работать. Это скучно и тяжело. Работать, попро-
сту говоря, разучились, что и продемонстриро-
вала очередная прямая линия с президентом. 
По форме вроде бы общение с народом, а по 
сути беседа со своими охранниками. Больная 
раком девушка в Мурманской области, свалка 
в Балашихе, женщина, потерявшая жилье в За-
байкалье, — проблемы, которые лично президент 
пообещал «разрулить». Но это не торжество за-
кона или здравого смысла, а разговор со своими 
охранниками по понятиям. Они всё «поняли». Так 
и живем. От одной прямой линии до другой. 

В Вене доступный, удобный и относительно 
дешевый общественный транспорт. При этом 
на станциях нет вообще никаких контролеров и 
охранников. Просто идешь, не встречая никаких 
препятствий на своем пути. Возможно, они где-
то есть. Не видел. Наверное, затаились. Только 
редкие контролеры в вагонах. В метро за неделю 
не видел ни одного.

Я не так часто езжу в московском метро, но 
каждая редкая поездка — дискомфорт. 10–15 ми-
нут требуется, чтобы добраться до вагона через 
многочисленных контролеров и охранников, не 
считая поста полиции и рамок, от которых толку 
как от козла молока. Складывается ощущение, 
что едешь не в метро, а движешься по очередно-
му сильно охраняемому «особому пути». 

Охранники и охранители не могут жить без 
придуманных врагов. Если не придумаешь угрозу, 
нечего будет охранять. Поэтому и множатся у 
нас враги от Тихого до Атлантического океана. 
В Вене жители врагов не видят. Они относились 
к нам ровно так же, как они относятся к арабам и 
японцам, туркам и далее по списку. А про наше 
величие и «особый путь» они, думаю, даже не 
знают. По всему городу расставлены инфор-
мационные справочники-табло. Информацию 
можно прочитать на немецком, французском, 
английском, румынском чешском, польском, 
но только не на русском. Да что там говорить. В 
отделении российской авиакомпании в венском 
аэропорту никто не говорит на русском. Когда 
какой-то дедуля пытался что-то объяснить, то 
слышал только это: «Дойч, инглиш». О русском 
духе напоминает только ресторан «Столичный», 
в котором можно съесть борща да закусить се-
ледкой под шубой.

Если оставить в стороне эмоции, то в ре-
зультате недолгого пребывания в Вене у меня 
сложилось впечатление, что личный выбор — 
краеугольный камень тамошней жизни. Но твой 
не только выбор, но и ответственность за него. 
Аксиоматично. Ничего нового. Хочет человек 
курить — пусть курит. Государство предупредило 
о вреде для здоровья. Дальше выбор только 
за человеком. Курить или нет. Государство при 
любом выборе не будет чинить препятствий. 
Все в рамках дозволенного, а следовательно, 
разумного. 

Я не сомневаюсь, что в венском метро в 
каком-то количестве имеются «зайцы». Ездить 
«зайцем» тоже выбор. Раз пронесло, два про-
несло. Если же попался, получай по полной про-
грамме. Штраф — 90 евро. Я по недоразумению 
на собственной шкуре почувствовал неотвра-
тимость наказания. В последний день поездки 
купили с женой билеты на «айзбан», чтобы ехать в 
аэропорт. Но что-то сделали не так. И первая же 
наша встреча с контролером грозила обернуться 
штрафом в 180 евро. Пассажиры дружно встали 
на нашу защиту. Контролер смилостивился и 
наказал только на половину суммы. 

У нас же выбора нет, а есть только охрана 
отсутствия выбора. На родине нужно было на-
вестить знакомого в больнице. Въезд ограничен 
автоматическим шлагбаумом, который стерегут 
два охранника. Охранник подходит к машине, 
которая стоит передо мной. О чем-то перего-
ворили, и шлагбаум открылся. Другой охранник 
спрашивает: «Ты кого пропустил?» — «А черт его 
знает». Наверное, в этом «черт» и заключается 
ответ на вопрос, который меня мучил всю неделю. 
Почему они так живут?

СТРАНА ОХРАННИКОВ
Очень привлекательное безделье — запрещать и не пущать  

с четким разделением труда

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   26 июня 2017 года  стр. 
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Георгий ЯНС, журналист
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Для Москвы учебный год завершил-
ся поистине триумфально. В копилке 
московской сборной — 817 дипломов 
всероссийских олимпиад, что эквива-
лентно 44% всех призовых мест. 167 
москвичей заняли первые места, а 650 
человек стали призерами. Как уда-
лось добиться таких беспрецедентных 
результатов, нам рассказали директора 
столичной школы. 

В этом году победителей и призеров всерос-
сийской олимпиады подготовили 222 московские 
школы — на 4% больше, чем в прошлом году. 
Такая тенденция говорит о том, что московское 
образование становится эффективным, каче-
ственным и ориентированным на раскрытие 
потенциала каждого ученика. 

Всероссийская олимпиада школьников 
проводится во всех регионах России по 24 об-
разовательным предметам. Олимпиада включает 
четыре этапа. В сентябре–октябре проходит 
школьный, затем — муниципальный, в январе–
феврале — региональный. Последний этап, за-
ключительный, проводится в марте–апреле.

Традиционно «сильными» предметами мо-
сковских школьников стали химия, биология и 
математика. А вот ученики недавно созданных 
кадетских классов взяли призовые места по 
ОБЖ. Трендом сезона стали история, обще-
ствознание и русский язык. 

Такому результату здорово поспособство-
вал переход на новую систему образования. 

Московские школы руководствуются принципом 
необходимости развития таланта каждого ребен-
ка. Да и у самого ученика выше шанс найти «свое-
го» преподавателя в больших школах, нежели в 
маленьких педагогических коллективах. 

Не обошлось и без технологических но-
винок. Сейчас невозможно представить себе 
московскую школу без компьютеров. А сколько 
всего еще внедряют — появились и интерактив-
ные доски, и 3D-уроки, используется принцип 
дополненной реальности. Все эти новшества 
вызывают у учеников живой интерес и помогают 
в освоении новых знаний.

На базе школ стали развиваться и предуни-
верситарии — своеобразные лицеи при институ-
тах. Для вуза это хорошо, поскольку есть возмож-
ность подготовить «своих» абитуриентов. Для 
каждого предуниверситария разработана своя 
система поступления: какие-то вузы проводят 
дополнительные тестирования, кто-то ориенти-
руется на результаты аттестации по итогам 9-го 
класса, кто-то проводит собеседование. В любом 
случае в таких учебных заведениях делают упор 
на определенные предметы. 

Начала активно развиваться система «кру-
жок от чемпиона». В рамках этой программы 
учеников готовят профессионалы, признанные 
экспертами WorldSkills. В этой программе при-
нимают участие студенты колледжей и ученики 
8–11-х классов. Занимаются они в рамках допол-
нительного образования по 4–6 часов в неделю. 
Студенты также могут поучаствовать в подготов-
ке своих будущих коллег к олимпиадам.

Для ребенка же участие в олимпиаде, а 
тем более победа в ней — это не просто пре-
стижно, но еще и очень выгодно. Главный приз 
за победу — 200 000 рублей, а второе и третье 
места — 100 000. 

По словам министра правительства Мо-
сквы, руководителя Департамента образования 
Исаака Калины, коренной перелом случился 
в 2014 году. «Не могу не сказать, что это как 
раз был год, когда, по сути дела, большинство 
московских школ завершили переход на новые 
механизмы работы», — рассказал он. Если по-
смотреть статистику, то в 2010 году победителей 
всероссийского этапа из Москвы было 76, а в 
2015-м — через год после введения новых ме-
ханизмов — 124. Сейчас эта цифра превышает 
170 человек. 

Директор школы №1252 имени Сервантеса 
Ирина Анурова рассказала, как ей и ее коллекти-
ву удается добиваться таких результатов.

— Что изменилось в московской системе 
образования? Развиваются ли у вас связи 
с вузами? 

— Объединение школ в комплексы дает воз-
можность развивать профильное образование. 
Если раньше в школе было всего два-три класса в 
параллели, то в комплексах классов стало много. 
Можно развивать разные профили, учитывать 
особенности каждого ребенка. Мы не ищем 
одаренных детей, а стараемся раскрыть талант 
каждого ученика. У нас много педагогов, которые 
могут найти подход к каждому ученику. Развита 
система  дополнительного образования, которая 
именно дополняет основное, которое дети по-
лучают в первой половине дня. Эти две ипостаси 
образования являют собой одно целое. Очень 
много знаний дети получают на секциях. 

Сейчас возможности детей намного шире, 
чем раньше. Многие школы сейчас сотрудничают 
с вузами, часто не с одним. И это сотрудниче-
ство не ограничивается Днем открытых две-
рей, ученики имеют возможность посмотреть 
на студенческую жизнь изнутри, побывать в 
работаториях, аудиториях, примерить на себя 
роль студента. 

Нельзя, по мнению Ирины Ануровой, за-
бывать и о финансовой стороне вопроса. Если 
раньше учитель получал свои деньги за коли-
чество часов, которые он провел, то сейчас пе-
дагоги получают стимулирующие выплаты в 
зависимости от успехов своих учеников (имеется 
в виду, как дети сдали выпускные экзамены и 
как прошли тестирование в 4-м и 7-м классах). 
Все эти результаты дают директорам возмож-
ность оценить работу каждого. Иногда выплаты 

составляют 5% от зарплаты, а бывает, что и все 
30%. Люди понимают, что чем лучше они под-
готовят детей к олимпиадам, а стало быть, чем 
больше детей займут призовые места, тем выше 
будет их зарплата.

— Существует и система грантов для школ. 
Здесь уже весь коллектив должен объединиться и 
работать на общее дело. В прошлом году, напри-
мер, мы получили грант в размере 10 миллионов 
рублей, — продолжает директор.

— Стало ли школьникам самим интерес-
нее учиться? Какие шаги сегодня предпри-
нимаются, чтобы замотивировать ребенка 
на отличную учебу? Как обстоят дела с вне-
дрением новых технологий?

— Да, детям стало интереснее учиться. 
Появилось много технологических новинок: 
компьютеры, интерактивные доски. Мы вот в 
прошлом году переделали библиотеку. Был у 
нас ничем не примечательный зал с книгами, а 
потом мы оснастили его компьютерами, полно-
стью переделали. И детей не выгонишь отсюда. 
Они учатся здесь, читают книги, делают здесь 
совместные научно-исследовательские работы. 
Библиотека стала местом встреч. К тому же, как 
рассказала Ирина Анурова, сейчас за победу и 
призовые места в олимпиадах огромные гранты. 
Победитель получает 200 тысяч рублей, а лау-
реаты — 100. Для детей это неплохой стимул. 
В ее школе в этом году было 8 победителей и 7 
лауреатов. Есть чем гордиться. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

НОВЫЕ МЕТОДЫ ОБУЧЕНИЯ ДАЛИ 
БЛЕСТЯЩИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ В СТОЛИЦЕ
Учителя говорят, что дети сами идут в библиотеки

Как стало известно «МК» из достоверных 
источников, на днях из тюрьмы могут 
выпустить Нину Масляеву, бухгалтера 
«Седьмой студии», дело которой уже 
месяц как будоражит не только один 
театральный мир. Даже тот, кто театру 
прежде предпочитал прочие увесели-
тельные заведения, например пивные, 
теперь знает имена (Серебренников, 
Итин, Масляева, Малобродский), па-
роли (миллион двести тысяч и две-
сти миллионов рублей), а также явки 
(«Гоголь-центр» и «Седьмая студия» на 
Винзаводе). И неважно, что в голове все 
перемешалось, как водка с пивом да 
под воблу, — важно, что людей приоб-
щили к прекрасному. А оно оказалось 
не таким уж и прекрасным. В том, что 
театральный мир честен, массового 
зрителя хочет переубедить ряд деяте-
лей театра на акции, намеченной на 28 
июня. Но обо всем по порядку.

По нашим данным, Масляева вроде бы 
признала, что порядка 90 миллионов рублей из 
суммы, выделенной Минкультом на развитие 
современного искусства, были выведены через 
подставные фирмы. За это признание ее, воз-
можно, наконец переведут под домашний арест в 
родной Брянск, поближе к больному отцу. Пере-
ведут за «хорошее поведение»: она сотрудничала 
со следствием и, очевидно, все, что знала, рас-
сказала. А кто, скажите, при наличии больного 
родственника, за которым к тому же ухаживать 
некому, будет вести себя плохо? И дай-то бог, 
чтоб 60-летнюю женщину из культурного учреж-
дения наконец-то перестали держать в камере 
не пойми с кем.

А экс-продюсер «Студии» и экс-директор 
«Гоголь-центра» Алексей Малобродский, кото-
рого из свидетеля в один день (его, я думаю, 
он никогда не забудет) переквалифицировали 
в обвиняемые и упрятали за решетку? А экс-
директор Юрий Итин?..

Если бы эти люди были единственными, 
кто в нашей стране с укорененными традиция-
ми честности действительно совершили что-то 
противоправно-ужасающее, то, может быть, они и 
заслуживали бы столь жесткой меры содержания. 
И уже за решеткой, в темнице сырой, смиренно 
дожидались решения своей участи, пока наш 
самый гуманный суд в мире не вынес бы им самый 
справедливый приговор. Или оправдал (а вдруг!), 
принеся свои извинения. Но поскольку к гуман-
ности и справедливости в нашем суде мы, как 
нас ни приучают, так и не приучились, то хочется 
спросить: «Вы что, поймали самых злодейских 
злодеев и самых расхитительных расхитителей 
государственных средств?..»

 А как же, простите, первая леди «Оборон-
сервиса» Васильева? Ей такие суммы шили, за 
которые, казалось, зажмурившись расстрели-
вают — без суда и следствия. Но нет, барышня, 
похожая на спелый молочный початок, дома кар-
тинки рисовала и стишата пописывала, с даль-
нейшим их публичным экспонированием в залах 
и публикацией в книжке. Вот какие домашние 
аресты бывают! Как творческая командировка 
от Союза писателей или художников. И красиво, 
замечу, закончившаяся: «поэтесса и живописец» 
Васильева имеет теперь хорошую должность в 
хорошем месте при Сердюкове. А если бы не до-
машний арест да суд?.. А депутату Митрофанову, 
вообще обвиненному чуть ли не в соучастии в 

заказном убийстве, почему-то позволено было 
покинуть страну, и никто его не ищет. Во всяком 
случае, нам об этом не известно.

Но у «театральных» заключенных таких за-
ступников, как у Васильевой и других «постра-
давших» высокопоставленных чиновников или 
разрешенных властью олигархов, нет.

Они, эти, в общем-то, рядовые, но с хоро-
шей профессиональной репутацией труженики 
закулисья, понятно по каким таким причинам, 
вдруг вышли на авансцену жизни. Во-первых, 
потому, что оказались связаны с именем громким 
и публичным — режиссером Серебрениковым, во 
славу и благо которого, между прочим, трудились 
и, возможно, шли на нарушения. А во-вторых, 
они — из мира театра, который, как ни крути, в 
России пока еще больше чем театр. И, как под-
метил Чехов, «…если в обществе любят артистов 
и относятся к ним иначе, чем, например, к купцам, 
то это в порядке вещей».

Вообще, «дело Серебренникова» (именно 
так окрестили то, что началось 27 мая и никак не 
остановится, а только усугубляется) настолько за-
путано и туманно, что складывается впечатление, 
что все это делается неспроста. Публичная порка 
культурных деятелей (даже если они и виноваты 
в чем-то) устроена совсем не случайно: в нази-
дание другим («и к вам придем, и вас проверим») 
— во-первых, и для демонстрации публике мыс-
ли — во-вторых: мол, «либералы от искусства» 
кричат о коррупции, а сами на народные налоги 
жируют, воруют и пр. И надо сказать, что порка 

эта как чисто тактический маневр на сегодняшний 
день удалась: достаточно почитать комментарии 
в соцсетях, где о театрах и деятелях культуры 
совсем нехорошо пишут. Особенно те, кто театру 
до сих пор предпочитал другие увеселительные 
заведения. А сюжеты на некоторых каналах TV 
так вообще выглядят «мочиловом».

Но в конце концов сейчас не так важны рас-
суждения, задуманная ли это властями акция 
по устрашению или действительно результат 
серьезного расследования экономических пре-
ступлений, приведшего в театральную студию, 
как очевидность мысли: и Малобродский, и 
Масляева, пока идет следствие, должны быть 
помещены под домашний арест, а не находиться 
в тюрьме. Тем более что за них просят уважаемые 
в стране режиссеры, директора, чей авторитет 
не вызывает сомнений. Кто-то собирается 28 
июня в своих театрах провести акцию в под-
держку арестованных и перед вечерними спек-
таклями обратиться к публике с разъяснениями 
ситуации.

Легко призывать к акциям, если ты отвечаешь 
только за свой аккаунт в ФБ. Но театры в нашей 
стране — практически все бюджетнозависимые, 
их содержит государство, и призывы их руковод-
ства митинговать перед спектаклями кажутся по 
крайней мере странными. Да и публика, запла-
тившая свои кровные, и немалые (средний поход 
вдвоем в столичный театр обходится в 4–5 тысяч 
рублей), вряд ли захочет в этом участвовать. Не-
пременно найдутся несознательные граждане, 
которые начнут потом писать на сайтах театра про 
нарушение их прав. Что опять же в современных 
условиях только осложнит и без того непростую 
жизнь храмов Мельпомены. 

Марина РАЙКИНА.

«ДЕЛО СЕРЕБРЕННИКОВА»: 
ПОРКА ИЛИ УСТРАШЕНИЕ?
Что скрывается за громким 
скандалом в «Гоголь-центре»

Алексей 
Малобродский 
в зале суда.

«Я уже и думать не думал, что 
когда-нибудь вновь услышу эту 
фамилию, Клейменов. — Отец 
девочки, Роман Ломов, спустя 

четыре года решился рассказать свою исто-
рию. — Но, как говорят, сколько веревочке ни 
виться, а конец будет. Конечно, краем уха я 
слышал про ДТП, в котором погиб Алеша, но 
когда стало известно, кто проводил экспертизу, 
у меня отпали все сомнения, что дело здесь 
может быть нечисто». 

Трагедия с Инной Ломовой (имя измене-
но) случилась 25 августа 2013 года. Прямо на 
пешеходном переходе девочку сбил «Форд Фо-
кус», вылетевший откуда-то на красный сигнал 
светофора. «У дочери оказались переломаны 
передние зубы, также была закрытая черепно-
мозговая травма, про ушибы и ссадины я уже 
не говорю, — продолжает отец. — Когда все это 
только произошло, мы сразу помчались в ме-
дицинский центр, где сняли все повреждения, 
были у невропатолога, который подтвердил со-
трясение мозга. В тот момент мы думали только 
о том, чтобы дочери как можно скорее оказали 
качественную врачебную помощь».

Выплачивать моральный ущерб и ком-
пенсировать медицинские расходы в полной 
мере виновник отказался. Уголовное дело тоже 
сразу не возбудили: даже в случае с погибшим 
Алешей тянули больше месяца, а тут-то ребе-
нок остался жив, что еще нужно родителям? 
Для привлечения виновного к ответственности 
нужно было официально задокументировать, 
насколько серьезные у нее повреждения, чтобы 
уже на этом основании решать — возбуждать 
дело или нет.

«Ключевую экспертизу в нашем случае как 
раз и подписывал Клейменов, — продолжает 
Роман Ломов. — Невзирая на свидетельские по-
казания, на первичный диагноз, на очевидное, 
он написал в документе, что вреда здоровью... 
не было, точнее, он не может его подтвердить. 
Пришлось проходить переосвидетельствова-
ние на областном уровне, дело затянулось, в 
итоге вообще было закрыто за истечением 
срока давности». 

Конечно, вполне возможно, что эксперт 
Клейменов искренне посчитал, что «посажен-
ная на капот» на большой скорости 9-летняя 
девочка ничуть не пострадала. Как бы там ни 
было, но результаты экспертизы оказались 
весьма выгодны лихачу, а не потерпевшим.

Но это был не конец. Мир тесен. И им — 
отцу и эксперту — пришлось еще столкнуться 
воочию и посмотреть друг другу в глаза. Дело 
в том, что Роман Ломов — человек в Балашихе 
известный, он этномузыкант, руководит кол-
лективом в местном Доме культуры.

— Как-то у нас проходил отчетный кон-
церт, этакая сборная солянка, — вспоминает 
Роман. — И вдруг я слышу, объявляют: «Сей-
час на нашей сцене для вас поет...» Кто бы вы 
думали? Михаил Клейменов! Аплодисменты. 
Спел он, кстати, довольно убедительно, под 
Лепса. За кулисами я открыто задал вопрос 
Клейменову про экспертизу моей дочери. Но 
тот был так изумлен нашей встречей, что про-
мямлил что-то невнятное, сослался на то, что 
он не мог поступить иначе, дескать, первичное 
освидетельствование было составлено не по 
правилам, а он сам ни в чем не виноват. Я ему: 
«Тут же и ежу все понятно. Зачем вы выгора-
живали виновника?» В ответ — стеклянные 
глаза и разведенные руки. «Извините, таков 
порядок». В общем, как в случае с Алешей, все 
было якобы по закону.

Роман вспоминает, как в горячке после 
этого разговора он подошел к худруку ДК и 
сказал, что никогда не будет стоять на одной 
сцене с этим «шансонье». Возможно, певец 
Михаил Клейменов действительно лучше, чем 
эксперт, и ему стоило бы поменять профессию? 
При самом плохом раскладе пострадают разве 
что наши уши и художественный вкус...

Добиваться справедливости Ломовым 
пришлось через гражданский суд несколько 
лет. Было множество заседаний. И хотя в итоге 
виновник аварии выплатил пострадавшим все, 
что положено, уголовной ответственности он 
так и не понес. «Дочка же пережила серьезную 
психологическую травму. Моей жене пришлось 
на несколько лет переквалифицироваться в ее 
личного водителя, так как она боялась машин, 
боялась переходить дорогу, боялась всего», — 
вздыхает Роман Ломов.

На выигранные по суду деньги Инне ку-
пили новую флейту. Сейчас девочке уже 12 
лет, и она серьезно занимается музыкой. Но 
сколько еще за эти же минувшие четыре года 
заключений подписал Михаил Клейменов, и 
скольким преступникам и лихачам удалось 
избежать тюремного срока? 

Екатерина САЖНЕВА.

...БЫЛА ТРЕЗВАЯ 
ДЕВОЧКА
c 1-й стр.
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Отцу Инны тоже довелось 
столкнуться с экспертом 
Клейменовым.
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25 июня в Соборной мечети мусульмане 
совершили праздничный намаз в честь 
наступления праздника Ураза-байрам. 
Праздничные молитвы звучали также и 
в Мемориальной мечети на Поклонной 
горе, Исторической мечети, в мечети 
«Ярдам», в Отрадном и на выделенных 
площадках. Как в этом году прошел 
праздник разговения, узнал «МК».

Соборная мечеть на проспекте Мира вме-
щает около 10 000 человек. В воскресенье она 
была заполнена практически полностью, а кому 
не хватило мест, занимали соседние улицы под 
чутким наблюдением сотрудников Росгвардии, 
обеспечивающих порядок. 

Шейх Равиль Гайнутдин обратился с по-
здравительной речью. Он пожелал мусульма-
нам здоровья, счастья, призвал внимательно 
относиться к различным трактовкам Корана и 
не поддаваться на провокационные действия, 
направленные на дестабилизацию ситуации 
в стране. «К сожалению, много еще на земле 
тех, кто даже в этот священный месяц не может 
усмирить себя, не может провести свой день без 
совершения зла и греха, без крови и разрушения 
— что категорически противоречит повелению 
Аллаха», — подчеркнул он. Равиль Гайнутдин 
также передал мусульманам поздравления от 
Президента России Владимира Путина, пред-
седателя Правительства РФ Дмитрия Медведева 
и мэра Москвы Сергея Собянина. «Праздник 
несет в себе глубокий нравственный смысл, оли-
цетворяет радость обновления, стремление к 
самосовершенствованию, готовность творить 

добро, помогать нуждающимся», — обратился 
к мусульманам Владимир Путин.

Праздник Ураза-байрам отмечают по ис-
ходу священного месяца Рамадан. В этот месяц 
мусульманин обязан соблюдать строгий пост: 
запрещается употребление пищи, воды, также 
предписывается воздержаться от развлечений 
до наступления темноты, а ночью следует со-
вершать особую молитву.

Впервые этот праздник отметили еще в 624 
году. Он является вторым по значимости празд-
ником у мусульман после Курбан-байрама. В этот 
день мусульмане приветствуют друг друга фразой 
«Ид мубарак!», что переводится как «Благосло-
венного праздника!», совершают праздничный 
намаз, подают милостыню и могут наконец по-
зволить себе пищу, которую во время Рамадана 
употреблять было запрещено. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

В МОСКВЕ ОТМЕТИЛИ 
УРАЗА-БАЙРАМ
Около 10 000 человек собрались на молитву у Соборной мечети
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ПРОБЛЕМА

— Давайте начнем с цифр. Какое ко-
личество наркотиков ежегодно пытаются 
привезти в нашу страну курьеры?

А.Б.: — За текущий год у нас выявлено 13 
фактов задержания наркотических средств и 
возбуждено 5 уголовных дел непосредственно 
самой Домодедовской таможней. Мы изъяли 
свыше 6 кг наркотических средств, это и кокаин, 
и марихуана, и диметилтриптанин, который еще 
сокращенно называют ДМТ. Для сравнения: за 
2016 год было 28 фактов задержания и возбужде-
но 14 уголовных дел. По весам это почти 16 кг.

— Какие направления можно считать 
самыми криминальными? Откуда в основ-
ном поставляют сильнодействующие 
вещества?

А.Б.: — По кокаину это Доминикана, прямые 
рейсы по два раза в неделю, в летний период 
даже чаще. Если брать героин, то это, безуслов-
но, Средняя Азия. Но статистика показывает, что 
число фактов выявления контрабанды героина 
значительно снизилось в сравнении с 2014 годом. 
Объяснить это можно открытием таможенных 
границ. В Евразийском таможенном союзе со-
стоят такие страны, как Киргизия, Казахстан, 
непосредственно граничащие с Таджикистаном 
и Афганистаном, которые являются основными 
производителями героина. Наркодилерам про-
сто нет смысла транспортировать яд авиапе-
ревозками, если можно заехать в Киргизию и 
уже без всяких таможенных процедур въехать 
в Россию. 

Если курьер летит прямым рейсом 
Душанбе—Москва, то вероятность его задер-
жания очень большая — эти рейсы отрабаты-
вается усиленно. Поэтому они едут на машине 
в Киргизию, где в принципе контроль слабый, а в 
некоторых странах есть даже маршруты-тропы, 
по которым можно запросто попасть на терри-
торию сопредельного государства. 

— Появились ли новые страны-источники 
за последние год-два?

А.Б.: — Из стран новых в наркотрафике 
— это Китай, который производит множество 
синтетических наркотиков. Начиная от всем из-
вестных спайсов до химических заменителей 
героина, которые стоят меньше, чем 
настоящий порошок, но при этом 
могут быть гораздо сильнее по 
действенности на организм. 
Мы называем их вновь син-
тезированными наркотиче-
скими средствами. То есть 
есть формула наркотика, 
которая попадает под за-
прет на территории Рос-
сии. Китайцы что делают? 
Незначительно меняют ее, 
и он перестает входить в 
список. 

— И что же делать? По-
лучается, вы знаете, что у ку-
рьера вновь синтезированный 
наркотик, а задержать его нельзя? 
Руки связаны?

А. Б.: — Из этого мы нашли выход — назы-
вается такая процедура «признание аналогом». 
Если мы понимаем, что вещество новое, сразу 
же направляем на лабораторное исследование, 
признаем аналогом и возбуждаем дело. 

Например, в 2015 году было открытие со-
вершенно нового наркотика. По виду это веще-
ство жидкое, темно-коричневого цвета. К нам 
поступает в пластиковых бутылках, на вид не 
отличишь от разливного пива. Вещество является 
сильным психоделиком. Его используют шаманы 
в Перу для проведения ритуалов, медитаций. И 
наши люди, которые употребляли нарко-
тики, поняли, в чем вся магия. При 
его употреблении начинаются 
галлюцинации, связь с поту-
сторонним миром, можно 
увидеть хоть гномов, хоть 
фей. На родине его назы-
вают чаем аяуаска. Выпи-
вают и начинают ритуал 
изгнания демонов. 

— Как вам удалось 
понять, что это именно 
наркотик? Как вы его 
выявили?

А.Б.: — Все началось, 
когда четверо пассажиров 
привезли 70 литров. Пред-
ставляете: чемодан, забитый бу-
тылками с жидкостями! Конечно, он 
вызвал интерес. Когда мы начали выяснять, что 
это, пассажиры сказали, что это шампунь для 
улучшения роста волос. Инспекторам это по-
казалось подозрительным, и вещество взяли 
на исследование. В итоге и выяснилась вся под-
ноготная. Кстати, контингент употребляющих 
этот «модный» наркотик — лица от 20 до 40 лет, 
то есть люди молодые и продвинутые. 

— Что можете сказать насчет излю-
бленных способов сокрытия наркотиков? 
На себе? В себе?

А.Б.: — Сейчас глотателей почти не стало. 
Прячут в основном в багаже, в личных вещах. 
Недавно было задержание — почти килограмм 
кокаина в музыкальной колонке. В начале года 
6 кило кокаина пытались провезти в двойном 
дне чемодана. Главное, что даже с такой про-
стой уловкой им удалось пройти контроль в 
Доминикане. Увы, не все спецслужбы и не во 
всех государствах развиты. Помню, пытались 
перевезти героин в виде фисташковых орешков. 
Представляете себе этот орешек? Все как по-
настоящему: в скорлупе, зелененькое ядрышко 

торчит, а внутри обклеенные пакетики героина. 
Такая же история с фруктами — обклеены кожу-
рой. Яблоки, груши! По той же технологии.  

А.К.: — Везли брикеты на поясе для спины 
из собачьей шерсти. Если надеть просторную 
одежду, то груз можно и не заметить. Их было 
2, по 1 кг каждый.

А.Б.: — Мы сейчас не берем в учет малень-
кие веса. Там вообще может быть наркотик где 
угодно. Например, летали люди на Гоа, там упо-
требляли наркотики. С рюкзаком ходили на пляж 
и в нем хранили марихуану. Прилетели сюда, а у 
них осталось там совсем чуть-чуть. Ну, забыли, 
а собака кинологического отдела учуяла. А ведь 
у нас по законодательству вес контрабанды не 
определен. То есть человек в любом случае будет 
задержан. Мы как-то раз задерживали с весом 
марихуаны 0,02 грамма.

А.К.: — Был такой еще показательный слу-
чай. Два молодых человека отдыхали в Индии. 
Перед вылетом из отеля, находясь у себя в но-
мере, один кидал куски гашиша об стену, пока 
второй собирался. И пара таких кусочков слу-
чайно отлетела в сумку этому другу, отскочив от 
стены. В аэропорту «Домодедово» этот кусочек 
нашла кинологическая служба. В итоге было 
возбуждено уголовное дело. 

— Что насчет таких историй, как послед-
няя доминиканская, когда девушку пригла-
сил отдохнуть знакомый и использовал как 
курьера, подсунув ей в чемодан килограмм 
кокаина? Как доказать, что ты реально не 
знал о содержимом багажа?

А.Б.: — Тут пиши хоть вообще во все инстан-
ции, но, увы, факт налицо. Если брать конкретно 
эту историю, да, возможно, девушку использова-
ли втемную. Но зачем же она сама употребляла? 
А ведь она это делала, когда была там. Следствие 
установит ее причастность. Но если бы она не 
употребляла, то ей было бы проще оправдаться. 
Но все равно это было бы уже в суде. 

А.К.: — Вообще чаще всего не подкиды-
вают, а просят передать какой-либо предмет, 
не говоря, что там находится наркотическое 
средство. Это может быть ничем не примечатель-

ная бутылка рома или сигары, сувенирная 
продукция. У нас сейчас много со-

отечественников устроили свой 
туристический бизнес в До-

миникане. И вот возит вас по 
стране гид или фотограф. 

Отношения сложились, все 
хорошо. А по окончании он 
вам говорит: «Вот у меня 
в Москве родственники. 
Передайте им рома и си-
гар». Тут все и ведутся.

— А что говорят пой-
манные курьеры? Зачем 

они соглашаются на эту 
грязную работу?

А.Б.: — Большинство гово-
рят, что якобы у них тяжелая жиз-

ненная ситуация, куча детей, чтобы 
разжалобить. Особенно глотатели-азиаты — 

там тяжелая экономическая ситуация в странах. 
Еще пять лет назад глотатель из Таджикистана 
за полкило героина получал до 1,5 тысячи долла-
ров. Что же касается кокаина, это легкие деньги. 
Представьте: недельный отдых, все включено, 
100–300 тысяч рублей за перевозку. Дурманит 
голову, если не думать о перспективе провести 
20 лет за решеткой.

— Какие нелепые объяснения вы пом-
ните? Ведь наверняка курьеры начинают от 
страха городить несусветную околесицу!

А.Б.: — Глотатель был забавный из Тад-
жикистана, 22 года. Мы спрашивали, 

что в желудке, а он отвечал, что 
не знает. Уже на рентгене ему 

показываем, а он все в отказ. 
Говорит: «Я вчера с друзья-

ми выпивал и отключился, 
а когда проснулся, они 
меня в аэропорт при-
везли, говорят, летишь 
в Москву». А у него по-
рядка 100 контейнеров 
в желудке! 

А.К.: — Был еще 
гражданин России, ко-

торый привез порядка 30 
граммов гашиша. Пояснил 

его наличие у себя таким об-
разом: он поехал отдыхать в Ин-

дию, однажды утром вышел на балкон 
своего номера и увидел некий непонятный 

то ли сверток, то ли контейнер, лежавший на 
крыше отеля. Он его взял, засунул, извините, 
в задний проход и прилетел. А вот посмотреть, 
что в свертке, не удосужился. 

А.Б.: — Бывают и дамы. В прошлом году мы 
так задержали 70 граммов кокаина. У девушки, 
которой только исполнилось за два месяца до 
этого 18 лет. Это все было завернуто в полиэти-
лен и спрятано в женских половых органах. 

— В вашу зону ответственности входит 
теперь международный аэропорт Жуков-
ского. Были ли там задержания? 

А.К.: — Он работает с марта прошлого года, 
и из международных рейсов одними из первых 
были в Таджикистан. Но наркокурьеры неохотно 
пользуются этим аэропортом. Представьте: идет 
тысяча человек в «Домодедово» или сто — в 
Жуковском. А ведь между пассажиропотоком и 
количеством выявленных случаев перевозки пря-
мая зависимость. Поэтому пока там фактов ввоза 
наркотических средств не зафиксировано.

Екатерина СТЕПАНОВА.

Чтобы стать врачом, биологом, сыщиком и ботаником в одном лице, потребу-
ются десятки лет, проведенных за партой. Либо приобрести эти знания можно 
устроившись работать в таможню. Ежедневно перед глазами сотрудников этого 
ведомства проходят тысячи пассажиров, среди которых нужно разглядеть того 
самого, который прячет у себя в чемодане запрещенные вещества. А иногда и 
не только в чемодане, а внутри своего тела. Как сканировать людей без встро-
енного в глаз рентгена, за какие безобидные сувениры можно сесть на 20 лет и 
чем опасен шаманский чай из Перу, в День всемирной борьбы с контрабандой 
наркотиков, 26 июня, «МК» рассказали сотрудники Домодедовской таможни: 
начальник отдела по борьбе с контрабандой наркотиков Артем БЕЛОТУРКИН и 
его заместитель Антон КАРАУЛКИН.
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Из недавно опубликованной офици-
альной финансовой статистики стало 
известно, что в апреле этого года Пра-
вительство России увеличило вложе-
ния в облигации казначейства США на 
$5,1 млрд, доведя их общую сумму до 
$104,9 млрд. По сравнению с апре-
лем предыдущего года рост портфеля 
этих инвестиций составил $22,4 млрд 
(27,2%). Сей факт вызвал весьма не-
однозначную реакцию как в обществе, 
так и в профессиональных кругах. С чем 
же мы здесь имеем дело — с безответ-
ственным вложением народных средств 
в «экономику врага» или с разумным и 
выгодным размещением золотовалют-
ных резервов РФ?

Озабоченность увеличением вклада рос-
сийских денег в американские ценные бумаги 
— явление не новое: она появляется каждый 
раз, когда бдительные «патриоты» видят «рост 
поддержки американской экономики россий-
скими деньгами».

Между тем часть золотовалютных резер-
вов России всегда хранилась в американских 
гособлигациях. Апрельская цифра российских 
инвестиций в гособлигации США — самая боль-
шая за последние 13 месяцев. Минимальное 
значение за этот период наблюдалось в октя-
бре 2016 года — $74,6 млрд. Но ни локальный 
максимум, ни локальный минимум абсолютно 
не впечатляют — ни в сравнении с другими стра-
нами, покупающими американские бумаги, ни в 
сопоставлении с отечественными, российскими 
цифрами за предыдущие годы.

Облигации на марше
Американские государственные ценные 

бумаги являются стандартным компонентом ин-
вестиционного портфеля любой страны. Почему? 
Потому что они ликвидны и надежны — несмотря 
на их гигантский денежный объем (правительство 
Соединенных Штатов — абсолютный чемпион 
мира по эмиссии долговых обязательств). И даже, 
как ни парадоксально, именно благодаря огром-
ным масштабам этой эмиссии, отражающей 20-
триллионный национальный долг США.

Американские облигации делятся на две 
категории: долговые обязательства, выпущенные 
и напрямую обеспеченные правительством США, 
и долговые обязательства, имеющие «моральную 
поддержку» или гарантию правительства, но 
выпущенные не им.

К первой категории относятся казначейские 
билеты (treasury bills), казначейские векселя 
(treasury notes) и долгосрочные казначейские 
обязательства, или казначейские облигации 
(treasury bonds).

Во вторую категорию входят ценные бумаги, 
эмитентом которых являются такие «окологосу-
дарственные» ведомства, как ипотечные гиганты 
Federal National mortgage Association — в просто-
речии «Fannie mae», Federal Home Loan mortgage 
corporation — «Freddie mac» и Government National 
mortgage Association — «Ginnie mae», а также 
спонсируемые государством федеральные банки 
(Federal Land Banks, Federal Home Loan Banks) и 
другие организации.

Государственные казначейские обязатель-
ства США абсолютно ликвидны — то есть их мож-
но «монетизировать» в любой момент. Их пред-
лагают напрямую инвесторам через первичный 
рынок финансовых услуг, как только происходит 
их выпуск (эмиссия). Эти ценные бумаги также 
активно присутствуют на вторичном рынке. Они 
практически стопроцентно надежны, однако их 
стоимость может колебаться вместе с измене-
нием учетных ставок. Их нельзя взять в руки и 
пощупать: когда у этих бумаг появляется новый 
владелец, его имя заносят в регистрационную 
книгу Федерального резерва (Центробанка) США, 
но на руки ничего не выдают.

Казначейские билеты являются краткосроч-
ными долговыми обязательствами правительства 
США. Их выпускают каждую неделю, и их срок 
погашения составляет один, три или шесть меся-
цев. Раз в квартал американское правительство 
осуществляет выпуск казначейских билетов со 
сроком погашения один год. Минимальная дено-
минация билетов — $100, сумма покупки должна 
быть кратной ста долларам. 

Казначейские векселя — ценные бумаги аме-
риканского минфина, по которым выплачиваются 
проценты каждые полгода и которые погашают-
ся по номинальной стоимости; они считаются 

среднесрочными долговыми обязательствами 
— от года до 10 лет. Как и казначейские билеты, 
имеют деноминацию $100 и кратные этой цифре 
суммы. На вторичном рынке и билеты, и векселя 
реализуются с котировками начиная от $1000. 

Долгосрочные казначейские обязательства, 
или казначейские облигации, тоже приносят 
инвесторам проценты каждые полгода и тоже 
погашаются по номинальной стоимости. От век-
селей они отличаются сроком погашения — он 
обычно составляет от 10 до 30 лет. 

Дивиденды, которые инвесторы получают 
каждые полгода от векселей и облигаций, не 
подлежат обложению налогом штата или му-
ниципалитета, но федеральный налог с этого 
дохода платить приходится.

О пользе долговых бумаг
В самой Америке часто можно услышать 

пренебрежительные высказывания дилетантов 
о государственных облигациях: мол, что там за 
«навар» — такие хилые проценты можно получить 
с обычного банковского счета! Но на это есть 
свои контраргументы.

Во-первых, банковский счет облагается все-
ми мыслимыми налогами — от федерального 
до местного. Во-вторых, процентная ставка по 
банковским счетам колеблется вместе с учетной 
ставкой ФРС. В-третьих, в отличие от казначей-
ских обязательств, дающих прямой процент от 
своей номинальной стоимости, все банковские 
вклады дают процент по сложной формуле «го-
довой процентной доходности». Сочетание этих 
трех факторов делает гособлигации более вы-
годным вложением, чем, скажем, сберегательный 
счет в банке.

Все, кто вкладывает деньги в американские 
долговые обязательства, делают это из сооб-
ражений элементарной выгоды. Китай, который 
до недавнего времени был самым большим 
держателем американского долга (сейчас КНР 

уступил лидерство Японии), использует госо-
блигации США в качестве средства удешевления 
своей национальной валюты — юаня, с целью 
повышения конкурентоспособности китайско-
го экспорта. Применительно к России вклады 
в гособлигации — это резервы Центробанка 
РФ, которые используются для поддержания 
курса рубля, обеспечения валютой импортеров, 
но не имеют отношения к текущим расходам 
бюджета.

Вложение золотовалютных резервов в го-
сударственные ценные бумаги — один из спо-
собов хранения этих самых резервов. Преиму-
щества такого способа — высокая ликвидность 
и надежность.

Другие варианты хранения резервов — на-
личные и золото. Но простейший вариант (на-
личные) применим в очень небольшом масштабе, 
и в этом случае резервы не только не приносят 
доход, но постепенно тают в результате инфля-
ции. Вложения в золото несут значительный риск, 
поскольку цены на драгметаллы колеблются в 
широком диапазоне и далеко не всегда растут, 
— часть резервов можно из-за этого потерять. 
Поэтому самым распространенным инструмен-
том вложения для всех центральных банков явля-
ются гособлигации, причем не все без разбора, а 
те, которые номинированы в резервных валютах 
(таковыми являются доллар США, евро, фунт 
стерлингов, японская иена, швейцарский франк 
и китайский юань).

Так что искать какую-либо конспирологию 
в российских вложениях в гособлигации США — 
занятие абсурдное. Эти вложения колеблются в 
достаточно широких пределах и вне всякой связи 
с геополитическими факторами и состоянием 
российско-американских отношений. Напри-
мер, в апреле 2009 года они были куда больше, 
чем сейчас, — $138 млрд, что на тот момент 
составляло порядка 30% резервов ЦБ. Потом, в 
июле того же года, эти вложения сократились до 
$118 млрд, потому что Банк России испытывал 

опасения по поводу платежеспособности США. 
А в октябре 2010-го вложения достигли истори-
ческого максимума — $176,3 млрд: Штаты на тот 
момент выглядели самой перспективной эконо-
микой на фоне разговоров о возможном распаде 
еврозоны и экономических трудностей Японии. 
Есть лишь одна, далекая от «теорий заговора» 
причина увеличения или уменьшения портфеля 
российских инвестиций в гособлигации США — 
соображения выгоды.

Доходность 
или надежность?
Америка — это огромный рынок со стабиль-

ным платежеспособным спросом, где всегда 
можно найти покупателя на большой объем обя-
зательств. Этот рынок уникален, и российские 
финансисты это учитывают, вкладывая резервы 
в американские бумаги. По доходности они — не 
самые выгодные на свете, но лучше, чем у других 
крупных стран. Так, доходность трехлетних об-
лигаций Японии равна минус 0,2%, Германии и 
Франции — минус 0,5% и 0,3% соответственно, 
а доходность трехлетних обязательств США со-
ставляет плюс 1%.

Чтобы оценить вложения России в долговые 
бумаги США, надо их сопоставить с вложениями 
других стран. Крупнейший инвестор в американ-
ский государственный долг — Япония — держит 
в гособлигациях США $1,1 трлн. На втором месте 
— Китай с $1,09 трлн.

Конечно, эти триллионные вложения выгля-
дят внушительно. Но даже вместе Япония и Китай 
недотягивают до главного держателя госдолга 
США — американского Федрезерва, у которого 
на руках $2,5 трлн казначейских обязательств 
из общего их объема в 6,07 трлн. На этом фоне 
российская цифра — $104,9 млрд — не слишком 
впечатляет. 

Есть, конечно, страны, чей долг более фи-
нансово «образцовый», чем у США. По данным 
Международного валютного фонда, американ-
ский долг составляет 89% от ВВП страны. Для 
сравнения: у ФРГ этот показатель — 56%, у Новой 
Зеландии — 29%, у Австралии — 13%, у Дании 
— 10%, а у правительств Швеции и Норвегии 
вообще нет долговых обязательств: они сидят 
на мешках с деньгами, объем которых превы-
шает объем национальной экономики. Причем 
у ряда этих благополучных стран доходность 
казначейских обязательств превышает доход-
ность американских долговых бумаг.

Тут есть над чем подумать тем, кто рас-
поряжается золотовалютными резервами РФ. 
Или, может, из идейных соображений отмести 
все эти страны как «вражеские»?

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Надо ли России 
вкладываться 
в американские 
облигации?

РУБЛЬ
НА СЛУЖБЕ 
ДЯДИ СЭМА

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Андрей НЕЧАЕВ, экс-министр эконо-

мики РФ:
«Если исходить из того, что России нужны 

международные резервы, в первую очередь — 
резервы Центрального банка, то понятно, что 
их можно размещать только в иностранной 
валюте и за рубежом. Дальше — вопрос: в каких 
ценных бумагах размещать? Американские 
считаются наиболее надежными, ликвидными 
и уважаемыми, поэтому такое решение абсо-
лютно логично. Хотя часть бумаг ЦБ покупает 
в Европе. В небольших количествах, насколько 
мне известно, в британских фунтах».

Валерий МИРОНОВ, замдиректора 
Центра развития НИУ ВШЭ:

«У нас иссякает Резервный фонд, но Фонд 
национального благосостояния примерно в 
четыре раза больше. Совокупно размер этих 
фондов составляет около 4% ВВП. Это очень се-
рьезная сумма, которую нужно хранить. С одной 
стороны, деньги надо вкладывать в надежные 
активы — и с этой точки зрения облигации США 
вполне подходят. С другой стороны, в услови-
ях напряженных отношений между Россией и 
США, на мой взгляд, не стоит так рьяно — на 
четверть за год — увеличивать вложения в аме-
риканские бумаги, а лучше подумать о большей 
диверсификации активов. Можно приобретать 
германские, французские, британские облига-
ции, хотя там экономика менее стабильна, чем 
американская, в силу Brexit. Яйца в одну корзину 
вряд ли нужно складывать. Но это вопрос к 
стратегии ЦБ, которую трудно понять».

СТРАНЫ-ЛИДЕРЫ ПО ОБЪЕМУ ВЛОЖЕНИЙ 
В АМЕРИКАНСКИЕ ГОСОБЛИГАЦИИ

1. Япония 

2. Китай

3. Ирландия

4. Бразилия
5. Каймановы 
     острова

6. Швейцария
7. Велико-
     британия
8. Люксембург

9. Гонконг

10. Тайвань

14. Россия

<…>

$1,1 трлн

$1,09 трлн

$299,9 млрд

$267,7 млрд

$256,8 млрд

$234,1 млрд

$231,5 млрд

$212,1 млрд

$196,6 млрд

$155,2 млрд

$104,9 млрд
Источник: 

Минфин США

«МК» выяснил, как борются с наркомафией 
в Домодедовской таможне

ДАМА СДАВАЛА В БАГАЖ 
ГАШИШ, КОКАИН, САКВОЯЖ...

В конце прошлой недели Госдума приня-
ла в первом чтении законопроект о теле-
медицине. С одной стороны, это крайне 
важный документ, который создаст пра-
вовые основы для применения самых 
передовых технологий в медицине — 
врачебных консультаций онлайн, транс-
лирования операций сложных пациентов 
или просто в обучающих целях, во время 
которых решения многими известными 
врачами принимаются коллегиально...

И все же далеко не со всеми пунктами ново-
го документа можно согласиться на все сто. Так, 
жаркие споры вызвало положение законопро-
екта, по которому вся информация о диагнозе и 
тактике лечения пациентов теперь должна быть 
сконцентрирована в единой базе данных. Экс-
перты считают, что это может привести к самым 
непредсказуемым последствиям.

Конечно, развитие телемедицины крайне 
важно. Это понимают на самом верху — напри-
мер, в ходе последнего Послания Федеральному 
собранию Владимир Путин особо подчеркнул, что 
телемедицина должна предоставить населению 
возможность получать консультации специали-
стов ведущих федеральных и региональных ме-
дицинских организаций. И вот проект закона, 
регулирующего применение информационно-
телекоммуникационных технологий в здравоох-
ранении и предусматривающий в том числе воз-
можность дистанционного оказания медицинских 
услуг и мониторинга состояния здоровья, принят 
Госдумой в первом чтении.

«Суть телемедицины — в оперативном 
взаимодействии между врачом и пациентом. 
Ее внедрение должно позволить пациентам по-
лучить оперативную и квалифицированную ме-
дицинскую помощь, где бы они ни находились», 
— отмечает руководитель Центра мониторинга 
НТР Анна Заборенко, подчеркивая, что в первую 
очередь речь идет о сельских жителях, больных 
хроническими заболеваниями и маломобильных 
гражданах. Кстати, по официальным данным, в 
нашей стране не хватает более 30 тысяч врачей, а 
в некоторых регионах медучреждения укомплек-
тованы кадрами лишь на 60%. При этом текущий 
уровень развития информационных технологий в 
области охраны здоровья уже сегодня позволяет 
в ряде случаев удаленно провести диагностику 
заболевания, скорректировать лечение и контро-
лировать состояние здоровья пациента.

— Законопроект открывает двери приме-
нению новейших информационных и телеком-
муникационных технологий в здравоохранении 
и направлен в первую очередь на повышение 
качества, доступности и комфортности меди-
цинских услуг для граждан. В том числе за счет 
выписки электронных рецептов, онлайн-записи 
к врачу, доступа к электронным базам данных. 
Что, в свою очередь, делает само обращение к 
врачу более простым и удобным и для жителей 
отдаленных регионов. Вся история болезни па-
циента будет доступна в любом медицинском 
учреждении, даже в случае переезда в другой 
город. Законопроект предусматривает создание 

единой государственной информационной систе-
мы в сфере здравоохранения. Справки, рецепты, 
направления на процедуры и прочие документы 
будут формироваться в электронном виде, что 
будет удобно и пациенту, и врачу, и работнику 
аптеки. Благодаря этим нововведениям станет 
проще планировать распределение лекарств и 
загрузку процедурных кабинетов, — рассказывает 
министр РФ по вопросам Открытого правитель-
ства Михаил Абызов.

И все же есть в новом документе положе-
ния, которые вызывают у экспертов серьезные 
опасения. В первую очередь речь идет, конечно, 
о статье, предполагающей, что информация обо 
всех пациентах нашей страны, независимо от 
того, лечатся они в государственных клиниках 
или частных, теперь должна будет отправляться 
в единую государственную базу данных. То есть 
все медицинские учреждения, включая государ-
ственные, а с 2019 года и частные, обязаны будут 
интегрировать с помощью электронных средств 
связи все данные о проводимых услугах, включая 
поставленный диагноз, протокол врача и СНИЛС 
пациента, в Единую государственную информа-
ционную медицинскую систему. Иными словами, 
в ней будут храниться и диагнозы россиян, и то, 
какое им проводится лечение, и особенности 
течения их заболеваний — в общем, все-все-все, 
что представляет собой врачебную тайну.

По идее, тайна должна оставаться тайной, 
однако мы знаем немало примеров, когда даже 
самые засекреченные базы данных вскрыва-
лись хакерами. Буквально недавно хакерская 
атака накрыла больницы Лондона — и врачи, и 
пациенты оказались в полной растерянности. 
Вскрывались даже базы данных ЦРУ, даже базы 
данных о клиентах банков. В России же с защитой 
информации дела обстоят, увы, плачевно. До 
сих пор не представляет никакого труда купить 
милицейские базы данных — и «пробить» адреса 
и телефоны любых людей. И очень сомнительно, 
что наше государство потратит какие-то милли-
арды рублей на то, чтобы сделать базу данных о 
наших пациентах какой-то суперзащищенной. 
Разумеется, этого не будет, а значит, нет никакой 
гарантии, что информация о вашем диагнозе 
или о диагнозе ваших близких не попадет в от-
крытый доступ.

В первую очередь это, конечно, грозит из-
вестным и публичным персонам. Представьте, что 
будет, если вдруг станет известно, что какой-то 
важный государственный деятель неизлечимо 
болен. Кстати, в свое время беда приключи-
лась с бывшим президентом Франции Франсуа 

Миттераном. Он многие годы страдал онкологией, 
однако держал свой диагноз в тайне. Лишь после 
его смерти стало известно, что он болел раком 
простаты все четырнадцать лет своего прези-
дентства и в последние месяцы был практически 
недееспособен. Но представьте, что было бы, 
если бы кто-то предал его диагноз огласке? И 
что будет, если о диагнозах наших политиков и 
селебрити узнает широкая общественность?

Впрочем, закон коснется, разумеется, не 
только известных персон, но и рядовых граждан. 
Заинтересованность в том, чтобы знать состоя-
ние вашего здоровья изнутри, может быть у кого 
угодно. Да хотя бы у вашего начальника. Положим, 
он раскопает, что у вас в анамнезе есть растяже-
ние связок, вследствие чего вам рекомендовано 
каждые пару месяцев проходить курс лечебной 
гимнастики. «А оно мне надо, отпускать работника 
так часто?» — подумает шеф и найдет повод по-
тихоньку от вас избавиться. А если ваше здоровье 
или здоровье ваших детей требует еще более 
пристального внимания? В общем, у очень мно-
гих людей могут начаться проблемы на работе. 
И не только. Ведь путей использовать данные 
о вашем здоровье в недобросовестных целях, 
согласитесь, масса. К примеру, получив данные 
о болячках пенсионеров и инвалидов на участ-
ке, активизируются мошенники, которые будут 
звонить им и предлагать лечение их ревматизма 
или ишемической болезни с помощью новейших 
чудо-таблеток. Это происходит, конечно, и сейчас, 
но с единой базой данных наверняка приобретет 
еще более серьезные масштабы.

— Конечно, в такой редакции законопроект 
несет в себе риски для врачебной тайны, которая 
гарантирована всем пациентам нашей страны, 
— говорит глава Лиги защиты прав пациентов 
Александр Саверский. — Я считаю, что власти 
должны хорошенько подумать над механизма-
ми, которые бы обеспечили ее сохранность и 
гарантировали бы, что информация о диагнозах 
и способах лечения пациентов не окажется в ши-
роком доступе. Конечно, я понимаю, что утечки 
будут в любом случае, да и уже сейчас базу данных 
поликлиники обо всех инвалидах и пенсионерах 
купить довольно просто, что журналисты про-
делывали не раз. Однако в существующем виде 
новый законопроект может значительно ухудшить 
ситуацию в этой области.

Член правления Ассоциации частных клиник 
Москвы Филипп Миронович подчеркивает, что в 
статье есть пункт, согласно которому любой упол-
номоченный представитель пациента, включая 
его самого, может затребовать все хранящиеся 

в Единой государственной информационной 
медицинской системе данные. «Представите-
лем пациента, между прочим, может называть-
ся любой оператор. Наши люди не очень-то за-
думываются, когда соглашаются с условиями 
пользовательских соглашений в том или ином 
мобильном приложении, многие эти соглашения 
просто не читают. Между тем, соглашаясь с по-
литикой конфиденциальности или правилами 
обслуживания, вы нередко наделяете операто-
ра (то или иное юридическое лицо, например, 
оператора сотовой связи или телемедицинской 
услуги) правом пользоваться вашей личной ин-
формацией в своих целях. А дальше это юрлицо 
может обратиться к Единой информсистеме и 
запросить о вас все данные, даже не ставя вас, 
пациента, в курс дела. Это дает возможность 
различным сервисам с клиентскими базами со-
брать пациентские данные, минуя физические 
и юридические лица, которые их создавали и 
несут за них ответственность. Допустим, врач 
собрал анамнез, подписал протокол лечения, о 
котором, по сути, должен знать только он и па-
циент. С другой стороны, врач обязан направить 
эту документацию в третью систему, ему не под-
контрольную, но при этом нести ответственность 
за сохранность врачебной тайны. Иными словами, 
с 1 января 2019 года врачебная тайна перестанет 
в России существовать как понятие.

Как сообщили в Минздраве России, в Рос-
сийской Федерации действуют нормативные 
документы, обеспечивающие безопасность 
персональных данных граждан. «Данные тре-
бования в полной мере учитываются при работе 
по данному законопроекту. Вопрос защиты ме-
дицинских данных является одним из ключевых 
и внимательно прорабатывается экспертами в 
рамках обсуждения законопроекта. Необходимо 
отметить, что персональные медицинские данные 
в электронном виде обрабатываются и хранятся 
в информационных системах медицинской ор-
ганизации, где пациенту оказывалась помощь 
(аналогично тому, как это сейчас происходит с 
бумажными медицинскими картами). Передача 
данных о пациенте в иные информационные си-
стемы происходит только при получении согласия 
гражданина в соответствии с законодательством 
о персональных данных, при этом обмен сведе-
ниями осуществляется по защищенным каналам 
связи. Важной чертой обработки информации в 
медицинских информационных системах явля-
ется разграничение прав доступа к информации. 
Так, например, к персональным данным пациента 
имеет доступ только лечащий врач. Кроме того, 
медицинские информационные системы обе-
спечивают учет и регистрацию всех действий 
пользователей», — сказали «МК» в Минздраве.

Из комментария Минздрава следует, что он 
не возражает против того, чтобы граждане давали 
свое личное письменное согласие на передачу 
любой медицинской информации в единую базу 
данных. Впрочем, эксперты настаивают на том, 
что положение об этом необходимо прописать 
в новом законе. Иначе опасность разглашения 
врачебной тайны станет более чем реальной.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Эксперты считают, что его принятие может привести 
к самым непредсказуемым последствиям

ЗАКОН О ТЕЛЕМЕДИЦИНЕ СТАВИТ 
ПОД УГРОЗУ ВРАЧЕБНУЮ ТАЙНУ
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Этот кокаин 
прятали 
в пакетах 
с кофе.

Такие брикеты 
извлекают 

из желудков 
наркокурьеров.

Сотрудники 
отдела 
по борьбе 
с контрабандой 
наркотиков 
аэропорта 
«Домодедово» 
— профи 
своего дела.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 5
c 1-й стр. Как хоронили 

коменданта Берлина
Тюрьма, застава и кладбище — три главных 

достопримечательности Владимира, которые 
к тому же появились примерно в одно и то же 
время и за два с половиной столетия почти срод-
нились. Когда-то город был настолько мал, что 
местные жители шутили: начинается тюрьмой, а 
заканчивается кладбищем. Для тех, кто не знает, 
поясню всю иронию: они примыкают друг к другу 
вплотную. 

Так что зайти во Владимирский централ мы 
решили со стороны старинного Князь-Влади-
мирского кладбища. И встретили нас не строгие 
надзиратели, гремящие железными ключами, 
а вереница могил (в одной из них похоронена 
мать Ворошилова), часть которых — без крестов 
и надгробий. 

Кто, думаете, их выкапывал? Кто убирал не-
крополь? Арестанты! Когда же приходил их час, 
они находили успокоение тут же.

Но между кладбищем и тюрьмой случались 
и, скажем так, трения. Сохранилась, к примеру, 
жалоба на детей тюремщиков, которые ломают 
кресты, бросают камнями в памятники и т.д. Дру-
гая бумага рассказывает, как без всякого согла-
сования и учета хоронили на кладбище умерших 
в тюрьме арестантов. Тут же — постановление: 
«довести до начальника арестантских рот правила 
захоронения и таксу на землю».

В 1907 году революционер (будущий совет-
ский военачальник) Михаил Фрунзе, которого 
за нападение на полицейского при исполнении 
приговорили к смертной казни, разработал план 
побега. Из своей камеры во Владимирском цен-
трале он собирался по крышам пробраться во 
двор, а оттуда через забор на кладбище. Но в 
вечер побега надзиратель (он должен был подать 
знак, когда надо бежать) струсил. Фрунзе тогда не 
расстреляли — иначе бы на кладбище он попал, 
скажем так, традиционным путем.

— Участок для арестантских захоронений был 
выделен вот тут, прямо у стены, которая разделяет 
кладбище и тюрьму, — говорит действующий 
сотрудник Владимирского централа Игорь За-
курдаев. — Никто вам не скажет, сколько тут тел. 
Сотни, может, тысячи… На могилы и надгробия не 
смотрите: их установили совсем недавно, в память 
об узниках. А так-то все тут вперемешку…

Как хоронили? Старожилы рассказывают, 
что умершего заключенного не обмывали, не 
переодевали, а просто заворачивали в одеяло. 
Под покровом ночи выносили за тюремные ворота 
и закапывали. Только в 50–60-х стали захорани-
вать арестантов в деревянных гробах. Но и тогда 
тело на руки родным не отдавали, возможности 
попрощаться у тех не было. Они просто получали 
акт о смерти.

— А сейчас мы в первую очередь оповещаем 
близких и просим их забрать покойника, — про-
должает Закурдаев. — Кого не забрали, мы за 
казенный счет хороним, но только уже не здесь, а 
на другом кладбище. А это официально перестало 
принимать «новеньких», в том числе арестантов, 
еще в 1966 году.

Где-то в углу справа покоится последний 
комендант Берлина, генерал артиллерии Гельмут 
Вейдлинг, отбывавший срок во Владимирском 
централе. За военные преступления он был при-
говорен к 25 годам тюрьмы, но умер в 1955-м от 
сердечной недостаточности. Похоронен, как все, 
в безымянной могиле…

— В тюрьме он был не единственным немец-
ким военнопленным, — говорит эксперт, изучав-
ший историю централа, кандидат исторических 
наук Иван Миронов. — Относились к ним как ко 
всем остальным. Комендант, пожалуй, больше вы-
зывал уважения, потому что держался достойно, 
ни на что не жаловался. Помнили тут и о том, что он 
отвечал за оборону Берлина и после самоубийства 
Гитлера отдал приказ прекратить сопротивление 
советской армии, тем самым снизив число жертв 
среди гражданского населения.

Уже потом в тюрьме мне покажут список 
немецких генералов и полковников, которые тут 
сидели (и большинство умерли в этих стенах). 
Всего больше двух десятков имен. В их числе — 
генерал-фельдмаршал Эвальд Клейст; начальник 
отдела «А» гестапо, оберфюрер войск СС Фриц 
Панцингер; начальник личной охраны Гитлера 
Иоганн Раттенхубер; начальник военной разведки 
«Абвер-1» Ганс Пиккенброк.

Кстати, с Клейстом вышла целая история. 
Умер он в 1954 году, и его, как всех прочих, за-
вернули ночью в одеяло и закопали. А вскоре в 
СССР нагрянул канцлер Аденауэр с официальным 
визитом и попросил передать Германии останки 
Клейста. Старожилы рассказывают, как разрывали 
братские могилы и искали тело фельдмаршала 
по описаниям его подчиненных. Нашли. И даже 
фельдмаршальский мундир где-то на складе 
откопали, в который переодели и отправили на 
родину. К слову, мертвый Клейст вернулся не 
один: с ним передали Германии десяток живых 
заключенных — офицеров высших чинов. 

А вот еще одна надпись на памятнике: «Ян 
Станислав, государственный деятель Польши. 
Осужден за преступления, которых не совершал. 
Умер в тюрьме в 1953-м».

Есть памятные доски с именами на япон-
ском и надписью на русском: «Здесь покоятся 
японские солдаты». Есть список заключенных 
японцев, военнопленных Квантунской армии, 
которых приговорили за подготовку к нападению 
на СССР. Но он, по словам экспертов, неполный. 
Возможно, потому, что многие из них были развед-
чиками и контрразведчиками, а также двойными 
агентами.

— После того как советские спецслужбы 
вытаскивали из них всю нужную информацию, 
их помещали в общие камеры, — рассказыва-
ет Закурдаев. — Для них это было мучительно: 
они не знали русского языка и не могли ни с кем 
разговаривать. Есть письмо генерал-лейтенанта 
японской армии Юй И Джи на имя начальника 
тюрьмы. Цитирую: «Я по национальности китаец, в 
тюрьме вот уже 7 лет, и за это время мне не прихо-
дилось говорить на родном языке. Целыми днями 
я вынужден сидеть и молчать. Книг на китайском 
тоже нет. Все это страшно угнетает. Я на старости 
лет начал забывать свой родной язык».

Японские военные были отправлены на ро-
дину в 1956 году, после распоряжения Тюремного 
отдела МВД СССР. Но многие до этого времени не 
дотянули — остались лежать здесь, на древнем 
погосте. Памятную доску им и другим заключен-
ным установили международные правозащитные 
организации в 1990 году.

Казненных в тюрьме хоронили немного в 
стороне — к северу от кладбищенской стены. 
И им никто не установил даже символического 
надгробия. Над их останками только колышется 
высокая, по пояс, трава… 
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Все ссыльнокаторжные проходили 
путь по Владимирскому тракту. Он 
занимал больше двух-трех лет, и этот 
период не засчитывался в срок отбы-
вания наказания. Чтобы каторжных 

всегда можно было узнать, им наполовину вы-
бривали голову, на тулупах у них был вышит туз. 
В тюрьме сохранились клейма с надписью «вор», 
а также кандалы, пристегнутые к полену (на него 
можно было садиться, чтобы отдохнуть). 

Как начальник тюрьмы 
спас «Розу мира»
КПП в тюрьме особого режима №2 (именно 

такой статус сегодня у Владимирского центра-
ла) оборудовано по последнему слову техники: 
проход через сканирование отпечатков паль-
цев, современные металлодетекторы, объемные 

видеокамеры… 
Но вот ты оказываешься 
во внутреннем дворе — и понимаешь, что здесь 
все почти точно как сто или даже двести лет назад. 
И как после этого трактовать известное выска-
зывание Федора Достоевского: «Если общество 
хочет проверить уровень своей цивилизации, 
пусть заглянет в тюрьму»?..

Владимирский централ сам по себе — будто 
мост сквозь времена. Вот идешь по брусчатке 
двора — и ты словно в недавнем XX веке, а по-
ворачиваешь за угол — там ждет тебя век XVIII. 
В старинных, нетронутых ремонтом и реставра-
цией коридорах одного корпуса можно фильмы 
снимать про царскую Россию, а в другом корпу-
се все новехонькое, и камеры по европейским 
стандартам. 

— Фотографируйте вот эти, а те не надо, — 
как бы ненароком давали указания полковники 
местного УФСИН. И даже попытались заставить 
нас удалить снимки, где видны огромные тре-
щины на потолке или разрушенный временем 
пол. Они и сами не понимают, что сохранивши-
еся в первозданном виде камеры двухвековой 
«выдержки» — это едва ли не главная ценность 
Владимирского централа.

В старых корпусах любопытные двери камер: 
они узкие, дубовые, открываются с характерным 
скрипом. Что внутри? Железный стол, прикру-
ченные к полу нары и шкафчик. Так все было и 
столетия назад. Тюрьма никогда не спешила 
меняться, словно хотела заморозить память тех 
лет, когда принимала у себя поистине порази-
тельных узников…

Вот в этой камере, к примеру, сидели трое 
великих людей эпохи, каждый из которых был 
приговорен к 25 годам: писатель Даниил Андреев, 
историк Лев Раков, академик Василий Парин. По 
соседству с ними жил в своей крохотной камере 
депутат еще той, дореволюционной Госдумы 
Шульгин. А в конце коридора были «апартаменты» 
князя Петра Долгорукого. Все пятеро оказались 
во Владимирском централе примерно в одно и 
то же время — в конце 1950-х. 

Писатель, философ Даниил Андреев попал 
сюда за вольнодумство и свои книги (Особое 
совещание МГБ постановило их уничтожить). Во 
Владимирском централе Андреев начал писать 
свое самое знаменитое произведение — «Роза 
мира». От уничтожения рукопись спас начальник 
тюрьмы Давид Крот.

— Жена Даниила Андреева Алла сама рас-
сказывала, как это произошло, — воспоминает 
Закурдаев. — Она приезжала относительно не-
давно в тюрьму. Так вот, по ее словам, Андрееву 
при освобождении запретили брать любые бу-
маги, которые он исписал в тюрьме. Он спрятал 
рукописи в мешке с одеждой. А Крот (он догады-
вался об этом) распорядился выдать мешок без 
всякой проверки. К слову, начальники тюрьмы до 
недавнего времени жили прямо в тюрьме (квар-
тирка располагалась прямо за кабинетом)…

Ученый секретарь Эрмитажа Лев Раков по-
лучил срок за создание Музея блокады, который 
рассказывал о жизни осажденного Ленинграда. 
Арестовавшие его сотрудники спецслужб до-
кладывали наверх: «В экспозиции не отражена 
роль товарища Сталина в борьбе с фашизмом». 
Кстати, еще до войны Ракова арестовывали по 
подозрению в участии в «меньшевистской тер-
рористической организации», но тогда за него 
заступилась перед Берией военная прокуратура, 
заявив (цитирую): «обвинение необоснованное, 
следственное дело просим прекратить».

В тюрьме ходит байка, что Раков был на-
столько остроумным, что от одного его слова все 
надзиратели хватались за животы. Так это или 
нет, но Раков вместе с Андреевым и Париным 
придумали и написали шуточные биографии 

воображаемых знаменитых деятелей. 
Академик Василий Парин не уступал ему 

ни в юморе, ни в человеколюбии. Он попал во 
Владимирский централ сразу по возвращении из 
заграничной командировки (обвинили в шпиона-
же в пользу США за то, что рассказал американ-
ским ученым о создании в СССР противораковой 
вакцины). В тюрьме он часто вспоминал, как его 
вызвал в кабинет Сталин, как сказал роковую 
фразу: «Я ему не доверяю». Генсека не остановили 
былые заслуги Парина: под его руководством в 
военные годы был создан заменитель крови, 
спасший жизни многим солдатам. А Парин в 
одночасье весь поседел. Таким его все и запом-
нили в тюрьме: молодым, улыбающимся, но с 
абсолютно белыми волосами…

Князь Долгорукий, арестованный контр-
разведкой «Смерш» в Праге в 1946 году, был 
признан врагом народа, виновным в организации 
антисоветской деятельности. 

— Когда его привезли во Владимирский цен-
трал, ему уже было 80 лет, и он, по меддокумен-
там, страдал старческой дряхлостью, — говорит 
Миронов. — Но при этом обладал ясным умом, 
писал за решеткой мемуары. Уже когда срок за-
ключения князя закончился, его никто не забирал. 
Родственники жили за границей, им было не до 
него. В приют его не взяли из-за возраста. Так 
что он скончался, будучи вольным человеком, в 
опостылевшей ему тюрьме… А спустя 40 лет был 
посмертно полностью реабилитирован Генпро-
куратурой России.

Создатель и вдохновитель белогвардейс-
кого движения Василий Шульгин. Читаю харак-
теристику, написанную на него заместителем 
начальника тюрьмы: 

«Нарушений правил тюремного режима не 
допускал. В камере ведет себя спокойно. Поли-
тических убеждений не менял — остается ярым 
ненавистником коммунистов».

У меня в руках опись вещей, которые ему 
передавали в посылках (полагалась всего одна 
в год!). Везде — писчая бумага. 

— Смотрите, вот тут указано 2 кг бумаги, — 
вздыхает работница склада тюрьмы. — А ведь он 
мог взять вместо этого 2 кг сахара или тушенки! 
Вот нынешние заключенные (а ограничение по 

количеству килограммов передачи сущест-
вует и сегодня) предпочитают не бумагу, не 
книги, а только провизию. При том, что они 

могут сами делать заказы в тюремном мага-
зине. Как измельчали арестанты!..

Из дневника Шульгина: 
«В наше время независимые люди 

не нужны никому. Их место — тюрьма 
и богадельня. То и другое мне 

предоставили Советы, т.е. 
принципиальные враги, 
политические против-
ники. Помогали враги. 

Друзья же, соратники, 
эмигранты не смогли по-

мочь мне, и что важнее — они не помогали моей 
жене».

«Спущу кровь —  
и станет легче»
— Тюрьма рассчитана на 1080 человек, но 

сегодня здесь 350, — говорит сопровождающий 
нас зам начальника УФСИН по тылу Василий Ме-
люк. — То есть заполняемость 27%. Все они сидят 
за тяжкие статьи, сроки у них огромные (есть и 
те, кто приговорен к пожизненному заключению). 
Один из корпусов функционирует как СИЗО, там 
сейчас 80 заключенных. Есть еще 30 человек 
хозобслуги.

Здесь не как в колонии, где осужденные живут 
в общежитиях и могут свободно передвигаться. 
Целыми днями арестанты Владимирского цен-
трала сидят по своим камерам. И лишь часовая 
прогулка позволяет им вдохнуть свежего воздуха. 
Но гуляют осужденные не по земле, а на крыше.

— Я не ступал на землю почти 20 лет, — го-
ворит один из арестантов. И это не метафора. 
В тюрьме есть переходы, так называемые воз-
душные коридоры (кстати, весьма интересной 
конструкции) между верхними этажами, которые 
позволяют переводить узника из одной части 
централа в другую. Так что, выходит, вся жизнь у 
них и проходит «в подвешенном состоянии». 

— И все же мы считаем, что чувствуют они 
себя здесь неплохо, — замечает начальник пси-
хологического управления Кристина Катугина. 
— Надо понимать, что это особая категория. Они 
даже если с нами идут на контакт, то обычно для 
того, чтобы «выкружить» что-то свое. А вообще 
осужденные готовы поговорить с нами про жизнь, 
показать какие-то свои эмоции, но совсем глубоко 
они к себе не пускают. Наш психиатр считает, что 
у каждого второго — психопатия. Кому-то поста-
вили диагноз «шизофрения», так что в моменты 
обострения она рекомендует к ним просто не 
подходить. 

Катугина вспоминает, как попросила одного 
осужденного нарисовать несуществующее живот-
ное (стандартный психологический тест). Мужчина 
казался вполне адекватным, хоть и получил срок 
за серию убийств.

— Он нарисовал такое, что у меня от мысли 
об этом до сих пор мурашки по коже, — говорит 
психолог. — Демон с хвостами, ушами, рогами, 
кругом кровь. И все это разбросано по всему 
листу бумаги. Мы думали: это он специально 
нарисовал для нас или это такое его состояние? 
Честно говоря, так и не поняли… Многие осужден-
ные «вскрываются» и описывают это так: «Я был 
настолько эмоционально возбужден, что думал 
— пущу кровь, и мне станет просто легче». 

Есть у медиков и свои радости. Вот, напри-
мер, осужденные перестали заниматься членов-
редительством. Раньше с этим была настоящая 
беда, прямо эпидемия. О некоторых случаях 
без содрогания рассказывать не могут. Был, к 
примеру, арестант, который вырезал из своего 
живота кусок мяса и на глазах сокамерников и 
надзирателей начал его есть. В итоге его отпра-
вили в психиатрическую клинику, где условия 
содержания были еще хуже, чем в тюрьме особой 
строгости. В психушку отправили и еще одного 
рецидивиста, который прибил свою мошонку к 
скамейке…

Спрашиваю у психологов про ошибки суда 
и следствия. Отвечают, что за 10 последних лет 
только двое арестантов свято верили в свою не-
виновность и пытались ее доказать. Немного. А 
специалисты продолжают: 

— Бывает, человек совершил преступление 
неумышленно, то есть он не хотел, не осознавал 
свои действия. Но чтобы совсем ангел — нет та-
ких. У нас два раза в месяц бывает священник. И 
к нему просятся всего 2–3 осужденных.

А ведь, казалось бы, эта тюрьма — место 
намоленное. В годы репрессии в Централе сидели 
десятки священников по обвинениям в антисо-
ветской деятельности! Один из них — епископ 
Афанасий Ковровский — проводил тут литур-
гию Всем святым прямо в своей камере. В эти 
моменты даже тюремщики старались подойти 
поближе к дверям, чтобы послушать, и тайком 
крестились. Афанасия Ковровского недавно пол-
ностью реабилитировала Генпрокуратура, а РПЦ 
его канонизировала. 

Меня меж тем привели в камеру-храм. Вмес-
то железных дверей здесь деревянные резные, 
несказанной красоты. Голова Христа в терновом 
венце и серафимы над входом… Внутри — ико-
ностас и вообще все, что должно быть в настоя-
щем храме. 

Здесь отбывал свой 10-летний срок священ-
ник, настоятель Петр Чельцов. Его арестовали в 
1949 году за то, что он хранил у себя запрещенную 
литературу. Сохранились протоколы его допросов 
сотрудниками НКВД. Там есть вот такой вопрос 
следователя: «В изъятых у вас журналах «Вос-
кресный благовест» и «Современная летопись», в 

книге «Два града» изложена контрреволюционная 
клевета на теорию научного социализма и ее 
создателя. И вы считаете, что хранить подобную 
литературу не предосудительно?»

— Из этих допросов можно понять, насколь-
ко большим праведником был Петр, — говорит 
историк Миронов. — Он отвечал просто, умирот-
воренно. В заточении он не утратил всех своих 
душевных качеств, а наоборот, стал еще более 
просветленным. Совсем недавно Петр был при-
числен РПЦ к новомученикам и исповедникам 
российским.

Три десятка воров в законе 
Меня ведут в «вип-корпус», где на третьем 

этаже в 40–50-е годы сидели «номерные» за-
ключенные, а потом, в 90-х, самые известные 
преступные авторитеты.

Вот те самые камеры, в которых помещали 
арестантов без имени (ФИО знал только начальник 
тюрьмы). У каждого были отдельные «апартамен-
ты», и вообще жили они на широкую ногу.

— Для них отдельно готовили из лучших про-
дуктов, — рассказывает ветеран ФСИН. — Они 
имели право спать когда захотят, не заправлять 
кровать, украшать свои камеры как им забла-
горассудится. Некоторые обклеивали стены 
географическими картами, вешали картины… 
У каждого был собственный радиоприемник, 
который мог слушать когда хотел. Прогулки — два 
раза в день, свидание с близкими — ежедневно! 
Они могли читать без ограничений, рисовать, 
петь и вообще делать что угодно. В общем, это 
даже не санаторий, а бог знает что такое было. 
Мы грешным делом даже думали, что эти люди 
не заключенные на самом деле, что их просто 
спрятали в нашей тюрьме на время. Но зачем? 
Почему? Нам не разрешалось не то что вопросы 
задавать, но вообще разговаривать с ними…

И все-таки для «номерных» заключенных 
тюрьма была большим испытанием. Некоторые 
сходили с ума (печальная участь постигла генера-
ла эстонской армии — заключенного №11; он так 
и скончался в тюрьме). Среди «номерных» были 
близкие родственники жены Сталина Светланы 
Аллилуевой, руководство досоветской Литвы 
(второй президент, премьер-министр, министр 
юстиции и министр просвещения) и Латвии (за-
меститель президента, министр иностранных 
дел), брат наркома Орджоникидзе. Имена им всем 
вернули только после смерти Сталина…

В камере, где когда-то сидели певица Лидия 
Русланова и актриса Зоя Федорова, сейчас два 
рецидивиста. Вряд ли они даже догадываются, 
кто был их предшественниками. Нынешние осуж-
денные Владимирского централа мало интере-
суются его историей. Точнее, они интересуются 
только тем, какие воры в законе и когда тут были. 
Поменялись авторитеты…

Ну а что касается воров, во Владимирском 
централе их действительно всегда было больше, 
чем где бы то ни было. В 90-е тут одновременно 
сидело по три десятка коронованных воров в 
законе. А если считать их свиту, то получалось 
почти 200 человек. Их держали в спецкорпусе, 
отдельно от других. 

— В нашем Централе бывали Вася Бриллиант, 
Саша Север, — хвастают осужденные. — Когда-
то они власть тут держали, а начальство под них 
подстраивалось. (Утверждение весьма спорное. 
— Прим. авт.) Это ведь про Сашу Севера Михаил 
Круг написал песню «Владимирский централ». Был 
первоначальный вариант, где вместо слов «ветер 
северный» было «Саша Северный»…

Авторитеты сидят в тюрьме и сейчас. Более 
того, они порой устраивают бунты. В 2016 году, к 
примеру, вор Хамзат Аушев напал на охранника. 
В тюрьму ввели спецназ. Заключенные подняли 
шум, но вскоре успокоились. Уже в этом году 
представители криминального мира пытались 

устроить акцию протеста после исчезновения из 
Владимирского централа вора Сереги Бентли. Но 
Серега «нашелся» в московском СИЗО, куда его 
перевезли для следственных действий.

«Обязательно зайдите в медчасть», — про-
сили нас родственники осужденных. Мы зашли. 
Десяток медкабинетов пустовало: в этот день 
никто из арестантов на прием не попросился. 
Никого не было и в кабинете стоматолога, хотя 
зубы — вечная проблема за решеткой. Может, 
всех больных к нашему приходу спрятали?!

— Болеют нечасто, — говорит начальник 
медчасти Наталья Георгиевна. — Да и немного их 
ведь у нас сейчас в тюрьме. А вообще на первом 
месте заболевания желудочно-кишечного тракта, 
на втором — гепатиты.

Я прошу медиков-старожилов рассказать 
о самых интересных пациентах. Те вспоминают 
летчика-шпиона Пауэрса, который сразу попал в 
тюремную больницу.

— Он был очень необычным заключенным: 
заехал в тюрьму в моднейших лакированных бо-
тинках, в солнечных очках, черном костюме… Мы 
все рот открыли от удивления. Но было ему очень 
плохо. Он находился в состоянии глубочайшей 
депрессии, отказывался от еды, молча смотрел 
в одну точку. Все это из-за того, что он нарушил 
приказ: не уничтожил свой самолет, не воспользо-
вался отравленной иглой. Но время показало, что 
он все сделал верно: вскоре его обменяли.

Другой пациент — начальник разведуправ-
ления, генерал Павел Судоплатов, арестован-
ный за организацию заговора против Берии, — в 
медчасти симулировал, делал вид, что он псих. 
Кормили его принудительно долгое время. Ны-
нешним симулянтам до Судоплатова так далеко, 
что и говорить о них нет смысла.

Как в Централе  
прощались с Кругом 
Библиотека во владимирской тюрьме — 

место особое. Кругом шторочки, цветочки. Все 
нарядное и по-домашнему уютное. И вот посреди 
всей этой красоты — этажерки с книгами и порт-
реты… Михаила Круга. 

Шансонье в тюрьме любят и втайне благо-
дарны ему за песню, в которой он воспел Вла-
димирский централ. Круг был здесь частым гос-
тем — его охотно принимали, особенно в этой 
библиотеке.

— Однажды он приехал в тюрьму в тапочках, 
— вспоминает библиотекарь Ирина Владимиров-
на. — Наверное, хотел этим показать, что он тут как 
дома. В другой раз появился в тюбетейке и черных 
очках. Тогда он много общался с осужденными 
из хозотряда, пел песни… В последний раз он 
был у нас незадолго до гибели. Мы с Мишей вот 
тут, в библиотеке, долго сидели, разговарива-
ли. Он будто что-то предчувствовал. Был очень 
задумчив. Потом я его проводила, поцеловала 
на прощание…

И, чтобы не расплакаться, библиотекарь 
показывает нам свои книжные сокровища. Вот, 
к примеру, издание 1937 года «Возникновение па-
ровоза и железных дорог», в котором по чьему-то 
велению заклеена фотография Кагановича. Есть 
книги начала прошлого века, но их заключенным 
на руки не выдают, берегут.

Для арестантов же предлагают исторические 
романы и фэнтези.

— Мы не держим современных детективов, 
— говорит Ирина Владимировна. — Там и сленг 
криминальный, и вообще много такого, что можно 
расценивать как наставление для преступного 
мира. В некоторых есть даже планы побегов! Ни 
к чему все это. Пусть читают классику…

Видимо, под классикой подразумевается и 
такая книга, как «Я в милиции служу». Как бы ни 
было смешно, но она пользуется популярностью 
у сидельцев Централа!

Поразительно, но рекорды по читаемости 
бьют Маркс и Энгельс. Среди самых популярных 
также книга под названием «Ленин — мастер 
революционной пропаганды». Впрочем, книги 
про Путина (их тут не меньше десятка) читают в 
Централе не реже. Среди рекомендуемых биб-
лиотекарем к прочтению — произведения с го-
ворящими названиями: «От тюрьмы да от сумы», 
«Встреча с прошлым», «Избавь и прости». 

— А мы всей камерой читаем Достоевского, 
— говорит осужденный Николай. И ведь не врет: 
на заправленной койке лежит истрепанный томик 
великого писателя, внутри закладочка.

Заключенный, который сейчас занял камеру 
Васи Сталина, читает «Дело Артамоновых» Горь-
кого и сборник Войновича. Он здесь один. Так же, 
как когда-то был один сын вождя. Свой срок полу-
чил за кражу (статья 158, часть 2), раскаивается, 
ежедневно пишет на волю письма. Его судьба 
вряд ли будет столь примечательной, как была 
у предшественника. Но, может быть, выйдя на 
волю, не повторит его ошибки и не опустит руки, 
не сопьется? Как знать...

Ева МЕРКАЧЕВА.

Последний комендант Берлина (крайний слева) так и 
умер во владимирской тюрьме.
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ТРИ ВЕКА ВОЛИ НЕ ВИДАТЬ
В тюрьме берегут кандалы, которые 
надевали на известных политических 
заключенных.

Тюремные 
воздушные 
переходы.

Камера-церковь, в которой когда-то 
сидел мученик Петр Чельцов.

Камера в старом, 
неотремонтированном корпусе: 
здесь все так, как было в середине 
прошлого века.
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АЛЬМА-МАТЕР

Кантемировская дивизия была сформирова-
на в 1942 году. Сначала под Воронежем был соз-
дан 17-й танковый корпус, отличившийся в боях за 
Сталинград, затем в 1943-м — 4-й гвардейский 
танковый корпус, которому за особые заслуги и 
освобождение поселка Кантемировка присвоили 
название Кантемировский. Корпус участвовал в 
боях на Курской дуге, форсировал Днепр и Эльбу, 
а в 1945 году был переформирован в 4-ю танко-
вую Кантемировскую дивизию и дислоцирован 
в подмосковном Наро-Фоминске.

Программистов много,  
а танкистов — нет
Мне уже приходилось бывать в Кантемиров-

ской дивизии. В последний раз — несколько лет 
назад, когда на ее базе собирались создавать 
танковую бригаду. Помню, как нервно и напря-
женно общались тогда с нами, журналистами, 
командиры, несогласные с решением сердюков-
ского Генштаба о сокращении. Сейчас здесь все 
иначе — уверенные приветливые лица, шутки, 
спокойная рабочая обстановка. 

Пока на бетонной площадке четыре экипажа 
готовились к репетиции танкового вальса — а 
он должен стать одним из наиболее зрелищных 
элементов праздничного Дня открытых дверей, 
— я подошла к группе военнослужащих, которые 
возле плаца готовили к показу свою боевую тех-
нику: тщательно ее осматривали, терли броню 
и до блеска, словно свои парадные ботинки, 
натирали чем-то похожим на черный гуталин 
колеса машин.

Ребята рассказали, что прибыли в часть 
из Воронежа, где в учебке сначала провели 5 
месяцев.

— Почему так долго? — поинтересова-
лась я. 

— А как вы хотите? — удивился один из 
механиков-водителей. — Вот видите, это — ЗИЛ-
135ЛМ, на нем — установка «Ураган». Стреляет 
на 35 км. Техника сложная, и водитель должен не 
только хорошо ее водить, но еще уметь в случае 
чего и отремонтировать. По технической части 
мы должны быть на все сто подготовлены.

Я спросила ребят об условиях их быта в ча-
сти. Они наперебой тут же стали рассказывать, 
что здесь им нравится больше, чем в учебке:

— Там была «уставная» часть, нельзя даже 
просто по территории прогуляться. Ходили в со-
провождении старшего. А тут можно свободно 
выйти из казармы, в свободное время сходить в 
чайную, позаниматься на спортплощадке.

В этот момент мимо нас как раз проходили 
молодые люди в яркой спортивной форме. 

— Это — контрактники, — пояснили бойцы. 
— Какие-то нормативы сегодня сдают.

Я постаралась поподробней разговорить 
одного из ребят. Им оказался младший сержант 
Али Асаян. Из Курска. В его планах подписать 
контракт, но не здесь, а уже у себя дома.

— То есть не пожалел, что пошел в 
армию?

— Нисколько. Я до этого окончил техникум 
по специальности «программист».

— Ты — программист и хочешь остаться 
служить? — не поверила я. — У тебя же такая 
престижная специальность!

— Программистов много, а танкистов — нет. 
И потом в армии больше перспектив, всевоз-
можных льгот. К тому же мне нравится служить. 
Я собираюсь получить высшее образование и 
звание офицера. Поступлю на заочку, буду учить-
ся и служить. 

— А что здесь в части тебе больше всего 
запомнилось? И плохого, и хорошего.

— Парад 9 Мая на Красной площади. Было 
очень здорово и торжественно. Мы долго гото-
вились. Теперь после парада готовим технику к 
летнему периоду обучения.

— Понятно, короче, плохого ничего не 
расскажете?

— Так плохого нет ничего. Вот у нас тут часто 
делегации разные приезжают. Из Аргентины 
недавно были. Посмотрели, как мы живем, как 
служим, какая в принципе у России армия. К нам 
на этаж в казарму зашли — точнее, в кубрики, мы 
там живем по 5 человек — все рассмотрели… 

— И что сказали?

— Говорят, понравилось.
— Аргентинцам-то — ладно. Главное — 

вам самим нравится…

Под музыку Вивальди...
Тут послышался шум моторов, и все, кто 

оказался неподалеку, с видеокамерами и фото-
аппаратами устремились к площадке, где пред-
стояла репетиция «танкового вальса». 

Зрелище, конечно, было великолепным: чет-
верка мощных танков Т-80У под музыку вальса, 
которую изредка не в такт заглушал рык мото-
ров, кружилась парами на бетонке. Машины то 
съезжались, то снова разъезжались, вращали 
башнями, поднимали и опускали стволы пушек… 
Они крутились так близко друг от друга, что каза-
лось, вот-вот кто-нибудь зацепит своего партнера 
боком. Но нет, попыхав друг в друга клубами 
белого дыма, танки благополучно вернулись на 
исходные танцевальные позиции, а танкисты, 
довольно улыбаясь, высыпали наружу.

А мы тем временем отправились на танковую 
директрису, где эта же боевая техника вместе с 
экипажами уже не танцует, а учится воевать. 

Танковая директриса представляет собой 
огромное поле, на котором размещено несколько 
учебных мест, на каждом выполняются различные 
боевые задачи. О них мне подробно рассказали 

солдаты, выполняющие в этот день на командной 
вышке роль наблюдателей. 

— Здесь на каждом учебном месте есть кто-
то старший, из сержантов, — начали посвящать 
меня в тонкости боевой учебы ребята. — Экипажи 
стреляют каждый на своем месте. Там, — пока-
зывал он на другой конец поля, — стреляют БМП, 
там — «Грады», гаубицы… А там, видите, проис-
ходит метание гранаты. Идет танк, и по команде 
«огонь!», «противник справа» или «слева» экипаж 
открывает люк, стреляет из автомата и кидает две 
гранаты. Все делается на время и на оценку. Дру-
гое упражнение — загрузка в танк артиллерийских 
выстрелов. Затем происходит стрельба по мише-
ням. Рубеж движения танков — 700 м. Стреляют 
они здесь на дальность — 1600–1900 м. 

Ребята рассказали, что основной танк, кото-
рый стоит на вооружении дивизии, — это Т-80У. О 
нем они рассуждают с большим уважением:

— Т-80 лучше, чем Т-72, хотя бы потому, что, 
если какие-то проблемы с двигателем, на Т-80 
его замена — это два часа работы. А на 72-м пока 
всю заднюю часть танка не разберешь, ничего 
не сделаешь. Считай, на сутки машина вышла 
из строя. Потом: в Т-72 — дизель, а в Т-80 — га-
зотурбинный двигатель. В него можно заливать 
разное топливо: и авиакеросин, и солярку — почти 
все подходит. Даже 92-м бензином заправить 
можно, и он поедет.

…В этот момент на 
вышке появился майор 

Семен Николаев — ру-
ководитель стрельб на 
участке — и, обратив-
шись к моим собесед-
никам, предупредил: 
«Когда вторая музы-
ка заиграет, будьте 

готовы!»
— Как, здесь тоже 

музыка?! — удивилась я, 
все еще находясь под впе-

чатлением от танкового вальса. 
И действительно откуда-то с КП 

зазвучала громкая мелодия.
Ребята засмеялись:
— Эта мелодия — команда для экипажа на 

загрузку боеприпасов в танк. Видите: механик-
водитель подает снаряды, наводчик опускает 
их в кабину, а командир устанавливает в лоток. 
И это все на время.

— Бежать тут, наверное, слишком быстро 
нельзя, а то снаряд уронишь и...

— Уронить, конечно, можно, но ничего не 
будет. Чтобы он взорвался, нужна сила удара 
более 300 кг. 

Тут заиграла вторая мелодия.
— Это сигнал «к бою!», — пояснили наблю-

датели. — Экипаж садится по местам, заводит 
танк, запускает систему и докладывает на вышку: 
«К бою готов! Нагнетатель включен». Нагнетатель 
нужен, чтобы экипаж «не угорел», так как во время 
выстрела пороховые газы собираются в кабине, 
а он отвечает за вентиляцию.

Если бы давили, контракт 
бы не подписал
Последнюю команду с вышки экипаж слышит 

в кабине через наушники. И это уже не мелодия. 
Руководитель стрельб произносит: «Броня: 1-й, 
2-й, 3-й, по маршруту зачетного упражнения 
вперед!» В этот момент танки одновременно 
стартуют. 

— Как только они пересекают определенную 
линию, начинается стрельба, — рассказывает мне 
рядовой Константин Абраменков, с которым я уже 
успела познакомиться на вышке. — Сначала там, 
где возвышаются большие земляные валы, про-
изводится три выстрела по танковым мишеням. 
Они на расстоянии 1800 м. Следующая мишень 
движущаяся, находится на расстоянии 900 м. Она 
имитирует безоткатное орудие на машине. По ней 
стреляют из танкового пулемета. Третья мишень 
на расстоянии 600–700 м — это РПГ. Затем в конце 
упражнения запускается «туча» — граната ЗД-6, 
делается дымовая завеса. Она, если это в бою, 
нужна для отступления, чтобы танк мог совершить 
маневр, а противник его не видел.

— Константин, вы так все хорошо знаете, 
вы — срочник?

— Нет, я уже контрактник. Отслужил 7 
месяцев. 

— Семь месяцев, и уже контрактник? 
Не рановато?

— Нет. Мне здесь нравится. По специально-
сти я механик-водитель. В танке сижу за рычага-
ми, а командир и наводчик уже стреляют. 

— А почему сегодня с повязкой на 
вышке?

— Мы каждый день меняемся. Вот вчера мы 
тут ездили и стреляли, а сегодня — следующий 
взвод. 

— Вы говорите, вам тут нравится. И зар-
плата тоже? 

— Ничего… В месяц с надбавками будет 
выходить около 30 тысяч. 

— Сами вы откуда?
— С Брянской области. 
— Почему в армии остаетесь, почему 

не домой?
— Мне интересна вся эта техника. Постоянно 

что-то новое изучаем. 
— У вас гражданская специальность 

есть? 
— Есть. Автомеханик. Техникум окончил. 
— Такая профессия перспективная, на 

«гражданке» — это хорошие деньги. 
— Ну, я подписал контракт на 3 года. Если 

по окончании передумаю, так можно и домой 
вернуться. А пока меня все устраивает: кормят, 
одевают, платят… 

— Сильно давили командиры, чтобы вы 
подписали контракт?

— (Смеется.) Да что вы… Я сам хотел. Ни-
кто на меня не давил. А если бы давили, я бы не 
подписал.

С армией — на всю 
оставшуюся жизнь
У всех наблюдателей, следивших за стрель-

бой, в руках были ведомости, где четко фикси-
ровались все данные: время загрузки артвы-
стрелов, время посадки в танк экипажа, время 
1-го выстрела, общее время на стрельбу… По 
окончании всех упражнений экипажи собрались 
перед вышкой, где им сообщили, кто на какую 
оценку сегодня отработал. 

— А если экипаж получает «двойку», что 
его ждет? — спросила я у наблюдателей.

— Их ставят на следующий день в первую 
очередь, чтобы у них было время побольше 
потренироваться. 

— Наказание какое-нибудь для неудач-
ников есть?

— За что же человека наказывать, если он 
старался, а у него не получилось? Ему просто 
выделяют больше времени для тренировок.

Но на этот раз дополнительного времени ни 
одному из стрелявших экипажей Т-80У не понадо-
билось. Два из них получили оценку «пять», еще два 
— «четыре». Ну и, конечно, я не смогла удержаться, 
чтобы не поговорить с одним из отличников. 

— Командир танка старшина Константин 
Степанов, 28 лет, — четко представился крепкий 
молодой человек в танковом шлеме. — Я здесь 
уже 11-й год.

— Что так задержались? 
— Нравится. Я еще в школе мечтал служить 

в армии. 
— Вы контрактник и каждые три года 

контракт продлеваете? 
— Да. Но сейчас у меня уже контракт на 5 

лет. И следующий хочу заключить на 10.
— А где вы здесь живете?
— Мне служебное жилье дали. Живу с се-

мьей. У меня два сына. Младшему 2,5 года, хо-
дит в садик. Старший окончил 1-й класс. Жена 
работает преподавателем в школе. 

— Вы уже столько лет в этой части, 
почувствовали за это время какие-то 
изменения? 

— Да. Очень большие: у нас теперь новое 
вооружение, обмундирование. Раньше было 
значительно хуже. В последние 4 года, как при-
шел новый министр, мы очень сильно почув-
ствовали улучшение. И денежное довольствие 
стало выше. 

— Вот вы сколько получаете?
— Где-то 41 тысячу. 
— Вы ведь застали то время, когда из 

дивизии хотели сделать бригаду? 

— Да. Это был 2009 год. До этого была ди-
визия — три танковых полка, один мотострелко-
вый полк, артиллерийский. После сокращения 
в 2009 году оставили столько людей, сколько 
сейчас только в одном нашем полку. Говорили, 
все делается для повышения мобильности. Со-
кращали офицеров. Хотели ставить сержантов, 
чтобы они командовали взводами. Не очень нам 
тогда служилось…

— Почему не очень? Часть поменьше, 
поспокойней… 

— Меньше было боевой подготовки. Намно-
го. Сейчас вот интенсивная боевая подготовка. 
День-ночь, мы каждую неделю до пятницы стре-
ляем. В пятницу обслуживаем технику, воскресе-
нье — выходной. А тогда стреляли три раза в год. 
В основном были сплошные тактико-стрелковые 
тренировки. Бегали, прыгали, но без выполнения 
боевых стрельб.

— Экономили деньги?
— Да. Все экономили, экономили… многих 

офицеров тогда уволили. Сейчас большинство 
из них вернулось. Военнослужащих контракт-
ной службы тоже убирали. Оставляли только на 
сержантских должностях. У меня были друзья-
контрактники, которые очень хотели дальше 
продвигаться по службе, но их всех уволили. 
Увольняли иногда по 15–20 человек в день. На-
бирали только срочников. 

После 2012 года абсолютно все изменилось. 
А до этого было тяжко. Атмосфера была гнету-
щая. Да еще форму выдали с погоном на брюхе! 
Для нас это вообще как оскорбление — погоны 
должны быть на плечах. Тяжело было тогда: не-
известность. Неясно, выкинут тебя завтра или 
пока оставят. Да еще поставок вооружения не 
было. Сейчас более 70% — это обновленное 
вооружение: либо после капремонта, либо но-
вая техника. 

— Слушайте, я тут уже многих спрашива-
ла, и практически все как-то подозрительно 
довольны своей службой. 

— Ну, а что? Это — правда. Потому многие 
и остаются служить по контракту. Раньше, когда 
был министром Сердюков, я в 2010 году хотел 
поступить в Омское танковое училище. Собрал 
документы, отправил, а набора просто не было. 
Мне тогда предложили идти в автомобилисты. 
Отказался. Я по призванию — танкист.

А сейчас буквально месяц назад мой това-
рищ механик-водитель уехал поступать в Ом-
ское, так там теперь на одно место конкурс 5 
человек. Люди пошли в армию. Хотят служить. 
Когда плохо, такого не бывает. Сейчас атмосфера 
в армии другая. 

— Ну а вы-то вот не старый — 28 лет, и 
все еще старшина. Не собираетесь дальше 
расти?

— Сейчас есть такая программа: если 
имеешь высшее образование, то проходишь 
6-месячные курсы и получаешь лейтенантские 
погоны. Я собираюсь этой программой восполь-
зоваться. Поступлю в институт. Буду учиться 
заочно и потом получу офицерское звание.

— Выходит, с армией в любом случае 
расставаться не собираетесь?

— Нет. Все. Конкретно — до пенсии. Теперь 
— на всю оставшуюся жизнь… 

Ольга БОЖЬЕВА.

26 июня 4-я гвардейская 
ордена Ленина 
Краснознаменная 

Кантемировская танковая 
дивизия имени Ю.Андропова 
отмечает свой 75-летний юбилей. 
Накануне журналист «МК» 
побывал в соединении, пообщался 
с военнослужащими и посмотрел, 
как проходят их будни, боевая учеба 
и подготовка к празднику, который 
по традиции отмечается здесь 
как День открытых дверей.Танки вальса

«МК» 
посмотрел, 
чем живет 

накануне юбилея 
легендарная 

Кантемировская 
дивизияНЕ БОЯТСЯ

Танцующий танк.

Константин Степанов: «С армией я 
теперь на всю оставшуюся жизнь».

СЕ
РГ

Ей
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В ночь на субботу выпускники отгуляли 
выпускные вечера, в их честь прогре-
мел салют. А уже сегодня они повисли 
между небом и землей: уже не школь-
ники, но еще и не студенты. Все, что их 
сегодня интересует, — это результаты 
ЕГЭ, многие из которых еще находятся 
в процессе подсчета или апелляции. 
Последняя неделя ожидания, а затем 
бесконечные списки на поступление и 
подсчет проходных баллов. Вечный во-
прос: быть или не быть им бюджетни-
ками или теми, кто обучается за плату, 
студентами дневных отделений вуза, 
вечерних или заочных. Как лягут у каж-
дого карты...
В преддверии вступительной кампании-
2017 «МК» провел уникальный экспери-
мент: редактор одного из отделов на-
шей газеты, окончивший в свое время 
еще советскую школу, получивший чет-
верть века назад высшее экономиче-
ское образование еще в советском вузе 
и сделавший карьеру в области жур-
налистики, сдал в досрочный период 
три ЕГЭ и набрал необходимую сумму 
баллов для поступления в вуз. Сегодня 
его впечатления от сдачи обязательных 
госэкзаменов мы сравниваем с тем, что 
пережил во время подготовки к ЕГЭ ря-
довой выпускник обыкновенного бюд-
жетного образовательного учреждения 
— московской гимназии №1512. 

Мама: «Профильный 
ЕГЭ по математике — 
единственный из тех, 
к которому пришлось 
готовиться»
Когда я говорю, что сдала в этом году ЕГЭ 

по трем самым востребованным предметам: 
русский, обществознание, профильная матема-
тика — и набрала в сумме больше 200 баллов, 
практически обеспечив поступление на бюджет-
ное отделение вуза (пусть не в самые топовые 
институты, но тем не менее)… Вот когда я говорю 
все это, люди, во всяком случае окончившие 
школу лет десять назад, смотрят на меня, глубоко 
потрясенные. Они не верят. Они считают меня 
чуть ли не сверхчеловеком. Их совершенно не 
интересуют девять сданных мной экзаменов по 
окончании десятилетки в советские времена, 
экзамены в вуз, защита диплома. Этим может 
похвастаться практически каждый, кто родом 
из СССР. А вот ЕГЭ! Людям кажется, что сдать 
его через четверть века после окончания школы 
решительно невозможно.

 Каждый год сдача Единого госэкзамена 
превращается в шоу. В день очередного ЕГЭ в 
сводках теленовостей россиянам докладывают: 
«сегодня выпускники сдают историю», «а сегодня 
химию», даты выдачи результатов знают даже 
те, чьи дети еще в начальной школе, а сводные 
результаты ЕГЭ — например, «в этом году на два 
(или три, или пять) процента больше выпускников 

успешно сдали профильный экзамен по мате-
матике» или «ЕГЭ по русскому языку не сдали 
всего лишь десять (пятьдесят, сто) выпускни-
ков по всей стране» — печатаются в новостных 
лентах. Все это напоминает сводки с фронтов. 
Не сойти с ума в ожидании результата — это за-
дача посложнее, чем те, которые содержатся в 
самом ЕГЭ. И еще найти место его сдачи — вот 
уж настоящий квест!

Так вот. Как человек, который наравне с ны-
нешними выпускниками преодолел этот порог, я 
могу вам сказать: этот экзамен — как герой по-
говорки «не так страшен черт, как его малюют». 
Для всех, кто будет сдавать ЕГЭ на будущий год, 
могу сказать: практически невозможно набрать 
100 баллов, 50–60 же — не проблема. Другой 

вопрос, устроит ли кошелек родителей выпуск-
ника такой результат?

ЕГЭ по русскому языку, с моей точки зре-
ния, уж на минимальный-то балл может сдать 
практически каждый, кому этот язык родной. 
Базовая математика рассчитана на уровень 
девятого класса. То есть не окончить среднюю 
школу посредством сдачи двух обязательных 
ЕГЭ по минимуму — это надо… ну, скажем так, 
переволноваться настолько, что забыть, как тебя 
зовут. Такое возможно, не буду спорить. Лично 
я сама перед профильным ЕГЭ по математике 
испытала весь спектр эмоций, которые пере-
живала разве что в семнадцать лет, поступая в 
вуз. С тошнотой от волнения и адским желанием 
написать на ногах все существующие тригономе-
трические формулы. В итоге я взяла производную 
от числа, умноженного на «х», за единицу. Тем, 
кто далек от математики, поясню: это примерно 
то же самое, что приписать авторство «Евгения 
Онегина» Лермонтову. Объяснение этому факту 
только одно — помутнение сознания.

Но, пожалуй, профильный ЕГЭ по матема-
тике — единственный из тех, к которому мне 
пришлось готовиться. И, что неприятно, экзамен 
этот, по моему мнению, совпал с курсом про-
фильной математики за 10–11-й классы где-то 
на 70–80 баллов, включая задачи по стерео-
метрии. Двадцать-тридцать последних баллов 
потребовалось набирать с репетитором или на 
дополнительных занятиях в школе.

Что до экзамена по обществознанию, то он, 
безусловно, непростой, но в значительной степе-
ни отражает не уровень теоретических знаний, 
а умение человека ориентироваться в обще-
стве, а также политическую информированность 

индивидуума. Любой социально активный че-
ловек способен сдать ЕГЭ баллов на 60–70, не 
открывая учебника. Что и было доказано мною 
в ходе проведенного эксперимента.

ЕГЭ, как известно, все время реформируют, 
и сегодня его уровень, в общем-то, достаточно 
высок. Разумеется, задание «расставить запя-
тые в представленном для размышления пред-
ложении» не имеет ничего общего с умением 
автоматически грамотно писать под диктовку, 
не задумываясь о правилах. Но никакой тесто-
вый экзамен эту грамотность никогда и не про-
верит — только диктант. Можно с ностальгией 
вспоминать, как в советские времена в вузы 
сдавали только сочинение, где сразу проверя-
лось знание русского языка и литературы, и не 
в сегодняшнем объеме. А диктант — как более 
простой экзамен — применялся лишь при сдаче 
экзаменов в техникумы. Но что вспоминать о 
прошлом? Думать надо о настоящем.

Татьяна ФЕДОТКИНА,  
мама выпускника-2017.

Сын: «Не оставляли нас 
в покое и во внеучебное 
время»
«Вот и кончилось твое детство!» — сказали 

мне родители в день школьного выпускного 
вечера. Наивные! Мое детство закончилось 

год назад, когда я осознал, что мне предстоит 
ЕГЭ.

Хорошо говорить о простоте его сдачи че-
ловеку, окончившему советскую школу, полу-
чившему высшее экономическое образование, 
пусть даже и четверть века назад, да еще всю 
жизнь проработавшему журналистом. Если уж 
на то пошло, можно было бы и на 240 сдать!

А вы знаете, что такое подготовка к ЕГЭ в 
средней школе? Это гонка на выживание, где 
ученики и педагоги бегут наперегонки. Наши 
учителя приходили в школу на час раньше, чтобы 
позаниматься с нами до занятий. Оставались 
после уроков каждый день. Бесконечные кон-
трольные и самостоятельные по профильной 
математике сменялись такими же бесконечными 
зачетами по английскому языку. В этот сплош-
ной информационный поток знаний пытались 
вклиниться те педагоги, чьи предметы лично я 
не сдавал, и стребовать свой уровень.

А сочинение? Мы писали его весь год чуть 
ли не каждый день, и теперь мне кажется, что я 
могу сдать часть по русскому языку, даже если 
меня разбудить среди ночи и дать буквально лю-
бую тему. Ни у преподавателей, ни у школьников 
трех выпускных классов не было ни одной выход-
ной субботы! На них ложились дополнительные 
занятия по профильной математике и русскому 
языку. А воскресенье уходило на выполнение 
заданного на дом. Притом счастье еще, что все 
занятия в школе, включая «до уроков», «после 
уроков» и «в выходные дни», были совершенно 
бесплатными!

Не оставляли нас в покое и во внеучебное 
время. На наши электронные почты по три раза 
за вечер прилетали дополнительные задания. 
Нам звонили на сотовые телефоны и на дом в 
ту самую несчастную субботу с ласковым пред-
ложением: немедленно проснуться и прийти в 

школу! А мы? А мы зачастую не могли. «Пусть 
это наконец закончится!» — стало лозунгом в 
последний школьный год. К концу 11-го класса 
у нас просто слипались на ходу глаза от пере-
утомления и недосыпа, лица потенциальных 
медалистов приобрели характерный оттенок 
мокрого асфальта.

Можно ли подготовиться к ЕГЭ без репети-
торов, на базе школьных знаний? Можно! Если 
школа хорошая, а тебе хватит на то желания и 
элементарного физического здоровья. Можно 
ли при этом попасть на бюджет в топовый вуз? 
При наборе в десять-пятнадцать человек на 
курс — очень сомнительно. Но главное даже не 
это. Можно было бы и образовательный кредит 
взять — было бы чем его отдавать!

Мы сдали ЕГЭ! Сдали с очень высокими 
результатами! Но стоило ли оно того? А вот 
ответ на этот вопрос мы получим только через 
пять лет. Когда после окончания вузов начнем 
искать работу по специальности. Будем ли мы 
востребованы после получения высшего об-
разования на рынке труда? Это вопрос уже к 
нашему правительству.

Мы сдали «ваше ЕГЭ» — ведь это вы приду-
мали его! Было реально сложно, но мы сделали 
это. Теперь вы сдайте «наше ЕГЭ»! И сделайте 
это без права пересдачи, ведь вы, в отличие 
от нас, являетесь властью. А именно: создайте 
такую среду экономического обитания, в кото-
рой было бы комфортно не только выпускнику 
школы, но и выпускнику вуза. Дайте нам рабочие 
места и возможность развивать экономику. 
Дайте нам показать себя и через это продвинуть 
собственную страну на мировой экономический 
рынок. В общем-то, это все, что мы от вас хотим. 
И ждем. Все остальное мы сделаем сами.

Николай БАРАНОВ,  
выпускник-2017 гимназии №1512.

Единый госэкзамен 
с точки зрения 
выпускника и его матери

МФЮА ПОДТВЕРДИЛ КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ

Подробности обучения по этим 
специальностям можно узнать на 

сайте www.mfua.ru
и по телефону: +7 (495) 221-10-01

Московский финансово-юридический уни-
верситет МФЮА стал обладателем сертифи-
ката международной ассоциации АССА (The 
Association of Chartered Certified Accountants). 
Это старейшая глобальная профессиональная 
организация, объединяющая специалистов по 
финансам и учету во всем мире. Теперь две 
программы обучения МФЮА — «Бухгалтерский 

учет, анализ и аудит» и «Фи-
нансовый менеджмент» —  
имеют аккредитацию этой 
влиятельной Ассоциации. 
Сертификат свидетельству-
ет о соответствии учебных 
программ МФЮА всем со-
временным международ-
ным стандартам качества 
в области бухгалтерского 
учета и финансов. Кроме 
того, прохождение данной 
аккредитации говорит о со-
ответствии образователь-
ной программы актуальным 
требованиям со стороны 
работодателей, что делает 

выпускников более конкурентоспособными 
на рынке труда.
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Счастливая мама Татьяна 
Федоткина и довольный 
выпускник Николай Баранов.



ГЛАВНАЯ 
ТЕМА
«Спрашиваете, что случилось с Акинфее-
вым, когда забивали второй мяч? Скажу 
вам абсолютно честно: в повторе этот 
момент пока не видел, — после игры с 
Мексикой главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов был, показалось, 
куда доброжелательнее и улыбчивее, не-
жели совсем недавно — после проигрыша 
Португалии. — Просчеты бывают у всех, 
это футбол, подробно разберем этот гол 
обязательно!»
Разобрать, конечно, надо, как без этого? Вот 

только пленку жизни назад отмотать никак не 
получится: наша команда, проиграв мексикан-
цам (1:2), осталась за бортом розыгрыша Куб-
ка конфедераций. Дальше из группы «А» пошли 
португальцы и мексиканцы — и совершенно по 
делу, согласитесь.

■ ■ ■
…Это было давным-давно. Аж в прошлом 

веке. 16 августа 1992 года.
Голкипер Станислав Черчесов готовился в 

Новогорске к матчу против… Мексики — первому, 
между прочим, в истории нашей национальной 
команды. (Если не считать игры сборной Россий-
ской империи, например. Хотя почему бы их и не 
считать?..) На матч этот, кстати, Черчесов, которого 
тогда еще не все звали Станиславом Саламови-
чем, выведет Россию в качестве капитана — как и 
сейчас другой вратарь, Игорь Акинфеев.

Вызвали туда, на сбор, и 19-летнего фор-
варда «Торпедо» Андрея Талалаева. С которым 
я, 17-летний юнкор газеты «СЭ», увидев новое 
имя в списке, решил познакомиться. И сделать, 
разумеется, интервью в номер.

Андрей широким жестом предложил пройти 
пообщаться к тренировочному полю. Присели 
на трибуну.

— Знаешь, я тут часто после тренировок смо-
трю на «поляну», вспоминаю какие-то моменты 
удачные: удары красивые или пасы хорошие. Или 
неудачные. Пытаюсь анализировать…

Я еще подумал тогда: «Ничего себе футбо-
лист! Размышляет, понимаешь, тут — точно буду-
щий тренер!..» Потом узнал, что Талалаев окончил 
школу с серебряной медалью, — и удивляться 
перестал. До тех пор, пока не познакомился с 
обладателем золотой школьной медали Сергеем 
Семаком.

■ ■ ■
Сейчас, перед матчем сборных России и Мек-

сики, решил позвонить Талалаеву — уже главному 
тренеру ФК «Тамбов» (команды-открытия минув-
шего сезона ФНЛ, Футбольной национальной 
лиги). И уже — Андрею Викторовичу. Прошедшие 
через юношескую сборную, которой он руководил, 
Федор Смолов и Руслан Камболов готовились тем 
временем к решающей игре группового турнира 
Кубка конфедераций. И это еще не было по разным 
причинам Алана Дзагоева и Олега Шатова…

Но говорили мы не про нынешнюю команду: 
по соображениям тренерской этики Талалаев 
никогда не стал бы перед игрой обсуждать «для 
печати» коллегу Черчесова. Поэтому — просто 
вспоминали историческое противостояние с 
мексиканцами-1992.

— Ждали многих легионеров тогда, — на-
помнил он, — но почти никого не отпустили. Только 
Василий Кульков и Сергей Юран из «Бенфики», 
кажется, приехали. Так что было много молодежи. 
Володя Бесчастных первый матч за сборную про-
вел. Или, например, вышел на поле Владислав 
Лемиш из «Кубани» (заменивший Юрия Матвеева 
из «Уралмаша», ныне просто «Урала». — А.Л.). Увы, 
мне сыграть не довелось. Столкнулся незадолго 
до матча с Юраном. Пытался, правда, от тренеров 
сборной (тогда нашей командой руководил три-
умвират — Павел Садырин, Юрий Семин, Борис 
Игнатьев) скрыть травму: настолько рвался на поле! 
Но не удалось — узнали все-таки.

…В итоге Талалаев, как и я, смотрел матч с 
трибуны. И — увидел довольно-таки уверенную 
победу сборной России.

Сначала вратарь мексиканцев Хорхе Кампос 
снес Андрея Кобелева — пенальти. Садырин до 
игры четкой установки на сей счет не дал — но 
тут раздался громкий голос капитана команды 
Черчесова: «Дайте пробить Карпину!»

Валерий (тоже тогда еще не Георгиевич), ныне 
один из критиков главного тренера сборной России, 
забил четко в угол — несмотря на то, что облаченный 
во что-то немыслимо розовое Кампос почти выта-
щил тот мяч. А затем еще отдал Попову — 2:0.

■ ■ ■
Интересно приезжать в Казань! Причем с каж-

дым визитом сюда — становится все интереснее.
Помню Казань первой половины 90-х — в тот 

город возвращаться не хотелось. Серые стены, 
серые люди — да еще такие, знаете, тревожные.

Помню Казань «нулевых» — стремительно рас-
цветавшую, гостеприимнейшую, с бильярдными и 
дискотеками, с казы (потрясающе вкусной, пальчики 
оближешь, колбасой из конины) и эчпочмаками 
(пирожки с мясом, луком и картошкой, за которые, 
ей-ей, душу продашь).

Казань сегодняшняя — послеуниверсиадная 
— гостеприимство в целом сохранила, но при-
том в солидности добавила. Это уже настоящая 
столица. Даром что Татарстан — регион России, а 
не отдельное государство (впрочем, только здесь, 
по-моему, руководитель республики носит звание 
президента — просто на «главу», как у других, здесь 
не согласны). Солидный город со своим Арбатом (в 
Казани это улица Баумана), своим кремлем, вме-
стившим и мусульманскую святыню Кул Шариф с 
куполом в виде «казанской шапки» — легендарной 
короны казанских ханов, и падающую башню Сю-
юмбике — привет Пизе!

Это я еще про Свияжск молчу с его «Ленивым 
торжком», где удалось ощутить себя средневековым 
правильным пацаном с арбалетом в руках — ох, 
непросто из него попадать в цель!

Но приезжать интересно не только поэтому. 
Люди! Да, люди — вот что главное. Такие, как Булат 
Литвинов, заместитель гендиректора «Казань Аре-
ны». Именно благодаря его подробному рассказу 
понимаешь, что же это за грандиозное сооружение. 
Даже без матчей «Рубина» стадион чувствует себя 
неплохо…

Но все же «Казань Арена», чего греха таить, 
мечтает и об аншлагах на матчах главной команды 
республики. И о том, чтобы играть с «Рубином» 
приезжали не только «Амкар» и «Зенит», «Анжи» и 
«Спартак», но и «Барселона» с «Ювентусом». Впро-
чем, Курбана Бердыева для этого и возвращают, 
правильно?..

■ ■ ■
…А пока трибуны тут собирает Кубок конфеде-

раций. Россия против Мексики — решающий матч 
за выход из группы. И нам нужна только победа.

Что сразу хочется отметить — в Казани попасть 
в пресс-центр, а затем и на трибуну, значительно 
проще, нежели в Санкт-Петербурге, да и в Москве. 
Никаких закрытых ворот из-за кортежей, дожидаясь 
проезда которых, попадаешь в чашу арены лишь ко 
второму тайму, никакого тебе длительного досмотра 
несчастных с излишним зачастую тщанием. Все 
строго, но по делу: вот здесь аккредитацию при-
ложи, вот здесь вещи на ленту положи, вот здесь 
телефон покажи, а вот теперь — проходи…

К слову, добираться на матч я решил как про-
стой болельщик. Так выгоднее казалось — на спе-
циальном бесплатном поезде до Казани, одном 
из великого множества (это было до того, как 
журналистам составами этими тоже разрешили 

пользоваться). Заодно, думаю, напишу что-то под 
рубрикой «Испытано на себе».

Значит, докладываю вам: все очень просто и 
удобно оказалось. Покупаешь билет на матч (в моем 
случае — за 940 рублей, самый дешевый, насколько 
понял). Затем регистрируешься на специальном 
сайте и получаешь свой уникальный номер — fan-
ID («паспортом болельщика» его еще называют). 
Потом на еще один специальный сайт заходишь 
— и бронируешь себе место в поезде. Потом при-
ходишь со всеми документами к вагону — и все. 
Цивилизация!

■ ■ ■
Третий соперник на Кубке конфедераций 

— Мексика — лично мне еще до начала турнира 
казался самым сложным. Техничные ребята, по-
ставленная командная игра, классный вратарь 
Гильермо Очоа, хороший тренер Хуан-Карлос Осо-
рио — по сравнению с 1992 годом они прибавили. 
А мы — увы, наоборот…

А еще у мексиканцев впереди — на секундоч-
ку — Хавьер «Чичарито» Эрнандес, пошумевший в 
мадридском «Реале», а ныне играющий за леверку-
зенский «Байер». И восходящая звезда — 21-летний 
Ирвинг Лосано.

Именно он и забьет во 2-м тайме, опередив 
капитана сборной России Игоря Акинфеева. Как 
знать — не потому ли наш вратарь так неуверенно 
пошел на мяч, что в подсознании до сих пор сидит 
удар бразильского крепыша по прозвищу Веллитон 
из «Спартака»?..

■ ■ ■
Футболисты сборной России, словно понимая, 

что единственный наш козырь — кураж, вперед 
рванули с первых минут матча. И это принесло 
результат. Сначала, правда, арбитр из Саудовской 
Аравии не назначил пенальти на Жиркове (скорее 
не был, чем был, на мой взгляд). Затем не увидел 
нарушения на Смолове (наоборот — скорее было, 
чем нет, по-моему, но в этом случае и новомодная 
просмотровая комиссия была не на нашей сторо-
не). А потом отличился Самедов, аптекарски точно 
упаковав мячик в нижний угол.

Но после этого мексиканцы отыгрались из-
девательски легко — о, как до боли сердечной был 
похож этот гол на мяч, забитый суперпортугальцем 
Криштиану Роналду! Выводы из ошибок? Нет, не 
сюда…

А уже после перерыва был очевидный про-
мах Акинфеева, ринувшегося за мячом примерно 
на линию штрафной, но опоздавшего. 1:2 — до 
свидания, хозяева!

■ ■ ■
«Работаем дальше, — с улыбкой уверенного в 

себе (не показное, как думаете?) человека по окон-
чании матча отбивал, как некогда мячи, вопросы 
на тему гипотетической отставки главный тренер 
российской сборной. — Работаем с удовольствием! 
И, возможно, еще лучше…»

Что к этому добавить? Да, Станиславу Чер-
чесову сейчас не позавидуешь. Как и Игорю 
Акинфееву.

Хотя ремесло свое они выбирали, наверное, 
совсем не для того, чтобы им завидовали.

…Впрочем, открывается широкая, как написал 
бы Сергей Довлатов, тема — может далеко в сторону 
увести. Пойду я лучше по ночной Казани прогуляюсь. 
Эй, красавица, а где тут Кремль?..

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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КРОССВОРД ПРАЗДНИК

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Буквоед. 4. Оптовик. 10. Равиоли. 11. Адмирал. 13. Снег. 14. Гипс.  
15. Нашествие. 16. Ошибка. 18. Проект. 20. Паспорт. 22. Гарантия. 23. Иноземец. 24. Таксофон.  
27. Приписка. 30. Носилки. 32. Термос. 34. Пяльцы. 35. Таксометр. 36. Пазл. 38. Срыв. 39. Мыча-
ние. 40. Ипотека. 41. Радикал. 42. Растяпа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бейсбол. 2. Враг. 3. Ехидна. 5. Прицеп. 6. Очаг. 7. Красота. 8. Диверсия.  
9. Гастроли. 10. Резинка. 12. Лишение. 17. Коварство. 19. Репетиция. 20. Патефон. 21. Тропики. 
25. Афоризм. 26. Несессер. 27. Паломник. 28. Карьера. 29. Степлер. 31. Рытвина. 33. Стража. 
34. Притча. 37. Лыжи. 38. Скит.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Овес» для «железного коня» со-
ветского колхозника. 2. Имя хорватского футболиста 
Модрича. 3. Бирка с указанием стоимости товара. 5. 
Существующий долгое время союз поэта и композито-
ра. 6. Площадка, где бросаются в драку после сигнала 
гонга. 7. Конкурс, в котором победитель получает глав-
ную роль в сериале. 8. Тополиный пух, вызывающий 
чихание и насморк у некоторых людей. 9. Сухие сучья 
и деревья, лежащие на земле. 10. Давно прошедшие 
времена. 12. Топкое болотистое место. 17. Монарх 
великой державы. 19. Затворничество писателя, не 
желающего общаться с внешним миром. 20. Рыбный 
день в советской столовой. 21. Зерноуборочный агре-
гат, выполняющий функции жатки, молотилки и веялки. 
25. Завод, поддерживающий материально городскую 
футбольную команду. 26. Современный третейский 
суд. 27. Праздник тыквы, отмечаемый в канун Дня 
всех святых. 28. И оптический обман, и несбыточная 
мечта. 29. Сетчатая «кобура» с пистолетом Семена 
Семеныча Горбункова. 31. «Койко-место» на русской 
печке. 33. Болезнь, которую боятся профессиональные 
певцы. 34. Отчет по-военному. 37. Песчаная полоса, 
отделяющая Куршский залив от Балтийского моря. 38. 
Веселый танец ирландцев.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Город мечты для про-
винциальных жителей. 4. День, называемый 
заигрыши, на Масленой неделе. 10. Громкая 
ссора, нарушающая общественный порядок. 11. 
Клиент сотового оператора. 13. Судно, которое, 
как вы назовете, так оно и поплывет. 14. Ниша 
в скале. 15. Умная фраза известной личности. 
16. Клинок офицера с линкора «Императрица 
Мария» в повести Рыбакова. 18. Ветер с устой-
чивым направлением, характерный для тропиче-
ского пояса. 20. «Казан» с картошкой в русской 
печке. 22. «Вилка» настройщика музыкальных 
инструментов. 23. Объединение промышленных 
предприятий разных отраслей. 24. Всемирный 
марафон Олимпийского огня. 27. «Обитание» 
сыра и колбасы в холодильника. 30. Стенной 
ковер с вытканными узорами. 32. Безрукая кра-
савица в Лувре. 34. Краткий вывод из доклада. 
35. Переключение радиоприемника на нужную 
волну. 36. Время, проведенное на зоне. 38. Во-
ловья тетива лука. 39. Коричневое «зернышко» 
на шее. 40. Наука, не знающая сослагательного 
наклонения. 41. Мудрый старейшина в ауле. 42. 
Решение ребуса.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ адвокат

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная юридическая 
консультация
т. 8(495)796-83-49

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ открытки, фотографии, 

календарики б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издание книг 

от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ отдых везде

т. 8-967-047-89-99
❑ отдых м. "Каховская"

т. 8-925-533-15-18
❑ отдых

т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-929-900-07-42
❑ отдых т. 8-968-890-98-73
❑ отдых!

т. 8-903-222-57-76
❑ расслабление

т. 8-916-720-68-55

ГОСТИ
КАК СПАСАТЬСЯ  
ОТ СЕЗОННОЙ АЛЛЕРГИИ? 
В понедельник, 26 июня, с 13.00 до 14.00 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» состоится 
онлайн-конференция с доктором медицинских 
наук, членом Всемирной организации по аллер-
гии (WAO), аллергологом-иммунологом, дерма-
тологом, заведующим НИО иммунозависимых 
дерматозов Московского государственного ме-
дуниверситета им. Сеченова Павлом Владими-
ровичем Колхиром.

Тополиный пух, пыльца, солнечные лучи, укусы 
насекомых и животных на даче — все это является на-
стоящим бичом для аллергиков, число которых среди 
жителей мегаполисов растет. Почему у взрослых прояв-
ляются аллергические реакции, которых не было рань-
ше? Как защитить здоровье детей? Каким способам 
определения аллергенов можно доверять? Реально ли 
побороть недуг без лекарств? Какие продукты питания 
желательно исключить в летний период? 

Свои вопросы нашему гостю вы можете за-
дать в ходе онлайн-конференции в понедельник, 
с 13.00 до 14.00, а также оставлять на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу уже сейчас. 

“Московский коМсоМолец”    
26 июня 2017 года 
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СПОРТ 7
Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ  

передает из Казани с Кубка конфедераций

ФУТБОЛ. КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ.  
ГРУППОВОЙ ЭТАП. 3-Й ТУР. ГРУППА А
Мексика—Россия — 2:1 (1:1)
Самедов, 25 (1:0). Араухо, 30 (1:1). Лосано,  
52 (2:1). 
«Казань Арена», 41 585 зрителей. 
Новая Зеландия—Португалия — 0:4 (0:2)
Роналду, 33 (0:1 — с пенальти). Бернарду, 37 
(0:2). Андре Силва, 80 (0:3). Нани, 90+1 (0:4) 
Итоговое положение команд: 
 И В Н П М О
1. Португалия 3 2 1 0 7-2 7
2. Мексика 3 2 1 0 6-4 7

3. Россия 3 1 0 2 3-3 3
4. Н.Зеландия 3 0 0 3 1-8 0

«МК» СОБРАЛ 
ПОДПИСЧИКОВ В ПАРКЕ 
«СОКОЛЬНИКИ»

Затянутое тучами небо утром 
в воскресенье, 25 июня, не стало 
препятствием для постоянных чита-
телей «Московского комсомольца», 
собравшихся в парке «Сокольники», 
чтобы встретиться с журналистами 
любимой газеты. В течение всего 
дня для наших самых преданных 
читателей играла музыка, работали 
пункты быстрой подписки на газету, 
а ведущие самых популярных рубрик 
готовы были ответить на актуальные 
вопросы. Семья и здоровье, спорт и 
образование — в общем, все, что мо-
жет быть интересно тем, кто пришел 
с детьми провести выходной день в 
парке. Самые верные читатели по-
лучили подарки — кепки, футбол-
ки и воздушные шары с логотипом 
издания. 

УКОЛ КАКТУСОМ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Международная федерация футбольных ассоциаций (ФИФА) оперативно отреагиро-
вала на информационный вброс британских СМИ, по сведениям которых национальная 
сборная России образца 2014 года по ходу чемпионата мира в Бразилии числом 23 
человека якобы использовала запрещенные препараты. В заявлении ФИФА от 25 июня 
говорится: 

«Все игроки сборной России в полном составе прошли допинг-тесты до и во время 
турнира, и все они дали отрицательный результат». 

Великобритания особенно «неравнодушна» к российскому футболу после того, как осенью 
2010 года проиграла свою заявку на проведение ЧМ-2018 России. Ранее Туманный Альбион об-
винял заявочный комитет в сговоре с ФИФА, а также опосредованно — и с делегацией Катара, 
которому организация отдала право провести мундиаль 2022 года. Забавно то, что нечистоплот-
ные британские издания в своих текстах даже не удосужились указать на адекватный источник 
информации, если  таковой существует. Момент для пиар-кампании явно был выбран неудачный: 
сборная России покинула Кубок конфедераций, при этом организационная часть КК-2017 у ФИФА 
не вызывает нареканий.    

ЦИФРЫ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте  

ДРАМА

ФЕДЯ, ЕЩЕ НЕ ПОРА!
Продолжит ли карьеру 

боец Емельяненко?
Отсутствие слов при огромном коли-
честве мыслей — как итог поединка 
Федора Емельяненко и Мэтта Митри-
она. Нью-Йорк, в котором вновь сбы-
лась американская мечта, порушил 
тонны российских аптечек и надежд. 
А нокаут «Последнего императора» 
на турнире Bellator был хоть и пред-
сказуемым, но настолько громким, 
что эхо о завершении карьеры снова 
звенит из каждого угла.
Ближайшее время это будет мейнстри-

мом: «Федя, пора!», «Емельяненко уже не тот» 
и так далее. Если у нас и есть национальный 
вид спорта, то это навешивать собственные 
ожидания на предстоящее выступление отече-
ственных спортсменов, а потом, когда те не 
оправдываются, ругаться на атлетов.

Сейчас меньше всего хочется этим за-
ниматься, как и обсуждением этой самой 
карьеры. Произошедшее в поединке с Ми-
трионом — то, к чему все и шло. Были малень-
кие надежды на то, что сбор в Нидерландах 
поднимет Федору руки — в прямом смысле 
— в преддверии встречи с нокаутером, ан 
нет. При всем уважении ко всем участникам 
боя Емельяненко — не Фабио Мальдонадо, 
Мэтт — не полутяжеловес, выступающий в 
чужой категории, и когда он попадает, то все 
заканчивается гораздо быстрее. 

Нынешний Федор не может держать 
этот удар. Это надо принять и смириться, 
вне зависимости от того, что будет дальше. 
Видимо, на сегодняшний день он не может 
еще и бороться. Возможно, мешает травма. 
Все факторы в совокупности не позволяют 
держать высочайший уровень мировых еди-
ноборств, а, простите, Bellator — как раз из 
той оперы.

Но вот сейчас, когда все сокрушаются 
после нокаута, слегка забываем о том, как 
мы же и требовали от Емельяненко больших 
свершений «прямо сейчас». Ругались на не-
известного Сингха, потом были недовольны 
бразильским боксером, и все пропускали 
мимо себя, как Федор таки шел вверх по воз-
обновленной карьерной лестнице. 

А теперь «нужно перчатки на гвоздь»?.. 
Не угодишь прямо.

Да, смотреть на падения «Последнего 
императора» больно. Нью-Йорк пополнил 
неприятную коллекцию американских бо-
левых точек, а зажигающиеся по очереди 
окна в ночной России выключались через 
несколько минут с непередаваемой грустью. 
Но Емельяненко принимает участие не во 
фрик-представлениях ветеранов, а пытается 
держать конкуренцию с парнями типа Митрио-
на — огромными регбистами — и рекордом 
в UFC. Одновременно с этим еще и прорубая 
окно в Америку для шикарного поколения 
российских бойцов, которые могут вслед за 
ним уехать выступать за океан. В принципе 
этого вполне достаточно, чтобы продолжать 
карьеру и делать это по-своему. 

Мы же понимаем: несмотря на все рас-
стройства и несбывшиеся надежды, как и в 
истории с футболом, продолжим следить и 
надеяться. С кем бы ни был следующий бой. 
Надеяться на исправление ошибок, на из-
лечение от травм, на победу над именитым 
соперником…

А сейчас — просто выключаем свет и 
ждем небольшого занавеса. Но там, в удли-
нившемся тоннеле, в конце все-таки что-то 
есть. Так как история циклична — это зажи-
гается новый свет к очередному бою Федора 
Емельяненко.

Алексей САФОНОВ.
ПОДРОБНОСТИ 

на сайте  

Гол в ворота сборной Мексики. Счастье было так возможно...
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Однажды я запустил бумеранг, и он 
не вернулся. С тех пор я каждый день 
живу в страхе.

— Сережа, допустим, у тебя шесть 
яблок, половину ты отдал Коле. Сколь-
ко яблок у тебя осталось?
— Пять с половиной.

Первая фраза, которую произно-
сят все девушки, когда берут в руки 
фотоаппарат:
— А как удалять?

Почему у комаров нет такой привычки — 
не жрать после шести?

Если я умру во сне, люди будут говорить: 
«По крайней мере, он умер, занимаясь 
любимым делом».

1

2
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Гару (1972), певец, музыкант
Геннадий Зюганов (1944), политик, лидер 
КПРФ
Олег Кутафин (1937–2008), юрист, специалист 
в области конституционного права
Тамара Москвина (1941), заслуженный тренер 
России по фигурному катанию
Владимир Мотыль (1927–2010), кинорежиссер 
(«Белое солнце пустыни»)

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 14…16°, 
днем 21…23°. Ночью переменная облачность, 
местами небольшой дождь; днем облачно с 
прояснениями, дождь, местами гроза, град, 
ветер ночью юго-западный, 5–10 м/с, днем юго-

западный, 5–10 м/с, местами порывы до 20 м/с. 
Восход Солнца — 3.43, заход Солнца — 21.21, 
долгота дня — 17.38. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, будут неболь-
шие возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день борьбы с наркомани-
ей и незаконным оборотом наркотиков.
Международный день в поддержку жертв 
пыток.
1941 г. — премьера песни «Священная война» 
на Белорусском вокзале.
1954 г. — в Обнинске произведен энергетический 
пуск первой в мире атомной электростанции.
2002 г. — состоялось первое вручение На-
циональной кинематографической премии 
«Золотой орел».
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

НАГРАДА
Леонид МЛЕЧИН

ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  
РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

Полную информацию вы можете получить по бесплатной «горячей линии» 

8 800 555-45-03 с 9.00 до 20.00

У России много достижений, которыми она может гордиться! Но есть один рекорд, 
который позорит нашу страну: она одна из самых пьющих в мире. Проблема пьянства про-
низывает собой все слои общества, проникает буквально в каждый дом, в каждую семью, 
унося в бездонную пучину жизни и судьбы и само будущее государства и следующих по-
колений. В то же время последние исследования* доказали, что проблема зависимости от 
алкоголя преодолима. Именно поэтому нами принято решение пойти навстречу тем, кто 
нуждается в помощи. Известно, что каждый организм по-своему реагирует на алкоголь, 
поэтому позвоните по номеру 8-800-333-57-03 и получите бесплатную консультацию, 
которая необходима именно в ВАШЕЙ ситуации!

Звоните и мы поможем вам!
Не ждите, обращайтесь к специалистам прямо сейчас!

* из открытых источников

Пишу, а слезы бегут. Жизнь моей 
семьи катится под откос из-за един-
ственного сына. А всему виной про-
клятое пьянство!

На новой работе связался с ком-
панией собутыльников. Стал прихо-
дить поздно и навеселе. Появилась 
агрессивность, начались скандалы, 
а потом я увидела у своей снохи синяки 
и все поняла. 

Пытались уговорами и лаской достучаться 
до его совести. Обещал завязать. Сказал, хочет 
ребенка, тогда уж не до пьянок будет.

Но пока его жена Маша была беременная, он 
пил еще сильнее и, уверена, что на нее руку под-
нимал. С работы его выгнали, из дома деньги начал 
воровать на пойло свое мерзкое…

Как дальше жить? Как внука растить в таком кошмаре?

ЗАДУМАИТЕСЬ
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 В июне 1917 года в столице собрался Пер-
вый Всероссийский съезд Советов. Выступал 
один из руководителей Петроградского совета 
рабочих и солдатских депутатов Ираклий Це-
ретели. Говоря о сложной ситуации в стране, он 
задал риторический вопрос: может ли кто-то из 
делегатов назвать партию, которая бы рискнула 
взять в свои руки власть и принять на себя от-
ветственность за все происходящее в России? 
Он считал, что трудность задач, стоящих перед 
страной, требует единения и сотрудничества, 
так что левым партиям надо искать компромисс 
и объединять усилия. 

 Ираклий Церетели считался неформальным 
лидером небольшевистского крыла социалистов. 
«Честный, чистый, мужественно-прямой, — пи-
сал о нем философ Федор Степун, — типичный 
белозубый кавказец с печальными, ланьими 
глазами». В мае 1917 года он вошел во второй 
состав Временного правительства. 

 На следующий день слово предоставили 
Ленину. Он ответил Церетели:

 — Гражданин министр почт и телеграфов 
говорил, что нет в России политической партии, 
которая выразила бы готовность взять власть 
целиком на себя. Я отвечаю: есть! Ни одна партия 
от этого отказаться не может, и наша партия от 
этого не отказывается: каждую минуту она готова 
взять власть целиком.

 Большевики аплодировали. Остальные де-
легаты смеялись. Никому в голову не приходило, 
что ленинцы всерьез намерены взять власть.

ВЗЯЛИ ЗА ГОРЛО,  
ТАК ДУШИТЕ
 Социал-демократы раскололись на боль-

шевиков и меньшевиков летом 1903 года. Не 
договорились по ключевым организационным 
вопросам. Одни считали целесообразным ши-
роко открыть двери партии для всех, кто жаждет 
социальной справедливости. Они тогда остались 
в меньшинстве. А бескомпромиссные борцы 
против царизма, желавшие превратить партию 
в боевой сплоченный отряд, объединились во-
круг Ленина.

 «В самодержавной стране, — доказывал 
Владимир Ильич, — чем более мы сузим состав 
членов такой организации до участия в ней таких 
только членов, которые профессионально зани-
маются революционной деятельностью и полу-
чили профессиональную подготовку в искусстве 
борьбы с политической полицией, тем труднее 
будет «выявить» такую организацию». 

 Церетели был сторонником восстановления 
единства социал-демократической партии. Не 
понимал, что для Ленина это невозможно.

 Один социал-демократ, слушатель эми-
грантской партийной школы в Лонжюмо (не-
большой город во Франции), вспоминал, как 
молодой тогда Ленин предсказывал: в революции 
меньшевики не будут союзниками, они могут 
только мешать. После занятия укоризненно за-
метил Ленину:

 — Уж очень вы, Владимир Ильич, свирепо 
относитесь к меньшевикам.

 Все-таки и большевики, и меньшевики на-
ходились в одном лагере, разделяли базовые 
ценности и идеи. Революционеры легко пере-
ходили из одного крыла в другое. Разногласия 
касались тактики и методов...

 Ленин, усевшись на велосипед, 
посоветовал:

 — Если схватили меньшевика за горло, 
так душите.

 — А дальше что?
 — Прислушайтесь: если дышит, душите, 

пока не перестанет дышать.
 И укатил на велосипеде.

ДОГМАТИКОМ ОН НЕ БЫЛ!
 В 1917 году Ленин обещал России именно 

то, о чем мечтало большинство населения. Одним 
мир — немедленно. Другим землю — бесплатно. 
Третьим — порядок и твердую власть вместо хао-
са и разрухи, наступивших после Февральской 
революции. И всем вместе — устройство жизни 
на началах равенства и справедливости. Сопро-
тивляться притягательной силе этих лозунгов 
было немыслимо.

 Никто не умел так точно оценивать ситуа-
цию, улавливать настроения масс и менять свою 
политику. Он не боялся отступлений и резкой 
смены курса, иногда — на сто восемьдесят 
градусов. Вот уж догматиком он точно не был! 
Еще одно слагаемое его успеха — способность 
убеждать окружающих в собственной правоте 
и вербовать союзников. 

 «Современники по-разному оценивали Ле-
нина как оратора, но все признавали его умение 
воздействовать на внимающую толпу, — вспоми-
нал один из меньшевиков. — И это достигалось 
не фиоритурами голоса, не красочностью стиля, 
а простейшим ораторским приемом — много-
кратным повторением одной мысли, фразы, как 
бы ввинчиваемой в голову слушателя. Элемен-
тарность, бранчливость, безапелляционность 
ленинских речей заражали одних жгучей ненави-
стью к воображаемым врагам, у других вызывали 
ощущение сюрреальности происходящего».

 Похоже, на этих оценках лежит отпечаток 
личного отношения к Ленину. Чтение неправ-
леных стенограмм его выступлений (они были 
извлечены из спецхрана после перестройки) 
открывает невероятную энергетику ленинской 
речи, спрессованность мысли — ни одного 

лишнего слова! Несложно представить, как его 
выступления завораживали слушателей. Даже 
по этим стенограммам можно понять, почему к 
Ленину прислушивалось все больше и больше 
людей. Число его сторонников росло с каждым 
днем.

 Делегат от 109-й пехотной дивизии Дми-
трий Гразкин приехал в столицу на первый съезд 
крестьянских депутатов:

 «Все ждали Ленина, причем крестьяне, судя 
по их разговорам, представляли себе Ленина вы-
соким, черным, курчавым, с длинными волосами. 
Когда на трибуне появился человек простого 
русского типа, делегаты стали спрашивать:

 — А где же Ленин?
 Мы стали громко указывать:
 — Да вот же. На трибуне.
 После этого по залу прокатилось:
 — Это Ленин? Так вот он какой! Да он вовсе 

не страшный.
 Ленин стоял, выжидая, чуть улыбаясь. Это 

как-то сразу купило делегатов».

ИСТОРИЧЕСКОЕ НЕТЕРПЕНИЕ
 Соблазнение — величайшее искусство, 

доступное немногим. Владимир Ильич Ленин 
был, без сомнения, самым выдающимся со-
блазнителем России в ХХ столетии. 

 Старый член партии Андрей Кучкин вспо-
минал 1917 год:

 «Пустырь, огороженный с трех сторон де-
ревянным забором, а с четвертой — огромным 
корпусом завода, был забит огромной массой в 
несколько тысяч рабочих. Ждали Ленина. Раз-
говоры только о нем. Вот он вошел на трибуну. 
Взрыв аплодисментов — таких мощных, такой 
взрыв восторга и любви в них, что у многих на 
глазах появились слезы. От охватившего непере-
даваемого счастья я тоже заплакал». 

 Россия не бедна талантами. В семнадца-
том году в политическом поле действовало не-
мало ярких фигур, одаренных государственных 
деятелей, озабоченных судьбой страны. И эти 
политики тоже понимали, чего именно ждет и 
требует революционная Россия. Почему же не 
опередили Ленина? Сами не предложили рус-

скому народу весной или летом 1917 года, что в 
октябре провозгласит Владимир Ильич, силой 
свергнув своих предшественников?

 Никто из ответственных русских полити-
ков не считал возможным давать совсем уже 
невыполнимые обещания. Они понимали, что 
переустройство российской жизни потребует 
многих лет напряженного труда, будет медлен-
ным и трудным. Задачи решаются постепенно, 
шаг за шагом.

 Когда идет война, нельзя просто воткнуть 
штык в землю и разойтись по домам. Надо за-
ключать мир только одновременно с союзниками, 
вместе с которыми сражались три года против 
общего врага… 

 Земельная реформа не то что назрела — 
перезрела! А на каких принципах перераспре-
делять землю? Отбирать нельзя — это безза-
коние. Выкупать? Но на какие средства? И как в 
ходе реформы не разрушить вполне успешное 
российское сельское хозяйство?..

 Все это требовало серьезного изучения, 
долгих дискуссий. Окончательный ответ оставал-
ся за парламентом — Учредительным собранием, 
избрать которое в военное время тоже оказалось 
не таким уж простым делом. Но никто не хотел 
ждать! Нетерпение — вот что сжигало души в 
семнадцатом году. И Ленин утолил эту жажду, 
обещав изменить все разом. Не знаю, верил ли 
он сам, что, отобрав деньги у банкиров, землю 
у помещиков, заводы у фабрикантов и введя 
вместо рынка план, можно немедленно изменить 
жизнь и сделать страну счастливой, но других он 
в этом точно убедил! 

 Гениальное ленинское искусство соблазне-
ния в том-то и состояло. Он обещал то, на что не 
решился никто иной: немедленное решение всех 
проблем! Его обещания породили волну благо-
дарного восхищения. Те, кто пошел за ним, кто 
почитал его как вождя, вовсе не задумывались: 
осуществимо ли все это? 

 На первом съезде Советов меньшевиков 
было в два с половиной раза больше, чем боль-
шевиков. И Петроградским советом руково-
дили меньшевики. Но умеренность в России 
не ценится, и к октябрю меньшевики утратили 
свои позиции. Они вели бесконечные дискуссии, 
а большевики, презрев все сомнения, взяли 
власть.

 Только кажется, что за Лениным пошли те, 
кто мечтал продолжить революционный разгул. 
Большинство людей привыкли полагаться на на-
чальство — и не выдержали его отсутствия после 
устранения императора в феврале 1917 года. 
Исчезновение государственного аппарата оказа-
лось трагедией. Большевиков поддержали те, кто 
жаждал порядка, кто повторял: лучше ужасный 
конец, чем ужас без конца. Значительная часть 
общества, может, и не симпатизировала идеям 
большевиков, но всего за несколько месяцев по-
сле февраля успела возненавидеть демократию 
какой они ее увидели.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Как западные державы восприняли 

русскую революцию — обрадовались или 
огорчились?

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

ЕсТЬ ТАКАЯ ПАРТИЯ!
Владимир Ильич ленин оказался, без сомнения, 
самым выдающимся соблазнителем России  
в ХХ столетии. В чем же состояло его искусство?

ТРИ ДОПОлНИТЕлЬНЫХ ДНЯ ПОДПИсКИ НА «МОсКОВсКИй КОМсОМОлЕЦ»

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК»  
для оформления льготной подписки необходимо передать оператору  

ксерокопию соответствующих документов. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
26–28 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 июня с 8.00 до 16.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
27 июня с 8.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
28 июня с 8.00 до 16.00
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27, 
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»

р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
26 и 27 июня с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00, 
м. «Домодедовская»  
выход на Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1,  
у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Братиславская», выход на ул. Братиславскую, 
д. 12,  
около ТЦ «Волна» 
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, к 
р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3
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...Взмах дирижерской палочки — и зал на-
полняется звуками любимых и так хорошо 
знакомых мелодий из кинофильмов. А на 
больших экранах актеры вновь переживают 
свои истории, которые каждого из зрителей 
погружают в собственные воспоминания. 
Произведения композитора Эдуарда Арте-
мьева и фильмы режиссера Никиты Михал-
кова обрели новое звучание в Концертном 
зале имени Чайковского в исполнении сим-
фонического оркестра «Новая Россия» под 
управлением Юрия Башмета.

Более 20 лет Международный благотвори-
тельный фонд Юрия Башмета, учредителем кото-
рого является президент Трансконтинентальной 
медиакомпании Александр Митрошенков, вруча-
ет Премию имени Дмитрия Шостаковича за вклад 
в мировую музыкальную культуру ярчайшем 
представителям искусства. Ее лауреатами стано-
вились дирижер Валерий Гергиев, президент Го-
сударственного музея изобразительных искусств 
им. А.С.Пушкина Ирина Антонова, пианист Денис 
Мацуев и многие другие. На этот раз обладателем 
уникальной премии стал творческий союз двух 
прославленных деятелей отечественной и миро-
вой культуры — композитора Эдуарда Артемьева 
и кинорежиссера Никиты Михалкова. Первой 
совместной работой для них стал дипломный 
фильм Никиты Сергеевича, выпускника ВГИКа 
«Спокойный день в конце войны». Они подарили 
нам такие шедевры, как «Свой среди чужих, чужой 
среди своих», «Раба любви», «Неоконченная пьеса 
для механического пианино», «Несколько дней из 
жизни И.И.Обломова», «Сибирский цирюльник», 
«Родня», «Утомленные солнцем».

По сложившейся традиции президент благо-
творительного фонда Юрий Башмет дал большой 
гала-концерт, где прозвучали классические про-
изведения из зарубежных фильмов: «На пре-
красном голубом Дунае» Иоганна Штрауса из 
фильма «Космическая Одиссея-2001» режиссера 
Стэнли Кубрика, «Адажиетто» Густава Малера из 
фильма «Смерть в Венеции» режиссера Лукино 
Висконти, «Полет Валькирий» Рихарда Вагнера 
из фильма «Апокалипсис сегодня» режиссера 
Фрэнсиса Копполы, а также сочинения Артемьева 
из фильмов Михалкова.

Во время торжественной церемонии вру-
чения премии композитора Эдуарда Артемьева, 
которому в этом году исполняется 80 лет, зал 
приветствовал стоя. «Сегодня мы сделали еще 
один шаг, который важен для всех. Не так давно 
композиции из фильмов стали исполняться на 
концертах, вышли за рамки экрана. В современ-
ном мире мы привыкли воспринимать все через 
зрительные образы. Может быть, поэтому соеди-
нение музыки и кино дает такой потрясающий 
эффект. Киномузыка будоражит сразу все наши 
чувства», — подчеркнул в словах благодарности 
Эдуард Николаевич.

«Не знаю другого композитора, который мо-
жет отказываться от своей музыки ради шелеста 
листьев или шагов по половицам… Потому что 
для такого художника, такого композитора, как 
Артемьев, музыка — это все, что звучит на свете, 
включая голос, воду, шелест травы… Это гени-
альный композитор, который всю жизнь живет 
музыкой. Он сам — музыка», — отозвался о своем 
друге Никита Михалков, принимая награду.

Екатерина ШЛИХТА.

Впервые Премию имени 
Шостаковича вручили 
сразу двум лауреатам

НИКИТА МИХАлКОВ:  
«МЫ ГОВОРИМ — МуЗЫКА, 
ПОДРАЗуМЕВАЕМ — 
АРТЕМЬЕВ»
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